
Принять участие в суперигре может 
каждый. Подробности в эфире - 

  23 декабря, 15:00 (мск)

Выиграй участок 
в Подмосковье!

Какие продукты 
к новогоднему 
столу лучше 
купить
уже сейчас

Продолжение на стр. 4 �Читайте на стр. 7 �

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Как поживает мировое 
фигурное катание после 
отстранения наших 
спортсменов

Анна КУКАРЦЕВА

Как создается 
праздничное 
настроение.

Вопрос не праздный, ведь 
немало тех, кого предново-
годняя суета погружает в 
депрессию и раздражает.

- Праздничное настрое-
ние действительно суще-
ствует, это научно доказан-
ный факт,  - комментирует 
врач-невролог Карина 

Галиулина. - При упомина-
нии таких праздников, как 
Рождество и Новый год, у 
людей активируются зоны 
мозга, ответственные за 
подражание и сопережи-
вание, и вырабатываются 
нейромедиаторы дофамина 
и серотонина (их еще на-
зывают гормонами радо-
сти. - Ред.).

А замерив активность 
мозга во время вручения 
подарков, ученые из Нацио-
нального института здоро-

вья США подтвердили, что 
люди гораздо более счаст-
ливы, когда дарят подарки, 
чем когда получают их. 

Как же заразиться об-
щим праздничным настро-
ем? Так же, как гриппом: 
находясь в среде других 
«зараженных» - это вызовет 
выработку гормонов радо-
сти, и настроение пойдет 
вверх...

Олег АДАМОВИЧ

За этот день 
проголосовали 
сенаторы.

- Мы твердо придерживаем-
ся наших главных ценностей 
и подтверждаем, что носите-
лем суверенитета является 
народ, - спикер Совета Фе-
дерации Валентина Мат-
виенко начала заседание с 
мотивационной речи. 

Отдельно глава Совфеда 
отметила, что выборы обяза-
тельно пройдут и в новых ре-

гионах, а еще остановилась 
на словах Запада, который 
заранее объявил, что не при-
знает результаты.

После выступления Мат-
виенко сенаторы перешли 
к голосованию. Оно, кстати, 
длилось всего пару минут: 
за выборы президента 17 
марта проголосовали 162 
сенатора, против не было 
ни одного.

КСТАТИ
У сенаторов была «вилка», 

на какой день назначать вы-
боры: по закону они должны 

быть объявлены не раньше 
100 дней до голосования, но 
и не позже 90 дней.

Так что была возможность 
поставить их и на 10 марта. 
Но это как раз длинные мар-
товские праздники, на кото-
рые россияне традиционно 
могут уехать в мини-отпуск. 
Поэтому и было решено 
оставить дату 17 марта - за 
день до государственного 
праздника - Дня воссоедине-
ния Крыма с Россией. 

Кстати, в 2024 году от-
мечаем юбилей - 10 лет как 
Крым вернулся домой.

Газета нашего города ★ Барнаул

FM.KP.RU

Президента выберем 
17 марта

Дарить подарки 
приятнее, 
чем получать

Посреди урока биологии в брянской 
гимназии № 5 восьмиклассница Аня (имя 
изменено) достала тубус. Вынула из него 
охотничье ружье. И открыла огонь. Пяте-
ро детей пострадали, еще двое, включая 
саму стрелявшую, погибли.

Скучно 
без русских!
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К празднику они
могут подорожать.

Трагедия в Брянске:

Девочку, 
расстрелявшую 
одноклассников, 
обращаться 
с ружьем 
учил отец

Читайте на стр. 14 �
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ЗВЕЗДЫ
Шопинг Пугачевой 
на Кипре обернулся 
грандиозным 
скандалом

ЕДА И РЕЦЕПТЫ
С чем 
и как правильно 
пить 
шампанское

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

В среду Владимир Путин совер-
шил настоящее восточное турне. 
Днем он прилетел в Абу-Даби на 
переговоры с президентом Объ-
единенных Арабских Эмиратов 
Мухаммедом Аль Нахайяном. А 
уже вечером общался с наслед-
ным принцем Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Сальманом.

С КОРОЛЕВСКИМИ ПОЧЕСТЯМИ
Визит уже с первых кадров показал-

ся неординарным: обычно телекана-
лы транслируют будничные кадры, 
как президентский борт заруливает 
на стоянку, как он выходит… Но не 

в этот раз. В Эмираты самолет главы 
государства летел в сопровождении 
четырех новейших российских ис-
требителей Су-35. Нет, не потому что 
опасно - это был «кортеж» (как позже 
расскажут в Минобороны, они при-
соединились к «борту №1» на южных 
рубежах страны и сопроводили его до 
самого Абу-Даби).

В отличие от президента Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера, кото-
рый на днях полчаса простоял на жаре 
у трапа самолета в ожидании хоть кого-
нибудь, кто встретит его в Катаре, на-
шего лидера арабские политики ждали 
с распростертыми объятиями. Такая 
встреча, кажется, даже выбивается из 
дипломатического протокола: над сто-
лицей Эмиратов Абу-Даби кружила 
эскадрилья самолетов, которая дымом 
рисовала в небе гигантский флаг Рос-
сии, вдоль всего пути кортежа с Пре-
зидентом России стояли всадники на 
верблюдах, держащие российские и 

эмиратовские флаги, а въезд Путина в 
резиденцию главы ближневосточного 
государства ознаменовался многократ-
ным залпом из пушек.

- Хочу поблагодарить за приглаше-
ние, за такой красочный и дружеский 
прием, - отметил гостеприимство 
российский лидер.

- Приветствую вас, мой дорогой 
друг Владимир Путин, в Объединен-
ных Арабских Эмиратах. Счастлив 
видеть вас снова, - тепло попривет-
ствовал гостя, в свою очередь, пре-
зидент ОАЭ Мухаммед Аль Нахайян.

Дальше были переговоры, они дли-
лись около двух часов. Аль Нахайян 
отметил, что Эмираты - крупнейший 
торговый партнер России на Ближ-
нем Востоке, удвоились их инвести-
ции в нашу ненефтяную экономику, у 
России и ОАЭ - особые отношения, и 
Ближний Восток будет счастлив про-
должить совместную работу.

В ответ Владимир Путин отметил 
взрывной рост товарооборота, ин-
вестиций, тоже растущий хорошими 
темпами поток туристов (шутка ли - 
в прошлом году миллион россиян 
слетали в Эмираты), а еще открытие 
в стране русской школы и выделение 
участка под православный храм (что 
на самом деле удивительно для такой 
глубоко мусульманской страны, как 
ОАЭ).

МЕСТО ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИЛИ
Из Эмиратов Владимир Путин по-

летел в Саудовскую Аравию, которая, 
казалось, пытается переплюнуть со-
седей.

Специально для того, чтобы встре-
тить дорогого гостя, в аэро порт 
на вертолете прилетел наследный 
принц королевства Мухаммед бен 
Сальман. Он тепло поприветствовал 
Президента России, а когда Путин 
отправился в резиденцию, Сальман 
снова сел в свой вертолет, обогнал 
кортеж и снова приветствовал рос-
сийского лидера: в камеры попало, 
как Путин с размаху «дает пять» сво-
ему восточному другу (это, кстати, 
у них традиция - так лидеры при-
ветствуют друг друга уже не первый 
раз).

Что касается самих переговоров, 
то в открытую для прессы часть по-
пали лишь первые приветственные 
слова. Наследный принц упомянул 
арабские инвестиции в Россию и 
большие возможности в будущем. 
Путин  в ответ заметил, что ждал 
Мухаммеда бен Сальмана в Москве, 
но вмешались обстоятельства, и ме-
сто встречи все-таки смогли изме-
нить.

- Но следующая встреча должна 
быть в Москве, - отметил Владимир 
Путин.

Семерка истребителей вырисовывала флаг России 
над Абу-Даби, пока кортеж Владимира Путина двигался во дворец 

президента Объединенных Арабских Эмиратов. А вдоль всей 
дороги стояли всадники на верблюдах с флагами России и ОАЭ.
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Кортеж из истребителей, 
флаг России в небе 
и пушечный салют

Теплое дружеское рукопожатие - это уже традиция 
встреч Владимира Путина с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом бен Сальманом.

ОАЭ и Саудовская 
Аравия тепло встретили 

нашего президента.

Елена ОДИНЦОВА

Но только 
в банках. На почте 
«дополнительный 
сбор» сохранится.

Вчера Госдума окончатель-
но одобрила законопроект, по 
которому банкам запрещается 
брать комиссию с платежей за 
услуги ЖКХ. Правда, касаться 
это будет не всех граждан, а 
только тех, кто нуждается в 
социальной защите.

Как объяснил в своем 
телеграм-канале спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, это 
пенсионеры, инвалиды, ма-
лоимущие, ветераны боевых 
действий и т. д. Полный спи-
сок категорий таких граждан 
будет определен постановле-
нием правительства.

- Принятый закон снизит 
финансовую нагрузку и обе-

спечит социальную защиту 
людей, - комментирует Во-
лодин.

О каких примерно деньгах 
речь?

Россияне, которые опла-
чивают ЖКХ по безналу че-
рез личный банковский ка-
бинет или приложение, как 
правило, платят комиссию 
по минимуму (в районе по-

ловины процента - около 
30 - 40 рублей).  Или,  что 
даже чаще, не платят ее во-
обще. Это зависит от дого-
вора между банком и постав-
щиком услуг ЖКХ.

Комиссию побольше - 1 - 
2% - берут с тех, кто прихо-
дит в банковское отделение 
«ножками» с бумажной кви-
танцией и платит там налич-

ными. Чаще всего это как раз 
пожилые люди, о которых 
в том числе и решено поза-
ботиться.

Важный момент - право 
по-прежнему взимать ко-
миссию со всех платель-
щиков останется у Почты 
России. Передайте это сво-
им  пожилым родственни-
кам.

С пенсионеров и инвалидов не будут 
брать комиссию при оплате «коммуналки»

■ НОВОВВЕДЕНИЯ

Россия
www.kp.ru
08.12.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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В брянской школе восьмиклассница, 
которую травили одноклассники, 
устроила стрельбу (подробности на стр. 4).

Как бороться 
с детской жестокостью?
Филипп ШИШОВ, адвокат 
по семейному праву:

- Школьный психолог обязан общаться регулярно с проблем-
ными детьми. А классные руководители - наблюдать за изме-
нением обстановки в классах, когда появляются тревожные 
симптомы. Сам школьник вряд ли жаловаться станет - должна 
быть система выявления. Нередко самый простой и быстрый 
способ ухода от спровоцированной жестокости - смена школы. 
В моей практике был пример, когда школа прессовала мать-
одиночку, ее дочери давали плохие характеристики, даже 
уголовное дело против матери возбуждали, но она перевела 
девочку в другую школу, где та училась хорошо.

Матвей С. (просил не называть фамилию), 
один из руководителей образовательного 
учреждения в Москве:

- Такие вещи как нарыв. Нарыв возникает или в детском 
коллективе, или в семье. Нужно усиление контроля и за тем, 
что происходит в детских коллективах, и за тем, что в семьях 
творится. Это не исключит нарыва полностью, но отчасти ку-
пирует проникновение жестокости как нормы в детские умы 
и сердца. В семье контроль должен быть на органах опеки. 
В школе - на педагогах-воспитателях.

Герман АВДЮШИН, отец четверых детей, 
руководитель движения 
«Всероссийское родительское собрание»:

- Учителя выполняют методические рекомендации, где на 
первом месте - дать сумму знаний, выставить оценки, им не 
до воспитания в учениках понятий, что такое хорошо и что 
такое плохо. И многие родители нынешних школьников росли в 
90-е годы - на каких примерах они формировались? Комплекс 
мер нужен, чтобы вернуть в школу то хорошее, что было в 
советские времена.

Александр АСМОЛОВ, академик 
Российской академии образования:

- Детская жестокость усиливается, когда конфликт в обще-
стве становится нормой. К такому обществу пришли и в Аме-
рике, и на Ближнем Востоке, когда агрессивное разрешение 
проблем в отношениях между людьми скорее правило, чем 
исключение. Чему удивляться - подобное поведение можно 
увидеть во всех носителях визуальной информации. Пока ат-
мосфера разделения на своих и чужих нагнетается, выплески 
жестокости в детских коллективах будут. И не так много мест 
на земле, где бы такого не было. А воспитание - это лишь 
страхование рисков детства, когда ребенок рассматривается 
как пассивный объект.

Елена АЛЬШАНСКАЯ, глава фонда 
«Волонтеры в помощь детям-сиротам»:

- Детской жестокости нет без взрослого попустительства. 
Нельзя игнорировать травлю. Большая часть школ нередко 
заметает все под ковер. Атмосфера создается учителями, но 
школы гонятся за рейтингом, и растут шансы, что слабых, 
отстающих начнут травить, а те будут ожесточаться. Отсут-
ствие буллинга должно быть в рейтинге школ.

Картина дня: кошелек

■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России появится 
«социальный» банковский 
депозит с повышенным 
процентом.

НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Ну просто клад, а не вклад! 

Правда, открыть его сможет 
не каждый россиянин. Но обо 
всем по порядку.

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект о соци-
альных вкладах. Какими будут 
его условия, «Комсомолке» рас-
сказал один из авторов законо-
проекта, председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. Итак:
✓ Такой депозит смогут от-
крыть малообеспеченные граж-
дане, получающие социальную 
поддержку от государства.
✓ Процентная ставка будет на 
1% выше ключевой ставки Цен-
тробанка. Если сейчас учетная 
ставка составляет 15%, то об-
ладатели социальных вкладов 
будут получать 16% годовых.
✓ Максимальный размер 
вклада с повышенной став-

кой - 50 тысяч рублей. Мож-
но положить и больше денег, 
но повышенный процент при 
этом будет действовать лишь 
на сумму до 50 тысяч рублей. 
Все, что сверху, - по обычным 
условиям банка.
✓ Проценты будут начислять-
ся не в конце срока, а каждый 
месяц.
✓ Можно будет без уменьше-
ния ставки снимать деньги с 
социального вклада либо по-
полнять его.
✓ Открыть социальный вклад 
можно будет только онлайн че-
рез портал госуслуг.
✓ Срок действия - 1 год. В 
дальнейшем он может быть 
продлен, но только в случае, 
если обладатель счета останет-
ся в категории малообеспечен-
ных. Критерий простой: если 

человек получает социальную 
помощь, значит, он входит в 
число малообеспеченных. Не 
получает - значит, и вклад не 
будет открыт или продлен: 
портал госуслуг просто не даст 
технической возможности это 
сделать, там же видно, у кого 
есть пособия, а у кого нет.

НА ХОРОШЕМ СЧЕТУ
Помимо вклада, в законо-

проекте предусмотрен еще и 
социальный счет для малообес-
печенных граждан. Его тоже 
можно будет открыть онлайн 
через «Госуслуги» и пользовать-
ся им для совершения покупок, 
переводов и других банковских 
операций.

На остаток средств будет 
начисляться вполне прилич-
ный процент: ключевая став-
ка ЦБ минус один. То есть 
при нынешнем размере клю-
чевой ставки это будет 14%. 
Потолок для такого процента 
на социальном счете - такой 
же, как и для вклада: 50 тысяч 
рублей.

- Возможность открыть со-
циальные счета и вклады по-
лучат примерно 19 млн чело-
век, - уточнил Аксаков. При 
этом у каждого клиента может 
быть только один социальный 
вклад и один социальный счет.

КСТАТИ

Делиться надо
Ну а банкам какой резон в этом участвовать, ведь это же им в убыток? 

Или, может, предусмотрены госдотации?
- Нет, никаких дотаций или компенсаций от государства в пользу банков 

не предусмотрено, - сказал Аксаков. - Предполагается, что выплачивать 
повышенные проценты они будут из собственных средств. Законопроект 
касается всех банков, входящих в систему страхования вкладов, и от-
казать в открытии социального счета или вклада малообеспеченному 
гражданину они не имеют права.

Вклад в борьбу 
с бедностью

СК
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Ф

Евгений ОРЛОВ

Резко выросло 
число россиян 
с зарплатами 
от  1 млн рублей 
в месяц.

Когда видишь подобные 
новости, поневоле вспо-
минается анекдот. «Инте-
ресно узнать, попал ли я 
в список Forbes в этом 
месяце? Да только где бы 
взять 200 рублей на жур-
нал Forbes…»

К чему это мы? А к то-
му, что в стране ударны-
ми темпами растет число 
людей, чья официальная 
зарплата превышает мил-
лион рублей в месяц. Се-
годня такими доходами 
могут похвастать 24,4 ты-
сячи россиян. За два го-
да число подобных «мил-
лионеров» увеличилось 
на 43%. Это подсчитали 
аналитики аудиторско-
консалтинговой сети 
FinExpertiza на основе 
данных Росстата.

Главная причина такого 
положения вещей - дефи-
цит кадров. Безработица 
в стране на историческом 

минимуме, рабочих рук не 
хватает, и компании вынуж-
дены повышать зарплаты 
всем, в том числе и руко-
водству.

- Кадровый голод затро-
нул и высокооплачиваемое 
управленческое звено. 
Предложение вакансий со 
сверхвысоким вознаграж-
дением расширилось,  - 
констатируют аналитики 
FinExpertiza.

Больше половины всех 
«работников-миллионеров» 
живут (вот ведь сюрприз!) 
в Москве. В столице такие 
зарплаты имеют 14,7 тыся-
чи человек - то есть почти 
0,5% занятых, или каждый 
двухсотый. А если брать по 
отраслям, то больше всего 
«миллионеров» работают в 
торговле - 4,3 тысячи чело-
век. Затем идут обрабаты-
вающая промышленность, 
а также страхование и 
финансы. А меньше всего 
миллионеров - в ЖКХ (под-
робнее см. «Конкретно»). 
Теперь понятно, почему 
коммунальщики вечно не-
довольны и ворчат.

При этом эксперты под-
черкивают, что цифрой в 
24,4 тысячи количество 

толстосумов не ограничи-
вается. Ведь в этих под-
счетах речь идет только об 
официальных зарплатах. А 

есть еще доходы от акций, 
арендной платы и масса 
других способов зарабо-
тать хорошие деньги.

Сфера 
• Торговля оптовая и розничная  4315
• Обрабатывающие производства  3971
• Финансы и страхование  3656
• Профессиональная, научная  3180
    и техническая деятельность* 
• Информация и связь  2500
• Добыча полезных ископаемых  1209
• Транспортировка и хранение  1027
• Культура, спорт, развлечения  1000
• Строительство  855
• Административная деятельность  484
• Операции с недвижимостью  471
• Образование  413
• Госуправление, безопасность  362
• Здравоохранение и соцуслуги  304
• Энергетика  233
• Сельское хозяйство  221
• Персональные услуги  96
• Гостиницы и общепит  68
• Водоснабжение, обращение с отходами 36

КОНКРЕТНО
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ГДЕ ВКАЛЫВАЮТ 
БОГАЧИ

Число сотрудников 
с зарплатами 

от 1 млн рублей в месяц

* Сюда входят юриспруденция, 
консалтинг, инженерно-техническое 
проектирование, научные исследования 
и разработки, маркетинг.

По данным FinExpertiza.

■ ЧУЖОЙ (К СОЖАЛЕНИЮ) КАРМАН

Миллионер - всем 
коллегам пример

ЧП случилось в классе во время урока биологии.
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Окончание. Начало < стр. 1.

По одной из версий, при-
чиной трагедии стала травля, 
которой школьницу подвер-
гала другая ученица (она тоже 
погибла). А сама ссора у них 
возникла из-за одноклассника 
Антона, которого девочки не 
смогли поделить...

ОБИДА ИЗ-ЗА МАЛЬЧИКА 
ИЛИ ТРАВЛЯ

Эта громкая трагедия 
случилась вчера утром, 
урок биологии у Ани 
был вторым по счету. 
Кстати, училась Аня в 
одном классе со своей 
сестрой-близнецом. 
Та тоже была в каби-
нете во время распра-
вы. Но пока неизвестно, 
знала ли она о намере-
ниях сестры и пыталась 
ли ее остановить…

По одной из версий, 
Аню травили одно-
классницы, и уже давно. 
В последнее время кон-
фликт настолько обо-
стрился, что в школе 
вроде бы проходило 
собрание по этому 
поводу, с детьми по-
общались, но…

Другая версия 
(или продолжение 
первой) - девочки не 
поделили однокласс-
ника, который нравился 
обеим. И Аня устроила 
расправу. К слову, один 
из раненых детей - тот самый 
Антон, об этом рассказала 
член Общественной палаты 
РФ Екатерина Мизулина.

- По моей информации, у де-
вочки, совершившей престу-
пление, был ранее конфликт 
с одной из погибших учениц 
из-за мальчика. Информация 
о травле пока не подтвержда-
ется...

Семья Ани - мама, папа и 
сестры-близнецы - живет в 
Брянске на улице Москов-
ский Микрорайон. В семье 
есть старшая дочь, но она уже 
вышла замуж и переехала в 
Москву.

- Даже мы слышали, что 
Аню травили в школе! Куда 
смотрели учителя и родители 
все эти годы?! - возмущаются 
знакомые семьи в разговоре 
с «КП». - Мы вместе с ними 
долго жили в одном подъез-
де, наша старшая дочь училась 
в одном классе с их дочкой. 
Но, видимо, дети не расска-
зывают родителям то, что по-
веряют друг другу... А между 
сестрами были хорошие от-
ношения. Они всегда вдвоем 
сидели. Правда, как всегда, в 
телефонах…

За день до трагедии отец де-
вочек праздновал свой день 
рождения. Друзья звонили 
ему, чтобы поздравить.

- Папа у них не военный, он 
спортсмен, работает в охра-
не, - рассказывают друзья се-
мьи. - Вчера папу поздравляли 
с днем рождения, он обычно 
поговорил с нами, сказал спа-
сибо, сказал, что все хорошо. 

Сама мама у де-
вочек тоже спо-
койная. Спо-
койнее человека 
мы не видели... 
Проблем в семье 

у них не было. В 
недостатке они не 

жили: без изысков, 
но отдыхать ездили 
за границу.

СТРЕЛЯТЬ УЧИЛ ОТЕЦ
Вопросов в этой истории по-

ка еще множество. Но часть 
ответов уже есть.
✓ Откуда ружье?

Оно принадлежит отцу Ани, 
он увлекался охотой. Больше 
того, он сам учил ее стрелять из 
своего гладкоствольного «Бе-
каса-3». Хранилось оружие по 
всем правилам, в сейфе, но, 
видимо, ключи в доме особо 
не прятали (или не скрывали 
шифр). Вставлять патроны, 
снимать с предохранителя и 
перезаряжать Аня 
умела.

- Он состоял в 
охотничьем клубе, 
но в данное время 
он свое ружье про-
давал. Он давно 
от этого отошел, 
съездил несколь-
ко раз, понял, что 
это не его. Захотел 
избавиться, но не успел про-
дать, - рассказывают знакомые 
семьи.
✓ Как девочка пронесла оружие 
на урок?

В обыкновенном тубусе. 
Известно, что, кроме ружья, 
в школу девочка взяла ножи, 
розжиг и спички. Возможно, 
хотела устроить еще и пожар.
✓ А металлорамка в школе 
есть?

Да, есть. Но она «промол-
чала».
✓ Как вела себя девочка перед 
преступлением?

Отец на допросе, естествен-
но, категорически заявил - не 

знал, даже не подозревал о по-
добных настроениях дочки. Не 
слышал, чтобы ей что-то не 
нравилось в школе. Был уве-
рен, что у нее все хорошо.

При этом и родители, и учи-
теля на допросах рассказыва-
ют, что последние два дня Аня 
была не похожа на себя. Она 
почти не отвечала на вопросы 
и ни с кем не говорила, вела 
себя странно. Утром перед 
стрельбой девочка отказалась 
от завтрака. Перед уходом она 
оделась во все черное и ска-
зала матери лишь несколько 
слов...

- Когда мы услышали вы-
стрелы, начали прятаться, - 
рассказывают дети из соседних 
кабинетов, - учителя велели 
забаррикадироваться.
✓ Сильно ли пострадали 
остальные ученики?

По нашей информации, у 
четверых пострадавших ра-
нения не очень серьезные. А 

больше всех досталось тому 
самому 14-летнему однокласс-
нику Ани (из-за которого, по 
одной из версий, разгорелся 
конфликт). У него тяжелое ра-
нение в плечо, потерял много 
крови.

Мальчик занимается спор-
том, играет в футбол за клуб 
«Динамо Брянск 2009». Сейчас 
школьник в больнице, ему по-
требовалась операция.

Как реагировали учителя?
В соседних классах, где бы-

ли слышны выстрелы, учите-
ля забаррикадировали двери и 
собирали детей в безопасных 

углах. По рассказам школьни-
ков, одна из учителей вклю-
чила им музыку и заставила 
петь, чтобы дети не поддава-
лись панике, слыша выстрелы 
и крики за дверью. Учитель 
физкультуры и вовсе выносил 
перепуганных детей на руках 
после происшествия.

В классе же, где случи-
лось ЧП, урок биологии вела 
26-летняя Офелия Мкртчян. 
Рискуя собой, учительница 
попыталась остановить Аню.

- Она детей собой закрывала. 
Она их спасла, - рассказывают 
школьники.

Сейчас все они переживают 
за ее здоровье - преподавателя 
ранило. Но, видимо, не очень 
серьезно, ее нет в списке по-
страдавших.

Подготовили  
Ангелина ШАРЫПОВА, 

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»), 

Наталья ПЕТРУНИНА 
(«КП» - Брянск»).

Картина дня:
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СЛОВО ПЕДАГОГУ

Учитель - 
как сапер, 
ошибается 
один раз

Анастасия ШАЙХОВА, учи-
тель истории и обществозна-
ния (опыт работы в обычной 
школе спального района и 
олимпиадном центре для 
одаренных детей):

- В таких историях крайними 
всегда остаются педагоги. Недо-
смотрели, не вмешались вовре-
мя, не остановили. А может, и не 
видели? Тут палка о двух концах. 
С одной стороны, как дети об-
щаются на уроках и переменах, 
учителя видят. Но видят лицевую 
сторону, не могут они знать, как 
себя ведет тот или иной ребенок 
в неформальной обстановке. С 
другой стороны, родители-то во-
обще не видят ребенка своего 
в социуме! И знают о том, что 
происходит в школе, кто плохой, 
а кто хороший, только со слов 
своих чад. У меня были в классе 
конфликтные дети. И разрулить 
можно было это только чисто 
формально, остановить здесь и 
сейчас. А что там будет после 
того, как хлопнет дверь моего 
кабинета? И можно сколько угод-
но говорить о том, что педагоги 
должны вести воспитательную 
работу, - выстроить межличност-
ные отношения у школьников 
они не в силах! Ребенок, хоть 
и маленькая, но личность! Дру-
гое дело, что нельзя жить по 
принципу «ничего не знаю, моя 
хата с краю» - когда я случайно 
увидела на руках у девчонок-
семиклашек порезы, я не могла 
об этом не сказать родителям и 
школьному психологу - тактично, 
без намеков, но должна была! В 
общем, учитель в современном 
мире порой как сапер, ошиба-
ется один раз…

Один из раненых 
учеников, 

ему сделали 
операцию.

Трагедия в Брянске:

Девочку, расстрелявшую 
одноклассников, обращаться 
с ружьем учил отец

Проверяется 
в том числе и организация 

безопасности в школе.

Офелия 
Мкртчян.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Откуда такая жестокость?
Владимир КРУПИН, клинический психолог:

- Что мы сейчас наблюдаем в школах? Учителя перегружены от-
четами, бумажной работой. И им просто не хватает времени, чтобы 
общаться с детьми, помогать им решать конфликты. А агрессия, 
которая есть в классе, со временем только нарастает. И выливается 
в такие крайние, страшные формы.

Михаил Хасьминский, руководитель Центра кризисной психологии, 
заместитель председателя общественного совета ФСИН России:

- Случаев подростковой жестокости все больше, потому что, во-
первых, в школах нет системной просветительской работы, чтобы с 
учениками занимались неравнодушные педагоги, хорошие детские 
психологи. Да и в принципе хороших детских психологов и психиа-
тров тоже почти нет. Во-вторых, дети сами выбирают себе кумиров, 
находят в том же интернете деструктивные аниме, игры…

Отец - охотник, 
иногда сам учил 
дочь стрелять.

Ружье хранилось по всем 
правилам - в сейфе, но Аня 

как-то получила к нему доступ.
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За что Украина убила 
своего бывшего депутата 
и националиста, 
вдруг поменявшего 
взгляды и страну.

На Украине уже начались 
гонки спецслужб за зва-
ние ликвидаторов Ки-
вы. СБУ заявила, что 
Кива убит в результате 
их операции. А спикер 
ГУР Украины Юсов на-
мекнул, что это они 
расправились с «пре-
дателем».

Фигура жертвы, мяг-
ко говоря, неоднозначна. Зимой 
2022-го он сбежал с Украины в 
Россию через Европу, попросил у 
нас политубежища и подал заяв-
ление на гражданство. В Москве 
жил, не особо прячась, сначала в 
гостинице на Кутузовском проспек-
те, а когда обнаружил за собой 
слежку, переехал в закрытый под-
московный отель. Впрочем, и там 
особо не прятался - появлялся на 
ТВ-каналах, посещал фитнес-клуб, 
где не щадил себя, поддерживая 
физическую форму.

На телешоу Кива бил себя ку-
лаком в грудь, обещая, что если 
вооружить украинцев, они (во главе 
с ним, естественно) плечом к пле-
чу с «русскими братьями» пойдут 
освобождать Украину от нацистско-
го режима Зеленского. Правда, в 

окопах Донбасса Киву никто 
не видел.

Вернее, видели, но на-
много раньше. Когда он 

воевал в нацистских 
батальонах на сто-
роне Киева против 
ополченцев ЛДНР. 
За что даже был на-

гражден орденом 
Данилы Галицкого.

Тогда он был на-
чальником полтав-

ского филиала запрещенного 
в России «Правого сектора», потом 
стал даже советником главы МВД 
Украины Арсена Авакова, замом 
начальника УМВД Украины в До-
нецкой области и активно внедрял 
сайт «Миротворец».

Тогда к «русским братьям» он 
относился иначе.

- Была бы моя воля, я расстре-
ливал бы этих любителей референ-
думов. Только жесткая позиция за-
ставит Донбасс отрезвиться... - это 
Кива образца 2015-го.

- Донбассу нужна не декоммуни-
зация, а украинизация. И пускай да-
же насильно. Мы заставим любить 
Украину, - это декабрь 2016-го.

- Всех любителей Русского мира 
мы просто будем стирать с лица 
земли, - вещал Кива в телеэфире 
в 2017-м.

- Мы совершенно разные с рус-
скими, между нами нет ничего об-
щего. В тот день, когда нога рос-
сийского оккупанта ступила на мою 
родину, я прервал все отношения 
с друзьями из России, - вещал он 
в 2018-м.

Такой вот внук Героя Советского 
Союза украинца Филиппа Кивы. 

А в 2019-м он внезапно перешел 
в партию Медведчука и стал высту-
пать за дружбу с Россией.

Оказавшись в России, стал с не-
меньшим пылом ругать Зеленского.

Да, он стал врагом Киева. Но был 
ли патриотом России?

Можно, конечно, опять посе-
товать, что спецслужбы Украины 
в нашей стране чувствуют себя 
слишком вольготно. Список их по-
кушений внушителен: Дугина, Та-
тарский, Прилепин, Царев, теперь 
вот Кива... Самообмана тут быть 
не должно: Киев - режим террори-
стический. От него только такого 
и можно ждать.

Тем более когда дела на фронте 
у ВСУ плохи. Киеву надо показать 
хоть какой-то успех. И в ход идут 
теракты.

А можно удивиться: почему Ки-
ва «прятался» от покушения на те-
леэкранах? Сидел бы в окопе под 
Кременной или Работином, может, 
был бы жив.

■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

происшествия

■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Александр РОГОЗА

Экс-депутата 
Верховной рады 
застрелили 
во время 
прогулки по парку 
в Подмосковье.

- Тело лежало пря-
мо на пешеходной до-
рожке. Крови было 
немного - только одна 
видимая рана на го-
лове. Первоначально 
решили, что выстрел 
был один, но когда 
приехали криминали-
сты и начали изучать 
тело, стало ясно, что в 
Киву попали несколько 
раз, - рассказал «КП» 
источник в право-

охранительных ор-
ганах.

Это  громкое 
убийство случилось 
6 декабря. Тело 
46-летнего бывше-
го депутата Верхов-
ной рады Украины 
Ильи Кивы обнару-
жили в парке элитного 
отеля в Одинцовском 
городском округе око-
ло 15.00. Сейчас в об-
стоятельствах убийства 
разбираются подмо-
сковные следователи.

- Кива жил в этом 
отеле около 2,5 меся-
ца, - рассказывает наш 
источник. - Он снимал 
большой номер вместе 
с сожительницей.

Судя по всему, убий-

ца (или убийцы, это 
пока неизвестно) сле-
дил за Кивой как ми-
нимум несколько дней. 
По крайней мере точно 
знали его обычный рас-
порядок. Как обычно, 
в тот день после обеда 
Илья Кива вышел на 
прогулку. В среднем 
он гулял 30 - 40 минут. 
А когда не вернулся, его 
хватились...

- Каждый день в это 
время мужчина гулял 
в парке, это была его 
постоянная привыч-
ка, - рассказал наш 
собеседник. - Это за-
крытая территория 

коттеджного поселка, 
внутри которой - отель 
с собственным парком. 
Из поселка к отелю 
можно пройти через 
небольшую калитку.

По одной из версий, 
стрелок мог попасть 
на территорию имен-
но через нее.

При этом выстре-
лы в глубине не очень 
большого парка никто 
не слышал - ни сотруд-
ники отеля, ни другие 
постояльцы. Личной 
охраны, по словам на-
шего источника, быв-
ший депутат Рады не 
имел.

Под Рязанью 
хозяин коттеджа 
открыл стрельбу 
по силовикам, которые 
приехали на обыск 
по заявлению его 
бывшей жены.

«Работает ОМОН» - днем 6 
декабря перекрыли трассу 
М5 «Урал» под Рязанью. В 
одном из домов села Высокое 
рядом с федеральной доро-
гой шло задержание. Хозяин, 
47-летний Александр Глебов, 
жил в Высоком со второй 
женой, у него трое детей от 
первого брака. Бывшая жена, 
Светлана Зиновьева, обвини-
ла его в слежке и нарушении 
частной жизни, написала за-
явление (поэтому силовики 
и приехали в дом, чтобы до-
ставить его на допрос). До 
этого бывшие супруги дели-
ли детей, делили имущество - 
двухуровневую квартиру в 
Вологде и бизнес  - магазин 
одежды. Жесткие разборки 
шли не первый месяц... И до-
стигли апогея. «Мне нечего 
терять!» - когда оперативные 
машины подъехали к дому, 
Александр схватил ружье и 
стал палить. В результате по-
гиб 28-летний полицейский 
Максим Розанов.

Сама семья Глебова и Зи-
новьевой была, мягко говоря, 

странная. Весной 2018 года 
обоих ограничили в родитель-
ских правах. Двоих мальчиков 
и девочку передали уполно-
моченным органам опеки и 
попечительства. При внешнем 
достатке, когда детей увози-
ли, их пришлось завернуть в 
одеяла - в доме их матери не 
нашлось даже одежды.

Как позже рассказала во-
логодский омбудсмен Ольга 
Смирнова, дети не ходили ни 
в школу, ни в сад. За огром-
ную двухуровневую квартиру 
в 100 квадратов, где Светла-
на жила с детьми, накопились 
огромные долги. Продукты, 
которые передавали жен-
щине неравнодушные люди, 
почему-то выбрасывала. Боль-
шую часть времени дети жи-
ли у бабушки. Александр же 
с новой семьей поселился в 
Рязанской области, а Светла-
на осталась в Вологодской, 
в двухуровневой квартире, 
за которую, судя по всему, 
нечем было платить.

В 2017 году Александра 
уже судили за то, что он пы-
тался задушить бывшую. Но 
дело ничем не закончилось. 
Сейчас Александра снова 
задержали. Говорят, что он 
и сам ранен. Если Глебова 
признают вменяемым, ему 
может грозить пожизненное 
заключение.

Беседуем с теми, кому 
есть что сказать. Слушайте 

программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU

Свой среди чужих

Подготовили Владимир ФРОЛОВ, Евгения ХАЛИКОВА, 
Сергей ЛАЗУТИН, Юлия РЕУТОВА, Ирина ГЕРЦ.

■ УТРАТА

Пошел по стопам отца
Максим Розанов в правоохранитель-

ные органы пришел в июле 2018 года и 
за шесть лет дослужился до старшего 
лейтенанта. Он родился в 1995 году в 
городе Череповце Вологодской области, 
а позже переехал в столицу региона.

Судя по всему, при выборе профессии Максим брал при-
мер с отца - генерала Главного управления МВД РФ Виталия 
Розанова…

Удачно складывалась у Максима и личная жизнь. Он был 
счастлив в отношениях с девушкой, которую любил. Моло-
дые люди хотели создать семью, но их планам не суждено 
было сбыться...

Биография у Кивы, мягко говоря, 
богатая. Был депутатом Верховной 

рады. Воевал в Донбассе на стороне 
Киева. А потом вдруг резко воспылал 
любовью к России и зимой 2022 года 

сбежал в нашу страну...
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  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Убийцы Ильи Кивы 
следили за ним 
несколько дней?

ОФИЦИАЛЬНО
«К расследованию уголовного дела подключилась 

группа из числа наиболее опытных следователей и 
криминалистов,  - сообщила старший помощник ру-
ководителя ГСУ Следственного комитета России по 
Московской области Ольга Врадий. - В настоящее 
время проводится осмотр места происшествия, при-
нимаются меры к установлению всех обстоятельств 
произошедшего и лиц, причастных к убийству, даны 
поручения оперативным службам, отрабатываются 
всевозможные версии произошедшего».
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Стрелявшему 
грозит 

пожизненное, 
если его 
признают 

вменяемым.

В перестрелке погиб 
старший лейтенант полиции
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Валентин АЛФИМОВ,
Александр КОЦ

О НЕБЕ МЕЧТАЛ 
С ПЕРВОГО КЛАССА

Майор Иван Редкокашин приехал в 
студию Радио «Комсомольская прав-
да» (FM.KP.RU) в парадной форме. 
В той же, что надевал во время тор-
жественного награждения в Кремле.

- Я до этого только на экскурсии 
там был, - улыбается майор. - А тут - 
Екатерининский зал, где вручают 
испокон веков все награды, прези-
дент, рукопожатие...

К этому рукопожатию Иван Ред-
кокашин шел без преувеличения с 
детства. Хотя, казалось бы, отец - 
слесарь в сфере ЖКХ, мать - хо-
зяйственный работник с большим 
стажем в горбольнице. Будущий Ге-
рой России вырос, как он говорит, в 
простой семье, в доме с удобствами 
на улице: «Для меня труд не пустой 
звук, я знаю, как в огороде работать. 
Пошел за мечтой, ставил перед со-
бой задачи и выполнял их».

Дома до сих пор висят фото перво-
классника Вани в кителе летчика. На 
пути к мечте он окончил Неклинов-
скую спецшколу с первоначальной 
летной подготовкой - 10 - 11-й клас-
сы. Получил опыт полетов на Як-52, 
прыгал с парашютом. Потом посту-
пил в Краснодарское высшее авиа-
училище. Зачитывался историями 
летчиков-полярников и асов Вели-
кой Отечественной. Среди профес-
сиональных ориентиров - Чкалов, 
Покрышкин, Кожедуб, Маресьев.

- После выпуска сразу решил на 
Дальний Восток ехать служить - Са-
халин, Приморье. И дальше по стра-
не практически везде был.

- Где больше всего понравилось?
- Да хорошо-то дома, где ты родил-

ся. Но везде есть какая-то изюминка. 
В Приморье очень красиво.

СВО И СИРИЯ - 
БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

- А первый боевой опыт где при-
обрели?

- 2017 - 2018 годы, операция в Си-
рии. Командировки простыми не 
были, но интересные.

- Наши боевые потери там сказы-
ваются на отношении к полетам? В 
Сирии погибли летчики Олег Пешков, 
Роман Филипов...

- Это работа. Когда тяжело, начина-
ешь себе говорить: пошел в штурмо-
вики, значит, тяни лямку. Этим себя 
приводишь в тонус. Я был с Романом 
Филиповым в той командировке. Но 
не летал с ним в тот день. Это для нас 
трагедия была в первую очередь. И 
одновременно гордость за товарища. 
Он перед этим вылетом говорил - 
если такая ситуация, у меня есть две 
гранаты. То есть все морально мы 
были готовы к такому исходу.

- СВО насколько отличается от си-
рийской специфики?

- Кардинально отличается. Со-
всем другие задачи, совсем другие 
условия.

- Сложнее?
- Конечно. Такого конфликта еще 

не было, где плотно работают авиа-
ция, РЭБ, артиллерия. ПВО в пер-
вую очередь. В Сирии ПЗРК и стрел-
ковое оружие. Можно было работать 
с пикированием, выходить энергич-
но, а здесь совсем другая история.

ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ 
РАКЕТА

Тот день майор Редкокашин пом-
нит буквально по минутам. С утра 
слетали на задачу, в обед поступает 
еще одна. Иван должен был взле-
тать третьим, но на рулежке оказался 
четвертым в группе. Метеоусловия 
поганые - снег, низкая облачность, 
работали фактически в облаках. И 
тут удар...

- Вылетает слева стекло, летит 
в лицо, на руки, в колени, по ка-
бине... Пожар двигателей и отказ 
управления. Осколок ракеты  чир-
кает мне по левой руке и прилетает 
под сердце, об этом позже скажут 
врачи. На глубину до семи сантиме-
тров вошел и там остался. Я привел 
в действие систему катапультиро-
вания. Только вышел из облаков - 
сразу же деревья, упал на поле, сза-
ди выстрелы. Думаю: ну интересно. 
Оглядываюсь: какие-то мужики бе-
гут и палят. Хорошо далеко - метров 
300 - 400. Схватил автомат и побе-
жал в противоположную сторону. 
Добрался до лесопосадки, по пути 
снаряжение сбросил, остался с ав-
томатом, разгрузка, пистолет, две 
гранаты…

- Про гранаты были мысли?
- Конечно, те же самые мысли. 

И перед началом спецоперации мы 
все это обсудили. Вариантов нет. У 
нас однополчанин - Роман Фили-
пов - принял суровое и грамотное 
решение, и мы на его примере для 
себя так же единодушно решили. 
Собственно, сдаваться не принято.

ДОРОГА К СВОИМ
Противник за летчиком в посад-

ку не сунулся - вокруг бои идут, 
где свои, где чужие - не очень по-
нятно. Иван прикинул по карте, до 
границы - около сотни километров. 
Дырке в одежде (где вошел оско-
лок) большого значения не придал. 
Единственное, горло болело, кровью 
плевался. Удар пришелся по ребрам. 
Плюс шею заклинило. Офицер, как 
смог, оказал себе медпомощь, до-
ждался сумерек и пошел. Характер 
боевых действий на этом направле-
нии - очаговый. Сплошной линии 
фронта не было, поэтому майор ре-
шает днем идти по лесу, а ночью - по 
дороге. Пусть даже через населенные 
пункты, но лучше не сдаться, чем 
просто не дойти от усталости. Про-
сто пер внаглую.

- Где-то собака ко мне привяза-
лась, вокруг бегала, гавкала. Я так 
втихаря ей: иди, иди отсюда... А она 
бегает вокруг меня, брешет. И тут 
за калиткой голос: «Ну чего ты там 
разгавкался, иди сюда». Хозяин по-
курить вышел. В один населенный 
пункт зашел - какая-то движуха: 
машина ездит, свет горит, крики 
какие-то. Я под 90 градусов по окра-
ине обхожу. Если бы я задумался, что 
есть у кого-то тепловизор, ночник, 
может, у меня другая была бы стра-
тегия. Но я об этом тогда не думал.

- Что ели, пили?
- В первый день есть не хотелось. 

Пить - да. У меня была фляжка, пи-
тательные батончики с карамелью. 
На второй день я один съел - утром и 
вечером. И еще два в запасе осталось.

- А спали где?
- Первую ночь в лесу, бревна там 

были, прислонился, часа три по-

спал, глаза открыл и даль-
ше пошел. Ноги намочил, 
идешь - тепло. Остановил-
ся - холодно.

НЕ КАК В КИНО
- Как вышли к нашим?

- Когда понял, что уже близко, 
решил, что пойду под утро к наше-
му блокпосту. Фонарик зажигается: 
стой, кто идет. Пароль спросил. Я 
говорю - свои. В пять утра-то, ко-
нечно, свои. Объясняю, кто я, до-
кументов нет. Те, естественно, на 
слово не верят. Забрали оружие, от-
вели к старшим.

- Там устроили допрос с пристра-
стием?

- Нет, ну не как в фильме «В бой 
идут одни «старики», по морде ни-
кто не бил. Я им сказал, что служу 
там-то. Один: «Я к тебе заезжаю в 
населенный пункт, поворачиваю на-
лево, и какой первый населенный 
пункт, где большая воинская часть?» 
Земляки оказались. Я им по геогра-
фии все четко рассказал, тогда уже 
поняли, что свой.

ПУТИН СПРАШИВАЛ 
О ПРОБЛЕМАХ

После восстановления Иван Ред-
кокашин какое-то время занимался 
инструкторской работой. Прямо пе-
ред учебно-тренировочным полетом 
и узнал о грядущем награждении. 
Позвонил командующий армией и 
так и сказал: «Поздравляю, вам при-
своено звание Герой России».

- После награждения в Кремле всегда 
есть неформальная часть, где награж-
денные собираются в отдельном зале, 
к ним выходит президент, выносят бо-
калы. Что говорил Путин?

- Он еще раз поздравил нас, поже-
лал всяческих благ, успехов. Больше 
по-человечески уделял время жен-
скому составу. Это и награжденные, 
и жены павших товарищей. Верхов-
ный главнокомандующий так по-
отечески к каждой подошел, выяс-
нил проблемы, тут же дал какие-то 
указания. Очень тепло, с заботой не 
показной всем уделил время. Каж-
дый хотел, конечно, что-то спро-
сить, но, если человек занят, по 
нему сразу видно. По пустякам не 
хотелось беспокоить, а вот именно 
забота о тех, за кого жены получали 
награду, его вот забота о таких лю-
дях - она не напускная. Это видно 
со стороны очень четко.

«ВАЛЕРА, ДАВАЙ, 
ДЕРЖИСЬ!»

- Родные удивились вашему награж-
дению? Вы им рассказывали про те 
двое суток?

- Конечно, сильно удивились, все 
гордятся. А в деталях... Я вам, навер-
ное, впервые и рассказал. Вот почита-
ют это все родные - еще больше уди-
вятся. Пользуясь случаем, передаю 
большой привет своим родителям, 
спасибо за то, что вырастили челове-
ком. Супруге привет, детям, которые 
без меня сейчас подрастают, в школу 
ходят. Большой привет всем летчи-
кам, особенно штурмовой авиации. 
Ну и, по многочисленным просьбам, 
Валерий Игоревич, тебе привет, я 
обещал, я тебе передал привет. Ва-
лера, давай, держись!
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Журналисты 
«Комсомолки» 

встретились с летчиком, 
Героем России, 

который после падения 
на вражеской территории 

с ранением добирался 
100 километров 

до своих.

Двое суток 
на ногах с осколком 

под сердцем

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

Майор Иван 
Редкокашин в студии 

Радио «Комсомольская 
правда» откровенно 
ответил на вопросы 
наших военкоров.

FM.KP.RU
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Новый год к нам мчится. Как не разо-
риться? Ведь чем ближе 1 января, тем 
выше спрос на праздничные товары и 
тем сильнее продавцы задирают це-
ны - все равно сметут! Значит, есть 
смысл кое-что купить заранее. Какие 
товары лучше брать прямо сейчас, не 
дожидаясь предпраздничных дней? Вот 
несколько советов от экспертов.

Алкоголь
Спиртное перед Новым 

годом дорожает не только из-за 
ажиотажа. Есть и другая причина - 
рост акцизов. Со следующего года 
акцизы на некоторые напитки уве-
личатся… втрое. К примеру, акциз на 
вино вырастет с 34 до 108 рублей на 
литр. То есть бутылка станет дороже 
почти на сотню только из-за налого-
вой политики.

Как правило, продавцы и произво-
дители поднимают цены постепенно, 
чтобы потребитель не упал в обморок 
у прилавка. Поэтому цена вырастет не 
с боем курантов, а начнет повышаться 
еще перед Новым годом.

Правда, есть и исключения - экс-
перты прогнозируют, что ближе к Но-
вому году подешевеет… шампанское 
(см. «Бывает же такое»).

Шоколад
По прогнозам экспертов, 

сладости до конца года тоже будут 
в списке тех товаров, которые подо-
рожают сильнее всего. Крупнейшие 
производители еще осенью предупре-
дили торговые сети, что им не ми-
новать повышения оптовых цен на 
кондитерские изделия.

Причин несколько. В первую оче-
редь - подорожавшее сырье. Цены 
на какао-бобы и какао-масло даже в 
долларовом эквиваленте повысились 
почти на четверть. А все из-за плохого 
урожая в Латинской Америке. Да еще 
и курс рубля низкий. Другие причины: 
высокие затраты на доставку ингре-
диентов через полмира, рост зарплат 
сотрудников и высокие процентные 
ставки по кредитам. Ну и новогодний 
ажиотаж, конечно.

По оценкам экспертов, все это мо-

жет привести к тому, что до конца 
года шоколад и кондитерские изделия 
на его основе могут подорожать на 
15 - 20%, а по некоторым категориям 
еще сильнее.

Красная икра
Икра в последние месяцы 

дешевеет. По данным Росстата, если в 
августе за кило деликатеса в среднем 
по России просили 6315 рублей, то 
теперь - 6060 рублей. Снижение при-
мерно на 4%.

Как объясняют в Росрыболовстве, 
главная причина такой аномалии - 
богатейший улов. С начала года ры-
баки добыли более 607 тысяч тонн 
лосося - это второй показатель в исто-
рии после рекордного 2018 года. По 
данным Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, 
за три квартала в России произвели 
21,15 тысячи тонн красной икры - в 
2,7 раза больше, чем в прошлом году. 
Вот цены и снижаются.

Однако и спрос к празднику растет. 
Тем более что многие россияне поку-
пают баночку икры лишь к Новому 
году. Поэтому эксперты считают, что 
ближе к каникулам красная икра мо-
жет все же прибавить в цене. По про-
гнозу Государственного университета 
управления, в канун праздников икра 
подорожает на 10 - 13%.

- Красная икра и рыбные делика-
тесы всегда дорожают к Новому го-

ду. Впрочем, как и все, что или на-
крывается на новогодний стол, или 
выступает в качестве популярных 
подарков. А дешеветь все это будет 
(если и будет) только после оконча-
ния праздников. Вот тогда появятся 
настоящие постновогодние скидки 
и распродажи, - считает Александр 
Зобов, доктор экономических наук, 
зав кафедрой маркетинга экономиче-
ского факультета РУДН.

Техника и ювелирные 
изделия

- Если вы планируете купить 
технику или ювелирные изделия в 
качестве подарков, лучше сделать это 
заранее, - советует председатель прав-
ления Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий Янин.

Главная причина не только и не 
столько в возможном подорожании 
(цены на многие виды техники могут 
и не вырасти). А в том, что товары с 
лучшим соотношением цена - каче-
ство к Новому году просто сметут с 
полок.

- Накануне праздника в магазинах, 

в том числе и маркетплейсах (крупные 
онлайн-площадки вроде Wildberries и 
Ozon. - Ред.), будет ажиотаж и не ис-
ключены перебои с наличием нужных 
вещей, - говорит Янин.

Авиабилеты
Планируете поездку в сле-

дующем году или в новогодние кани-
кулы? Чем раньше купите билеты, тем 
ниже будет цена. Тем более сейчас 
некоторые авиакомпании предлагают 
предновогодние скидки.

- Чем ближе к вылету, тем будет до-
роже. К тому же в последний момент 
и билетов может не быть. Поэтому 
берите заранее, не ждите часа икс, - 
советует главный редактор портала 
AVIA.RU Роман Гусаров.

Экономика и жизнь

Еще один рецепт экономии  - аренда. 
Ведь елку, гирлянды и даже костюмы для 
корпоратива можно взять напрокат. Вот 
некоторые цены:
✓ Мужской костюм - от 3000 рублей 
за три дня.
✓ Женское платье - от 2000 рублей за 
три дня.
✓ Детский маскарадный костюм - от 700 
рублей за три дня.
✓ Набор елочных шаров (50 штук) - от 
1850 рублей в день.
✓ Гирлянды - от 200 рублей в день.
✓ Новогодние елки - от 250 рублей в 
день.

Примеры сайтов для аренды: next2u, 
polka.rent, arenter.

От арендатора нужны будут паспортные 
данные для оформления электронного 
договора и залог по условиям арендода-
теля. Залог вносится здесь же - на сайте. 
Деньги замораживаются до окончания 
срока аренды.

Аренда новогодней елки - лучшая моти-
вация, чтобы не держать ее в квартире 
до 8 Марта!

И все-таки к Новому году 
дорожает далеко не все. 
Даже главный празднич-
ный напиток вполне может 
порадовать нас ценой.

- Перед Новым годом, 
думаю, будет снижение 
цен на шампанское. Воз-
можно, оно начнется уже 
где-то через неделю,  - 
прогнозирует директор 
Центра исследований 
федерального и регио-
нальных рынков алко-
голя Вадим Дробиз.  - В 
декабре продается 25% 
от всего годового объема 
шампанского. И все ста-
раются его продать, пото-
му что в «обычные» меся-
цы спрос на шампанское 
примерно в четыре раза 
меньше. Поэтому в дека-
бре бизнес зарабатывает 
не на повышенной прибы-
ли с каждой бутылки, а на 
большом объеме продаж.

Исполнительный ди-

ректор Ассоциации 
компаний интернет-
торговли Артем Соко-
лов уверен, что цены не 
станут задирать и онлайн-
магазины.

- Мы не ожидаем роста 
цен ни в одной из кате-
горий, представленных в 
интернете,  - уверяет Со-
колов. - Более того, пред-
новогодний период  - это 
возможность для продав-
цов увеличить лояльность 
клиентов, привлечь новую 
аудиторию: в этот период 
скидок больше всего. При-
чем по мере приближения 
к празднику все большее 
количество товара включа-
ется в акции и все замет-
нее увеличивается дисконт 
на них. Эта история повто-
ряется каждый год, и 2023-
й не станет исключением.

Но если вы хотите что-то 
заказать в интернете, луч-
ше не затягивайте. Ведь 

чем ближе Новый год, тем 
дольше доставка.

- Если в начале месяца вы 
получали заказ из интернет-
магазина на следующий 
день, то после 25 декабря 
доставка может занять уже 
неделю,  - предупреждает 
Соколов.  - Ведь, когда до 
праздника остается не-
сколько дней, на интернет-
магазины обрушивается 
шквал заказов, их количе-
ство увеличивается в разы. 
Есть и другие объективные 
причины. Например, из-за 
ажиотажного спроса то-
вар на ближайшем складе 
может закончиться, и его 
придется доставлять из 
другого региона. Поэтому 
такие покупки стоит пла-
нировать заранее.

Аренда 
рубль бережет
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Товар Средняя цена  Как снизилась 
сейчас, руб. цена за 3 месяца

• Игровая приставка xBox One 48 960 
• Игровые приставки Nintendo Switch Lite 20 571 
• Планшет Samsung Galaxy Tab 14 500 
• Планшет Lenovo Tab 4 Plus 15 395 
• Планшет Apple iPad Pro 512Gb 130 000 
• Смартфон Sony Xperia Z1 5990 
• Смартфон Samsung Galaxy Fold 71 990 
• Смартфон iPhone 12 Pro 59 000 
• Электробритва Braun 3040s 7844 
• Посудомоечная машина Miele PG 8052 Sci 113 725 
• Посудомоечная машина Bosch SRV 55T03 36 523  
• Холодильник Bosch KGN 36A03 166 817 
• Стиральная машина Bosch WAY 44 138 

-7%
-5%
-36%
-58%
-16%
-44%
-36%
-30%
-26%
-26%
-21%
-25%
-27%

ВАЖНО!

Налетай,
подешевело!

По просьбе «КП» аналитики сервиса Price.ru подсчитали, 
какие товары сильнее всего подешевели за последние 

три месяца (по сравнению с августом). А значит, 
пора брать, пока не подорожали снова!

Как выяснилось, сильнее всего снизились цены на известные
западные бренды бытовой техники и электроники.

Какие товары 

к Новому году лучше 

приобрести заранее, 

а с чем можно 

не торопиться.

Подготовили 
Наталья ВАРСЕГОВА, 

Евгений БЕЛЯКОВ, 
Елена ОДИНЦОВА.

Покупай, а то проиграешь
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рубль бережет
СОВЕТ «КП»

■ БЫВАЕТ ЖЕ ТАКОЕ

Всем шампанского! Со скидкой

Алкоголь

годом дорожает не только из-за годом дорожает не только из-за 

Шоколад

сладости до конца года тоже будут сладости до конца года тоже будут 

Красная икра

дешевеет. По данным Росстата, если в 

Техника и ювелирные 

- Если вы планируете купить - Если вы планируете купить 
Авиабилеты

дующем году или в новогодние кани-
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Торжественная церемония передачи частицы огня 
прошла у стен Кремля в Александровском саду.

Картина дня: Барнаул8

 Q КСТАТИ
Поставлять газ на мемориал 

Барнаула безвозмездно будет 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Новосибирск». В сутки для обе-
спечения работы Вечного огня 
требуется около 40 кубоме-
тров газа. 

Ольга ВЕДЕРНИКОВА
6 декабря в Москве у стен 

Кремля в Александровском 
саду прошла торжественная 
церемония передачи части-
цы Вечного огня с Могилы 
Неизвестного Солдата пред-
ставителям алтайской деле-
гации. Из Барнаула в столи-
цу приехали представители 
власти, школьники, кадеты, 
курсанты, офицеры и почет-
ные жители города. Возгла-
вил делегацию глава Барнаула 
Вячеслав Франк.

- Я очень волнуюсь, ведь 
для нас это чрезвычайно важ-
ное событие, - признался мэр 
Барнаула перед началом тор-
жественной церемонии. - До-
ставить частицу Вечного ог-
ня с Могилы Неизвестного 
Солдата предложили наши 
уважаемые ветераны и ве-
теранские организации. 
Организовать это бы-
ло довольно сложно, 
но абсолютно на всех 
уровнях - от обще-
ственности и ОНФ до 
первых лиц важнейших 
структур и ведомств - 
эту идею поддержали, 
и все откликнулись с 
большой душой. Хотел бы 
сказать слова благодарности 
нашему идейному вдохнови-
телю - губернатору Виктору 
Томенко, администрации 
президента, правительству 
Москвы, Министерству обо-
роны России, комендатуре 
Московского Кремля. И, ко-
нечно же, особое спасибо ре-
бятишкам, которые сегодня 
приехали с нами! Именно им 
предстоит в будущем нести 
светлую память о подвиге ве-
ликого русского народа. И я 
счастлив, что у нас подрастает 
очень достойная смена.

БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬ
Торжественная церемония 

началась с одной из самых 
зрелищных воинских тради-
ций - развода почетного ка-
раула Президентского полка. 
Символично, что в меропри-
ятии участвовали солдаты, 
призванные из Алтайского 
края. Сейчас в Президент-
ском полку служат 30 наших 
ребят. 

Факел от Вечного огня был 
также зажжен алтайским во-
еннослужащим 154-го комен-
дантского Преображенского 
полка под торжественные 
звуки президентского ор-
кестра.  После этого огонь 
перенесли в газогорелочное 
устройство, а с него - в специ-
альную лампаду для длитель-
ного перевоза. 

Честь сопровождать Веч-
ный огонь в Барнаул выпа-
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ла офицерам БЮИ Павлу 
Савель еву и Роману Литви-
ненко, которые в свое время 
также проходили службу в 
Президентском полку. 

- Доставим в целости и со-
хранности! - пообещали пред-
ставители юридического вуза. 
Впрочем, никто в этом и не 
сомневается - ребята очень 
ответственные и серьезные.

Для Алтайского края пере-
дача Вечного огня с Моги-
лы Неизвестного Солдата - 
без преувеличения, событие 
историческое. В этот момент 
чувства переполняли всех 
присутствующих в Алексан-
дровском саду - и детей, и 
взрослых.

- Словами трудно выра-
зить, что я чувствую сейчас. 
Большое волнение. Большая 
ответственность. Большая 
гордость. Гордость за стра-
ну, за отцов, дедов, гордость 
за нас! - сказал сразу после 
церемонии глава Барнаула 
Вячеслав Франк. 

- Это было очень трогатель-
но и волнующе.  Я неволь-
но поймал себя на мысли, 
что испытывал подобные же 
чувства, когда мы открыва-
ли стелу  «Город трудовой 
доблести» в Нагорном парке 
Барнаула, - отметил уроже-
нец Алтайского края, депутат 
Госдумы Иван Лоор.

- Присутствовать на цере-
монии передачи частицы Веч-
ного огня - большая честь для 
каждого из нас, ведь это по-
истине историческое событие 
для Алтайского края! Спасибо 
всем, кто взял на себя эту важ-
ную миссию и организовал 

мероприятие, - говорит по-
четный гражданин Барнаула 
Нодар Шония. - Я подержал 
лампаду с огнем в руках, при-
коснулся к истории - чувства 
переполняют! Нам важно со-
хранить историческую прав-
ду для будущих поколений и 
правильно воспитывать на-
ших детей.

ДОСТОЙНАЯ СМЕНА
Помимо официальных лиц 

на церемонию в Москву бы-
ли приглашены учащиеся 
барнаульского лицея № 52, 
школы № 53, Барнаульского 
кадетского корпуса, а также 
воспитанники военно-патри-
отического центра «Память», 
которые постоянно несут вах-
ту  памяти на Посту № 1 в кра-
евой столице.

- Это ребята с активной 
жизненной и гражданской 
позицией. Среди  них есть 
участники молодежного пар-
ламента, педагогических от-
рядов, активисты «Движения 
первых» и т. д. Это именно те, 
кому  в ближайшем будущем 
творить историю Барнаула, 

поэтому очень важно, чтобы 
они становились очевидцами 
и свидетелями самых важных 
событий, - говорит Татьяна 
Пономарева, директор лицея 
№ 52 Барнаула.

Действительно, на мемори-
але собрались те ребята, кото-
рым не нужно объяснять, что 
такое патриотизм и почему 
нужно любить свою родину. 

Это у них уже в крови.
- Я горжусь своей стра-

ной. Не важно, сколько лет 
пройдет, но каждый из нас 

должен помнить о подвиге 
нашего народа в годы войны - 
если бы не наши предки, мы 
бы сейчас не жили, это надо 
ценить! - рассуждает воспи-
танник кадетского корпуса 
Максим Шевченко. 

Большинство ребят при-
ехали в Москву впервые. Да 
что уж говорить, у многих из 
них даже родители в столи-
це никогда не были. Поэтому 
родительский чат просто раз-
рывался от восторженных со-
общений и пожеланий того, 
чтобы  подобные мероприя-
тия проходили чаще.

- Такие мероприятия дей-
ствительно нужно проводить 
системно и обязательно при-
влекать к ним молодежь! - 
считает депутат Госдумы 
Иван Лоор. - Молодое по-
коление нужно воспитывать 
не на тех примерах, которы-
ми сегодня пытаются так «за-
грязнять эфир»,  а именно на 
таких патриотических важ-
ных акциях, как сегодня.

- Это очень символично 
и важно для подрастающе-
го поколения - мы должны 
сохранить память о великом 
подвиге нашего народа, - 
поддержал депутат АКЗС 
Андрей Абрамов.

ВСТРЕТЯТ С ОРКЕСТРОМ
Вечный огонь будет до-

ставлен в Барнаул поездом. 
9 декабря на железнодорож-
ном вокзале его торжествен-
но встретят под звуки орке-
стра, после чего церемония 
переместится на Мемориал 
Славы.

- Впервые в истории регио-
на в Барнауле зажжется Веч-
ный огонь. Значимость этого 
события трудно переоценить. 
До этого огонь на Мемориале 
горел только в дни важных 
государственных праздни-
ков  и являлся Огнем Памя-
ти, - поясняет глава Вячеслав 
Франк. - Минувшей осенью 
были проведены работы по 
переводу мемориального 
комплекса с сжиженного га-
за на природный. Благодаря 
этому огонь теперь будет го-
реть постоянно и иметь статус 
«Вечный».

Делегацию Алтайского 
края возглавил мэр 

Барнаула Вячеслав Франк.

Лампаду доставят 
9 декабряВ Барнаул привезут 

Вечный огонь из Москвы 

На мероприятие были приглашены 
лучшие школьники Алтайского края.

Факел зажег солдат 
Президентского 

полка, призванный 
с Алтая.
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Во время визита в Алтайский край председатель СЖР Владимир 
Соловьев встретился с губернатором Алтайского края Виктором 
Томенко. Участие во встрече принял также председатель Алтай-
ского отделения Союза журналистов России Андрей Абрамов.

Владимир Соловьев высоко оценил уровень журналистики в 
Алтайском крае: журналисты региона неоднократно занимали 
призовые места в российских конкурсах. А также рассказал о 
планах Союза журналистов провести в следующем году в Ал-
тайском крае образовательный форум для СМИ региона. По его 
словам, организация пригласит для участия в событии самых 
популярных и известных в российской журналистике спикеров. 
Также Владимир Соловьев пригласил журналистов Алтайского края 
на ежегодный Форум современной журналистики «Вся Россия», 
который проходит в Сочи.

Виктор Томенко поддержал предложение о проведении в крае 
образовательного форума и участии журналистов края в форуме 
в Сочи.

ВАЖНО!

Александра САПОЖКОВА
В Белокурихе с 30 ноября 

по 2 декабря прошел мас-
штабный форум «Алтайме-
диа-2023», организованный 
региональным Управлением 
печати и массовых коммуни-
каций и Союзом журналистов 
Алтайского края. На площад-
ке собрались журналисты и 
редакторы краевых, город-
ских и районных СМИ - всего 
более 70 человек. Спикерами 
стали ведущие федеральные 
эксперты, а также руково-
дитель Союза журналистов 
России (СЖР) Владимир 
Соловьев.

ПРЕСТИЖНО И МОДНО
Председатель СЖР на ме-

диафоруме вручил удостове-
рения новым членам Союза  - 
представителям алтайских 
СМИ. Он отметил, что сейчас 
активно стремятся вступить 
в ряды Союза не только уму-
дренные опытом, но и моло-
дые журналисты.

- Сейчас стало модным и 
престижным иметь «корочку» 
с надписью «Пресса». На се-
годня в Союзе состоит более 
70 тысяч членов. И каждый 
год в него вступает от 1 до 
1,5 тысячи человек, - отме-
тил Владимир Соловьев. 

Как сообщил председатель 
Союза журналистов Алтай-
ского края, генеральный ди-
ректор «Сибирской медиа-
группы» Андрей Абрамов, 
из Алтайского края на дан-
ный момент в СЖР числятся 
175 представителей СМИ. 
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- В 2023 году к ноябрю в 
Союз вступили 10 журнали-
стов. Еще шестеро вступят в 
декабре. Итого 16 человек, 
из них от «Сибирской ме-
диагруппы» - 13. Общее ко-
личество членов по итогам 
2023 года составит 181 че-
ловек. Однако набрать как 
можно больше людей - для 
нас не самоцель. Самоцель 
- выстроить системную ра-
боту, организовать как мож-
но больше образовательных 
форумов, и не обязательно 
масштабных, но и регио-
нальных со своими мест-
ными спикерами, - отметил 
Андрей Абрамов. 

Владимир Соловьев под-
черкнул, что «корочки» 
для членов СЖР - это не 
только возможность по-
лучить ряд преимуществ и 
льгот. 

- Самое главное, что за 
спиной каждого журналиста 
теперь стоит мощная орга-
низация, которая поможет и 
защитит, - подчеркнул он. 

Также председатель СЖР 
отметил, что у современной 
журналистики четко прояв-
ляется женское лицо. Сейчас 
в подавляющем большинстве 
в профессию идут девушки. 

- Когда я учился, соотноше-
ние парней и девушек было 
50 на 50. Когда учились мои 
дочери: 30 на 70. Сейчас же 
парни едва заметны на общем 
фоне. Такая тенденция. Воз-
можно, это связано с тем, что 
на первоначальном этапе зар-
платы у журналистов неболь-
шие. А чтобы пробиться до 
уровня, где они очень боль-
шие, нужно постараться. Не 
знаю, хорошо это или плохо. 
Женщины, например, более 
внимательно относятся к де-
талям, фактам. Посмотрим, 
во что это выльется, - рас-
суждает Владимир Соловьев. 

ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ 
ЭКСПЕРТОВ СТРАНЫ

На медиафоруме федераль-
ные медиаэксперты на не-
скольких сессиях рассказали 
об основных трендах отрасли 
и поделились опытом. 

- На форуме удалось со-
брать одних из лучших спи-
керов страны по своим специ-
ализациям, - говорит Андрей 
Абрамов. - Так, по газетам 
секцию провел секретарь 
Союза журналистов России 
и главный редактор журна-
ла «Журналистика и медиа-
рынок» Владимир Касютин. 
Это человек, который может 
любую региональную газету 
разобрать до «запчастей» и 
заново собрать. Он действи-
тельно знает газету каждого 
района каждого региона Рос-
сии».

С телевизионщиками рабо-
тал директор Национальной 
ассоциации телерадиовеща-
телей Александр Широких. 
В частности, он отметил, что 
журналистам нужно учиться 
снимать на телефоны, выхо-
дить из постановочных обра-
зов, расстегивать воротнички 
и становиться ближе к людям.

Медиаменеджер Илья 
Лочканов в подробностях 
рассказал, как СМИ может 

развиваться в соцсетях и 
мессенджерах и при этом 
активно продавать там ре-
кламу. Как выяснилось, с 
этим вполне могут спра-

виться даже небольшие рай-
онные редакции.

Руководители агентства 
«План А» Василий Богданов 
и Александр Петров откры-
ли мир нейросетей, которые 
могут взять на себя огромный 
пласт работы редакции: это и 
написание текстов, и генери-
рование фотоиллюстраций, и 
монтаж видео, и многое дру-
гое. Хотя, конечно, заменить 
живую журналистику искус-
ственный интеллект вряд ли 
сможет.

А алтайский медиаюрист 
Сергей Веселых объяснил 
тонкости законов о рекламе 
и об авторском праве.

- 90% времени форума было 
посвящено обучению, при-
кладным вещам, которые бу-
дут максимально полезны для 
журналистов, - подчеркнул 
Андрей Абрамов.

Владимир Соловьев доба-
вил, что для любого региона 
важны подобные форумы. 
Журналистам нужно перио-
дически собираться, общать-
ся, думать о том, в каком на-
правлении развивается наша 
профессия.

- Мы считаем, что журна-
листы, как и врачи, должны 
постоянно повышать свой об-
разовательный уровень! - по-
дытожил председатель СЖР. 

Владимир Соловьев на 
Алтае вручил удостоверения 
новым членам Союза 
журналистов России

«Корочки» с надписью «Пресса»

Владимир Соловьев 
отметил, что у современной 

журналистики четко 
проявляется женское лицо.

Андрей Абрамов: 
«На форуме удалось 

собрать одних из лучших 
спикеров страны».

На площадке собрались 
журналисты и редакторы краевых, 

городских и районных СМИ.
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Борис ОРЕХОВ

■ Государствам ОДКБ нужно ре-
шать проблемные вопросы не под
столом, а за столом переговоров.

ПОД ШКВАЛЬНЫЙ ВЕТЕР
В тот день, когда в Минске прохо-

дил саммит ОДКБ, белорусскую сто-
лицу накрыло масштабным циклоном. 
В аэропорту, когда там приземлился 
российский борт № 1, бушевала ме-
тель. Владимир Путин, спускаясь по 
трапу, поднял воротник пальто, при-
крываясь от густо летевшего снега.

Во Дворце Независимости работни-
ки технических служб тем временем 
вовсю орудовали лопатами и снего-
пылесосами, расчищая подступы к па-
радному входу от сугробов. Черный 
«Аурус» Президента РФ подъехал по-
следним из всех машин высоких го-
стей. В холле уже ждал Александр
Лукашенко. С Владимиром Путиным 
обнялись по-братски, как всегда, пожа-
ли крепко руки. Это была уже восьмая 
личная встреча лидеров наших стран 
в нынешнем году. До этого они виде-
лись в конце сентября в Сочи.

После переговоров в узком составе 
состоялось пленарное заседание Со-
вета ОДКБ с участием глав государств. 
На правах хозяина слово взял Алек-
сандр Лукашенко. Нынешний непро-
стой год Беларусь председательство-
вала в ОДКБ. Время подвести итоги. 
В целом, они положительные:

- Стремительным в плане развития 
геополитической обстановки был год. 
Соответственно, и график нашей ра-
боты был напряженным. Наша орга-
низация остается неотъемлемым эле-
ментом обеспечения безопасности ее 
государств-членов и Евразийского ре-
гиона в целом. На внутреннем конту-
ре мы стремились повысить сплочен-
ность государств - членов ОДКБ в целях 
укрепления самой организации, а так-
же обеспечения безопасности и ста-
бильности в зоне ответственности. На 
внешнем контуре нашей целью было 
усиление роли и значимости организа-
ции в системе международных отноше-
ний. Сегодня можно констатировать, 
что цели, намеченные белорусской сто-
роной в ноябре прошлого года, в целом 
достигнуты, - заявил лидер РБ.

Владимир Путин с ним согласился:
- Белорусское председательство 

и команда всех участвующих в этом 
заседании государств в течение года 
проводили активную работу, способ-
ствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации 
на принципах уважения и учета ин-
тересов друг друга и поддержки. Тем 

самым на  практике содействовали 
укреплению ключевой миссии ОДКБ, 
ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразий-
ском пространстве.

ОПЕРАЦИЯ «НАЕМНИК» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Организация, образованная 31 год 

назад, носит исключительно оборони-
тельный характер от внешних угроз. 
Для чего одиннадцать лет назад соз-
дали Силы оперативного реагирова-
ния. В них входят подразделения из 
всех стран-участниц. И каждый год 
проводятся совместные мероприятия, 
о которых рассказал Владимир Путин:

- Особо отмечу предпринимаемые 
совместные усилия по совершенство-
ванию коллективных сил быстрого 
развертывания, авиационных и ми-
ротворческих сил ОДКБ. Проведен це-
лый ряд мероприятий по поддержа-
нию боевой готовности, улучшению 
системы управления и повышению 
выучки военных кадров. В их числе - 
маневры «Взаимодействие», «Поиск» 
и «Эшелон» в Беларуси, а также миро-
творческие учения «Нерушимое брат-
ство» в Кыргызстане. Последовательно 

укреплялось сотрудничество по линии 
спецслужб и правоохранительных ор-
ганов. В частности, продолжено про-
ведение операции ОДКБ «Наемник», 
направленной на пресечение вербовки 
и перекрытие каналов выезда граждан 
наших стран для участия в деятельно-
сти международных террористических 
группировок. Наши страны не прием-
лют терроризм в любых его проявлени-
ях и в любых регионах мира.

Опасности, с которыми могут стол-
кнуться страны ОДКБ, с каждым годом 
становятся все изощреннее. И тре-
буют адекватного противодействия:

- Заработал Координационный совет 
ОДКБ по биологической безопасно-
сти, - сказал российский лидер. - В фо-
кусе его внимания - вопросы предотвра-
щения угроз, связанных с разработкой 
и применением биологического ору-
жия, обеспечения радиационной, хи-
мической и  медицинской защиты. 
Упомяну и  о  том, что расширяется 
военно-техническое сотрудничество 
между государствами - членами ор-
ганизации. В этом активно участвует 
созданная по инициативе России Меж-
государственная комиссия по военно-
экономическому сотрудничеству ОДКБ.

ЭТО СОЗДАЕТ УГРОЗУ ВСЕМУ МИРУ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - 
о расползании оружия с Украины:

■ На укреплении единства орга-
низации сосредоточил внимание
Александр Лукашенко.

В УЗКОМ КРУГУ
В Минске отсутствовали представите-

ли Армении, хотя она остается членом 
организации и ее флаг был в общем ряду:

- В узком кругу мы обсуждали ситуа-
цию на Кавказе и некоторые неудовлет-
воренности одного из членов Совета 
коллективной безопасности. Проблем-
ные вопросы всегда были, будут. Их на-
до решать за столом переговоров, а не 
делать демарши без причины.

- И конечно, - сказал Владимир Пу-
тин, - весьма важным является то, что 
совместная деятельность в  рамках 
ОДКБ способствует сплочению наших 
государств и народов, сохранению па-
мяти о нашей общей истории и дости-
жениях. Мы все, уверен, будем гото-
виться к тому, чтобы достойно отметить 

в 2025 году восьмидесятилетие Победы 
в Великой Отечественной войне. А уже 
в следующем, 2024-м, - освобождения 
Беларуси и снятия блокады Ленинграда.

КОМУ ВЫГОДЕН ХАОС
Затронули и актуальные междуна-

родные проблемы. Напряженность 
в мире растет не без помощи и уча-
стия Запада:

- Больше беспокоит охватившее мир 
предчувствие глобальной катастрофы, 
опасение, что из искры регионального 
конфликта на Ближнем Востоке мо-
жет разгореться пламя новой мировой 
войны, - заявил белорусский лидер. - 
Об этом говорят часто и много, а за 
океаном только и ждут, что в нее бу-
дут втянуты страны, близкие к линии 
зоны ответственности ОДКБ. Этот так 
называемый управляемый хаос, муть, - 
то, чего желают Соединенные Штаты 
и Запад.

Белорусский лидер не обошел сто-
роной и дестабилизирующую роль 
Украины:

- Не секрет, что поставляемое в Киев 
оружие идет на черные рынки. Если за-
падных политиков это не беспокоит, то 
мы рассматриваем неконтролируемое 
движение оружия и техники военного 
назначения как потенциальную угрозу 
безопасности не только для нашего 
региона, но и для всех стран мира.

ЯДЕРНЫЙ АРГУМЕНТ
Язык дипломатии Запад заменил 

бряцанием оружия, которое все гром-
че звучит на западных рубежах Союз-
ного государства. Идет стремитель-
ное наращивание контингента НАТО
в Польше и Прибалтике. Проходят 
крупнейшие со времен холодной вой-
ны учения. Стратегическая авиация 
альянса отрабатывает «учебные» уда-
ры по территории и РБ, и Калининград-

ской области. Градус напряженности 
только растет:

- На этом фоне упреки в размещении 
в нашей стране, на нашей террито-
рии российского тактического ядерного 
оружия просто абсурдны. Мы, повторю 
в сотый раз, никому не угрожаем. Про-
сто учимся дипломатическому так на-
зываемому этикету у тех, кто сделал 
язык силы мировым трендом. Это реа-
лии сегодняшнего дня - только наличие 
мощного оружия гарантирует безопас-
ность в регионе и дает право голоса на 
международной арене, - подчеркнул 
Александр Лукашенко.

По итогам саммита подписали пят-
надцать документов. А Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко продолжи-
ли общаться и после заседания. Долго 
разговаривали, сидя в креслах в холле 
с папками документов. А затем вме-
сте поехали в аэропорт на российском 
«Аурусе». Пожали крепко руки, обня-
лись по-братски уже у трапа самолета, 
вылетавшего в Москву.

ЕРЕВАН ДОЛЖЕН ОДУМАТЬСЯ

Вл
ад

ис
ла

в 
НО

ГА
Й/

ТА
СС

ДЕМАРШ БЕЗ ПРИЧИНЫ

Учения коллективных 
миротворческих сил проходят 
с учетом опыта СВО.

Владимир Путин и Александр Лукашенко всегда находят общий язык по самым 
сложным вопросам.
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■ Лидер РФ жестко отве-
тил на упреки об СВО.

Главы ряда западных го-
сударств вместо конструк-
тивного диалога решили 
использовать форум «двад-
цатки», проходивший в фор-
мате онлайн, для очеред-
ной атаки на РФ. Обвинили 
нашу страну в агрессии на 
Украине.

Владимир Путин отложил 
в сторону заготовленный текст 
приветствия и сам перешел 
в наступление:

- Некоторые коллеги сейчас 
сказали, что их потрясает про-
должающаяся агрессия Рос-
сии на Украине. Гибель лю-
дей не может не потрясать. 
А кровавый переворот на 
Украине в 2014 году, за кото-
рым последовала война ки-
евского режима против сво-
его народа в Донбассе? Это 
не потрясает? А истребле-
ние гражданского населения 
в Палестине, в секторе Газа 
сегодня не потрясает? А то, 
что врачам приходится делать 
детям операции, полостные 
операции, действовать скаль-
пелем по детскому телу без 
наркоза, это не потрясает? 
А то, что Генеральный секре-
тарь Организации Объединен-
ных Наций сказал, что Газа 
превратилась в огромное дет-
ское кладбище, это не потря-
сает?

Никто из западных полити-
ков, напомнил Президент РФ, 
ни разу не выступил против 
геноцида населения Донбасса. 
И конфликт там развязала не 

Москва, а Киев при военной 
поддержке НАТО.

- Кстати говоря, Россия 
никогда не отказывалась от 
мирных переговоров с Украи-
ной. Это не Россия, а Украина 
публично объявила о том, что 
она выходит из переговорного 
процесса. И более того, был 
подписан указ, декрет главы 
государства, запрещающий 
вести такие переговоры.

И пока Запад только раз-
глагольствует о помощи бед-
нейшим странам, Москва не 
говорит, а действует:

- Сегодня, хочу вас проин-
формировать, в Африку, на-
пример, в беднейшие государ-
ства направлены очередные 
корабли с российской пшени-
цей - бесплатно.

Стоит напомнить, что прак-

тически все поставки в рамках 
«зерновой сделки», адресо-
ванные якобы тем же афри-
канским странам, Запад при-
карманил себе. А в экономике, 
по словам Владимира Пути-
на, использует недобросо-
вестные, а порой преступные 
методы:

- Имею в виду, в частно-
сти, не только разрушение 
транспортно-логистических 
цепочек, каналов междуна-
родных расчетов, но и акты 
государственного терроризма. 
Вопиющим примером этого яв-
ляется подрыв газовой трубо-
проводной системы «Север-
ный поток».

Против таких аргумен-
тов российского лидера 
желающих возразить не на-
шлось. 

■ Электронный мозг - не альтерна-
тива человеку.

Внедрение искусственного интеллек-
та в науку, образование, здравоохране-
ние и другие сферы откроет новую главу 
в истории человечества. Задача РФ - быть 
лидером глобального тренда, заявил Вла-
димир Путин на международной конфе-
ренции в Москве.

НЕЙРОСКАЗКА ПО ЗАКАЗУ
ИИ может, кажется, все. Даже приду-

мывать с листа новогодние сказки. О чем 
президент и попросил умную машину.

- Жили-были на краю леса Дед Мороз 
и Снегурочка, - вещала невидимая рас-
сказчица задушевным голосом. - Ког-
да они начали подготовку к Новому го-
ду, случилось несчастье. Загорелась 
их избушка. Но тут произошло чудо. 

Появился волшебник и потушил огонь.
- Все ясно. МЧС пришел на помощь, - 

улыбнулся глава государства.
И все же возможности ИИ, к счастью, 

не безграничны.
- Он не заменит медицинского работ-

ника или учителя. Но он может служить 
их верным, эффективным помощником, - 
считает Владимир Путин.

ОПОРА - НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ
При этом при создании систем ИИ не-

обходимо использовать прежде всего 
отечественные решения, поскольку мно-
гие зарубежные разработки зачастую 
откровенно русофобские:

- Алгоритм ИИ, разработанный страна-
ми коллективного Запада, может просто 
указать поисковым системам, что России, 

ее культуры, науки, музыки и литературы 
не существует. Своего рода «отмена» 
России в цифровом пространстве. Кроме 
того, многие системы на западных данных 
в полном смысле слова отражают ту часть 
западной этики, те нормы поведения и го-
сударственную политику, против которых 
мы возражаем. Поэтому доминирование 
в России западных платформ опасно и не-
допустимо.

- Какая у вас мечта? - спросил высту-
павший в роли модератора Герман Греф.

- Чтобы все, о чем мы говорили, реа-
лизовалось, - ответил президент. Ника-
ких резких переломов не нужно. - Нам 
нужна эволюция. Быстрая, качественная, 
эффективная. Причем во всех сферах 
жизни. Если мы хотим обеспечить буду-
щее страны.

«А ДЕТСКОЕ КЛАДБИЩЕ В ГАЗЕ ВАС НЕ ПОТРЯСАЕТ?» G�20

ШАГ В ЦИФРОВОЕ ЗАВТРА ХАЙ�ТЕК

ЗВОН БОКАЛОВГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК - 

Михаил ПОТАПОВ

■ На новогоднем столе у белорусов
должно быть все необходимое для тор-
жественной трапезы.

НЕТ ДЫМА БЕЗ ОГНЯ
Такую задачу в присущем ему строгом тоне 

Александр Лукашенко поставил на совещании 
с правительством.

- Хочу предупредить, что скидок никаких не 
будет. Не должно быть никаких проблем с про-
довольствием для наших людей в новогодние 
и рождественские праздники. Слушайте, если 
бы чего-то не хватало. Всего хватает. Только 
наша распорядительность. Особенно - малые 
города, агрогородки и деревни. Это наши лю-
ди. Это небогатые люди. Они должны всем 
быть обеспечены. Праздники должны быть 
не только для начальников, жителей Минска 
и крупных городов. Праздники должны быть 
для всех.

Дело не в том, что продуктов не хватает. 
Их-то как раз достаточно. Урожай с полей 
традиционно только радует своей щедростью. 
Загвоздка в расторопности чиновников на 
разных этажах. В результате - случается так, 
что в малые и отдаленные районы продукты 
привозят или нерегулярно, или в небольшом 
ассортименте, который праздничным никак не 
назовешь, особенно применительно к Новому 
году и Рождеству.

Заострить эту тему, как пояснил лидер РБ, 
заставили жалобы простых людей, поступаю-
щие в его адрес, в том числе по интернету:

- Я понимаю, делаю скидку на всякие об-
стоятельства. Но обращается немало граждан, 
которые сетуют на обеспечение самым необ-
ходимым. Еще раз говорю, я делаю скидку: 
что-то не понравилось, настроение плохое, 
но дыма без огня не бывает. 

ЗА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И СПРОС
В связи с этим глава государства отдельно 

предупредил участников совещания, и пре-
жде всего вице-премьера Леонида Зайца, 
который отвечает за АПК:

- Чтобы не только занимались там всякими 
безобразиями типа молочного дела. Но чтобы 
вы видели наших крестьян. Вы, кроме всего 
прочего, ответственны не только за Белкооп-
союз, но и за вопросы сельского хозяйства. 
Они также входят в ваши компетенции. И от-
ветите, как поставленные перед вами вопро-
сы решаются.

А началось совещание с международной 
повестки. В частности, взаимодействия с го-
сударствами Африки и Китаем:

- Очень важная для нас страна. Естествен-
но, много вопросов, которые правительство 
должно было разрулить, если можно так ска-
зать, в отношениях с Китайской Народной 
Республикой. Что планировали, что сделали, 
что не сделали? - задал вопросы лидер РБ.

Ответы прозвучали за закрытыми дверями.

■ Сербия должна опреде-
литься - с кем она.

Темы зарубежного сотрудни-
чества во Дворце Независимо-
сти звучали несколькими днями 
раньше. На встрече Александра 
Лукашенко с вновь назначенны-
ми Послами РБ. В частности, 
Александр Червяков возгла-
вит дипмиссию в Пекине, Игорь
Маршалов - в Зимбабве, Сер-
гей Малиновский - в Сербии.

Говоря о Китае, Александр 
Лукашенко подчеркнул, что 
эта страна наряду с Россией 
входит в число основных парт-
неров РБ:

- Помогают нам и самыми вы-
сокими технологиями, и в фи-
нансовом отношении.

В то же время глава респуб-
лики рассчитывает, что опыт 
Александра Червякова позво-
лит поднять отношения на бо-
лее высокий уровень.

А вот с Сербией не все так 
однозначно:

- Надо разобраться в их по-
литике. Если хотят сотрудни-
чать с нами, значит, должен 
быть результат в  торгово-

экономическом отношении. Ес-
ли хотят вилять хвостом, грубо 
говоря, и поддерживать евро-
пейско-американские санкции 
против Беларуси, это их рабо-
та, пускай определяются и под-
держивают, если они забыли то 
добро, с которым мы шли к ним. 
Просто надо политически там 
разобраться, чего они хотят. 
Одно дело - заявлять, а делать 
совершенно иное - такая поли-
тика никому не нужна.

Глава государства ориенти-
ровал дипломатов усиливать 
взаимодействие по тем направ-
лениям и с теми странами, ко-
торые также стремятся к кон-
структивному сотрудничеству 
и  делают шаги навстречу:

- Мы выходим на еще одну 
проблему, о чем я говорил. 
Если Запад и Америка не хо-
тят с нами сотрудничать, хо-
рошо  - будем «сторожить» 
свои посольства там, где это 
надо. А основных дипломатов 
мы должны перебросить на те 
направления, где мы видим 
движение. Сотрудничаем со 
многими странами. Надо их 
усиливать.

БЕЛГРАДСКАЯ ЗАГАДКА
ДИПЛОМАТИЯ

В КАЖДЫЙ ДОМ

ZU
M
A/
TA
SS Ужасов Газы Запад не видит, 

зато всегда найдет, в чем 
обвинить нашу страну.
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■ Вячеслав Володин встре-
тился с Си Цзиньпином. От-
ношения между Россией
и Китаем - на пике развития. 

ПО-ДОБРОМУ, 
ПО-СОСЕДСКИ
Пока на Западе отчаян-

но боятся сближения Китая 
и России, наши страны наво-
дят все новые мосты, развивая 
сотрудничество и в законо-
дательной плоскости. Спи-
кер Госдумы, Председатель
Парламентского Собрания
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин c делегаци-
ей ГД побывал в Поднебесной 
с официальным визитом.

В Пекине состоялась встре-
ча с Председателем КНР Си
Цзиньпином. Вячеслав Во-
лодин передал добрые по-
желания от Президента РФ
Владимира Путина:

- Во многом именно благода-
ря вашим отношениям наши 
страны не только стратегиче-
ские партнеры, но и страте-
гические друзья. Отношения 
между Россией и Китаем нахо-
дятся на пике развития. Когда 
они охлаждались - наступали 
времена, о которых не хочется 
вспоминать…

В 2009 году по предложе-
нию КПК появилось согла-

шение с «Единой Россией».
- Это была инициатива Ком-

партии Китая - пригласить нас 
в Пекин. Во время подписания 
мы познакомились с вами. 
Это дало хорошую основу для 
развития связей, в том числе 
на межпартийном уровне, - 
сказал Вячеслав Володин.  - 
Китай - сосед. Отношениями 
с ним мы дорожим.

- Вы всегда активно ра-
ботаете над продвижением 
китайско-российских отноше-
ний и многопланового сотруд-
ничества. Вы внесли и вно-
сите положительный вклад 
в укрепление традиционной 
дружбы наших народов, - об-
ратился к Вячеславу Володину 
Си Цзиньпин. - Рассчитываем 
на дальнейшее углубление со-
трудничества ГД и ВСНП Ки-
тая.

Си Цзиньпин затронул 
и глобальную повестку:

- Наши страны вместе смо-
гут придать больше стабили-
зирующей силы процветанию 
и стабильности во всем ми-
ре. Китайская сторона вместе 
с Россией готова прилагать со-
вместные усилия, постоянно 
углублять двусторонние от-
ношения, характеризующие-
ся вечным добрососедством 
и всеобъемлющим стратеги-
ческим взаимовыгодным со-
трудничеством.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ЗАДАЮТ ТЕМП
Как закрепить достигнутые 

договоренности, обсуждали 
с председателем Постоянно-
го комитета Всекитайского
собрания народных пред-
ставителей Чжао Лэцзи. 
Благодаря первой личной 
встрече Володина с коллегой 
(он всего полгода как всту-
пил в должность) усилится 
совместная работа про-
фильных парламентских ко-
митетов по всем вопросам: 
от промышленности до ту-
ризма.

- Динамику отношений 
между нами задают главы 
государств - Владимир Путин 
и Си Цзиньпин. - Нам нуж-
но более активно оказывать 
поддержку органам испол-
нительной власти, - заявил 
Вячеслав Володин.

Чжао Лэцзи пообещал при-
ехать в Москву с ответным 
визитом.

Перед отлетом делегация 
побывала в центре городско-
го планирования Пекина. Там 
изучили лучший опыт управ-
ления, архитектурных и хо-
зяйственных решений: как 
22-миллионный мегаполис 
внедряет новые технологии, 
при этом решает вопросы 
экологии и остается удобным 
для жизни.

ДОЛЛАРУ ЗДЕСЬ 
НЕТ МЕСТА
Нанкин - древняя столица 

Китая, культурный и инно-
вационный промышленный 
центр республики. Он стал 
вторым пунктом в программе.
- Видели вас в новостях по ТВ, 
как вы общались с Председа-
телем КНР Си Цзиньпином, - 
делегацию встретил глава
провинции Цзянсу - Синь
Чансин.

- Нам очень хотелось бы 
осмотреть, ознакомиться, 
как живет одна из самых 
индустриальных, эффек-
тивных провинций Китая  - 
Цзянсу, - сказал Председатель 
ПС.

Вячеслав Володин говорил 
и о том, что отчаянно бесит 
американцев, - о мировой де-

долларизации. Россия и Китай 
тут в авангарде:

- Мы вышли на небывалый 
уровень взаиморасчетов в на-
циональных валютах - 95 про-
центов. Это очень серьезный 
показатель. Для России Ки-
тай - торговый партнер номер 
один. Конечно, нам не надо 
останавливаться на достигну-
том, есть все для этого.

Депутаты останавливать-
ся на одном месте не стали. 
Посетили крупнейшую энер-
гетическую корпорацию 
«Наньжуй», где узнали о по-
следних высокотехнологич-
ных трендах в этой сфере - 
куда там многочисленным 
«зеленым» из Евросоюза с их 
ветрогенераторами, которые 
на самом деле работают от ди-
зеля.

НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, 
НО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯ

За время правления преступ-
ного киевского режима:

Украина потеряла 53,7 про-
цента населения и пятую 

часть своих территорий.
Более 10,5 миллиона человек 

бежали из страны, 11,2 миллио-
на сделали выбор быть вместе 
с Россией.

Сотни тысяч людей киевский ре-
жим по требованию США отправ-
ляет на убой. Вашингтон и Лон-
дон рекомендуют Киеву снизить 
до семнадцати лет и повысить 
до семидесяти призывной воз-
раст, провести дополнительную 
мобилизацию женщин, настаи-
вая на ведении войны в их инте-

ресах до последнего украинца.
Экономика разрушена. ВВП
Украины в прошлом году 

снизился на рекордные 30,4 про-
цента. Социальные обязательства 
перед гражданами не выполня-
ются: пособия и пенсии не выпла-
чиваются. Финансовая независи-
мость потеряна. Украина - банкрот.

Традиционные, истинные 
для украинцев ценности 

растоптаны. История переписана, 
вера предана, родной для многих 
граждан Украины русский язык 
запрещен. Вместо этого насаж-
даются европейские псевдоцен-
ности, пропагандируется ЛГБТ, 
легализуются наркотики.

■ Украина отметила годовщину май-
дана.

Впрочем, со стороны народа песен и пля-
сок особо не замечено. Выступали с побед-
ными спичами проворовавшиеся проходим-
цы, которые сейчас у власти, и сам главарь 
киевской шайки Зеленский. Революция гид-
ности превратила страну в руины. Хотели 
кружевные трусики, попасть в Евросоюз 
и ничего не делать. Ну что ж, мечта в каком-
то смысле сбылась - миллионы беженцев 
сидят на пособиях в странах ЕС, и пока нет 
никакого просвета.

Вячеслав Володин подвел честные и оче-

видные итоги «зрадной» десятилетки:
- События, ставшие началом кровавого го-

сударственного переворота в феврале 2014 
года, обернулись трагедией для украин-
цев. Красивые лозунги  Майдана и печеньки 
Госдепа США оказались обманом украин-
ского народа. Марионеточный киевский 
режим завел страну в  тупик. Украинцев 
лишили будущего, предав национальные 
интересы и продав суверенитет Вашинг-
тону. Зеленский заявляет, что боится 
нового майдана. Из страха перед  бу-
дущим цепляется за личную власть. 
Потеряв поддержку украинского народа, 
чтобы сохраниться, отменяет выборы, 
тем самым приближая неизбежность май-
дана.

■ Те, кто их будет изучать, без 
работы не останутся.

Вячеслав Володин ознакомился с луч-
шими практиками китайского школь-
ного образования в одной из самых 
продвинутых школ «Шицзя» в Пеки-
не. Там ребятишки от души исполнили 
«Калинку-малинку». Но интереснее все-
го оказалось пообщаться со студентами-
русистами и преподавателями Нан-
кинского университета - старейшего 
технического вуза Китая, который вхо-
дит в сотню лучших по всему миру.

- Мы живем во время вызовов, но это 
и время возможностей. За десять лет 
в отношении РФ введено 17,5 тысячи 

санкций. В отношении КНР развязаны 
торговые войны, вводятся ограничения, - 
рассказал молодежи Володин. - К чему 
это привело? По данным Всемирного 
банка за 2012 год, Китай был вторым, 
а Россия - шестой среди экономик мира. 
По итогам прошлого года Китай занял 
первое место, оттеснив США на второе. 
А Россия стала пятой экономикой мира 
и крупнейшей экономикой Европы. Вот 
вам и результат недружественных дей-
ствий. Те, кто начал санкционную войну, 
сами же от этого и пострадали.

И как теперь голосят со всех сторон 
политики, которые выдавали санкции 
пачками, - они тем самым сами толкнули 
Россию в объятия Китая.

- Нас объединяет - и Россию, и Ки-
тай - одна задача, которая отражена 
в наших Конституциях, - построение 
суверенных государств, - сказал спикер 
Госдумы. - Потеря суверенитета влечет 
за собой потерю в итоге и государствен-
ности. И если основываться на цифрах 
и фактах, не так много стран осталось, 
которые обладают абсолютным сувере-
нитетом. Но суверенитет - это не толь-
ко государственность: это сохранение 
обычаев, традиций, истории, культуры, 
языка - всего того, что определяет иден-
тичность нации. И вера. Потеря сувере-
нитета, напротив, приводит к усилению 
внешнего влияния. Размывается исто-
рия, культура претерпевает изменения. 

Возможно, что идет потеря и языка. Как 
итог - страна перестает существовать. 
Поэтому мы и Китай выступаем за мно-
гополярный мир и справедливое ми-
роустройство, которое позволяет всем 
странам защищать свой суверенитет.

Кстати, о языках. Английскому при-
дется здорово потесниться.

- Спрос на другие языки будет сни-
жаться, а вот на русский и китайский - 
только расти. Хочу поздравить и вас, 
и студентов, кто выбрал как русский, 
так и китайский язык. Вы для себя вы-
брали интересное будущее, точно без 
работы не останетесь, - сказал Вяче-
слав Володин.

- Как уйду с должности, буду изучать 
русский язык! - пообещал ректор Тань 
Чжэминь.

«СПРОС НА РУССКИЙ И КИТАЙСКИЙ ВЫРАСТЕТ» ЯЗЫКИ БУДУЩЕГО

ПЕЧЕНЬКИ ГОСДЕПА
ОКАЗАЛИСЬ ОБМАНОМ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

В Пекине Вячеслав Володин и Си Цзиньпин обсудили 
стратегическое партнерство и сотрудничество в разных сферах.
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■ Меньше ручного тру-
да и больше современных 
технологий - тенденции раз-
вития АПК Союзного госу-
дарства.

ДУБЛИРОВАНИЕ 
В ПРОШЛОМ
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта про-
довольствия Синеокой при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент -  55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран - за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии ПС 
по аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

- Комиссию создали только 
год назад. Выделить аграрный 
профиль было правильным 
решением. За это короткое 
время мы добились суще-
ственных результатов - под-
готовку кадров для АПК уже 
включили в план союзного 
финансирования, - рассказал 
председатель Комиссии ПС 
Николай Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

- Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы - циф-
ровизация, техническое осна-
щение процессов, инноваци-
онные разработки. В Союзном 
государстве ставят общие це-
ли и задачи - и они уже не ду-
блируют друг друга. Лучшее 
берем из того, что наработа-
ли российские и белорусские 

ученые, есть разделение тру-
да. Совместно получим хоро-
ший продукт.

По словам депутата, санк-
ции - не только трудности. На 
практике они дали положи-
тельный эффект.

- Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают особое 
внимание - есть возможность 
продвинуть наработки, кото-
рые долгое время по каким-то 
причинам были в тени. Сего-
дня есть заказ на отечествен-
ные инновации в сфере АПК. 
Парламентарии должны дать 
путевку в жизнь хорошим иде-
ям и нужным инициативам.

КОРМ 
ИЗ БИОГАЗА
Одна из главных тем обсуж-

дения - выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 
семь комплектов конструк-
торской документации, поя-

вилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

- В Жабинке (Брестская об-
ласть) уже выпустили боль-
ше сорока тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, - рассказал гендирек-
тор Научно-практического 
центра НАН Беларуси по 
механизации производства 
Дмитрий Комлач. - Есть успе-
хи и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка - тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

- Успели опробовать ком-
плексы для производства 
кормов,  - рассказал Дми-
трий Комлач. - Эффективные, 
а стоимость в три раза мень-

ше аналогов. Уже есть заявки 
на покупку от предприятий 
Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов руб-
лей.

- И это только начало - раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, - пояснил предста-
витель Минсельхоза России 
Владислав Несмеянов.

■ Аграрные ведомства Бела-
руси и России согласовали на-
правления сотрудничества на 
2024 - 2026 годы.

- У нас уже есть понимание, как 
мы будем работать дальше, - расска-
зал министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей 
Бартош. - Предстоит большая работа 
по формированию правовых основ 
Союзного государства для аграрной 
политики и реализации конкретных 
импортозамещающих кооперацион-
ных проектов.

Сейчас уже почти закончили дорож-
ную карту по расширению интеграции 
инфосистем в области ветеринарии.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Ударный труд 
крестьян опира-
ется на достиже-
ния науки. В связи 
с изменением кли-
мата нужно отра-
батывать модель 
получения 1,5  - 2 
урожаев - террито-
рии Союзного госу-
дарства позволяют 

внедрять такие подходы. Опыт есть, но 
его нужно приумножать. С точки зрения 
экономии ресурсов это очень выгодно.

Надо всерьез озаботиться сбереже-
нием сельского населения. Мы знаем, 
как оно таяло в безвременье, когда 
деревне не уделяли особого внимания. 
Если мы сегодня не позаботимся о кре-
стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. Напри-
мер, хорошего механизатора в России 
буквально перекупают хозяйства друг у 
друга. И тут опыт Беларуси бесценен - 
думать о селе начали давно, реали-
зовывали масштабные государствен-
ные программы, опробовали разные 
стратегии и подходы для привлечения 
и удержания кадров. 

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Аграрно-промышленный комплекс 
для Беларуси и Рос-
сии - предмет гордо-
сти и безусловный 
фактор обеспече-
ния национальной 
продовольственной 
безопасности двух 
государств, объеди-
ненных Союзным 
договором. Не раз 

слышали от национальных лидеров 
Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко, что задачи, которые ставят 
перед аграрно-промышленным ком-
плексом, работниками сельхозсферы, 
успешно решаются. Фаза беспреце-
дентного санкционного давления, ко-
торое коллективный Запад оказывает 
на Беларусь и Россию, не изменила ни 
структуру продовольственного рын-
ка, ни тенденции на укрепление основ 
аграрно-промышленного комплекса, - 
это остается приоритетом.

За время действия Союзного до-
говора в сельхозсфере реализовали 
программы «Молоко», «Овощи», «Со-
юзный комбайн», «Отходы», «Комби-
корм». Из бюджета Союзного государ-
ства направили миллиарды российских 
рублей.

■ Появится новая про-
грамма «Садоводство-
СГ».

Задумка отличная  - раз-
работать высокотехнологич-
ное оборудование для садов, 
ягодных плантаций и питом-
ников. А вот с подготовкой до-
кументации пока проблемы. 
Госзаказчиками должны стать 
Министерство науки и высше-
го образования России и НАН 
Беларуси.

- Если будут пробуксо-
вывать оформление бумаг 
и дальше, вряд ли получат 
финансирование в 2024 го-
ду, - предупредила начальник 
Департамента экономики 
и отраслевых программ По-
стоянного Комитета Союз-
ного государства Светлана 
Иванова.

Депутаты тоже обратили 
внимание на несерьезный 
подход уже на начальном эта-
пе: если сейчас так, то что бу-
дет дальше?

- Время не терпит, - сказал 
Николай Шевчук. - Не хоте-
лось бы терять еще год. Тем 
более что речь идет о важной 
для импортозамещения про-
грамме.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ЗЕМЛЯ ЖДАТЬ 
НЕ СТАНЕТ
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ИНТЕГРАЦИЯ

СВЕРИЛИ ЧАСЫ
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КУШАТЬ ПРОДАНО
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на отечественном рынке.

Наша продукция 
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■ Нужно не топтаться в одном
огороде, а открывать новые го-
ризонты.

Западные санкции - не пробле-
ма, а возможности. Особенно если 
речь идет об аграрной сфере - она 
для наших стран всегда была одной 
из важнейших. Наверное, поэто-
му в Минск на семинар при Парла-
ментском Собрании, посвященный 
сельскому хозяйству, приехало так 
много участников. Кроме депутатов, 
ученые и фермеры из Нижнего Нов-
города, Казани, Самары, Волгогра-
да, Кирова, Москвы и Московской 
области, всех регионов Беларуси.

- Доктора наук, руководители хо-
зяйств, эксперты 
в узких областях. 
Доклады конкрет-
ные: авторы четко 
и по делу объяс-
няют экономиче-
ский эффект пред-
ложений, - не стал 
скрывать радости 
председатель Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам Николай Шевчук. - О том, что 
семинар удался, говорит то, что мы 
работали два дня с самого утра 
до позднего вечера и никто 
не покинул зал.

Оно и понятно: об-
суждали не искусство 
или философию, а 
хлеб насущный!

- Россия и Беларусь
полностью обеспечи-
вают продовольствен-
ную безопасность. Но 
у   нас есть стратегическая 
цель - создать мощный агропромыш-
ленный комплекс на базе Союзного 
государства, полностью независи-
мый от других стран. Мало дать насе-
лению качественный продукт. Важ-
но развивать сельские территории, 
внедрять цифровизацию в  произ-
водство, совершенствовать законо-
дательство. В правовом поле нужно 
создать условия для единого аграр-
ного рынка Союзного государства 
без административных барьеров и 
с понятными правилами для всех.

Как грамотно выстроить общее, 
но при этом защитить националь-
ное? В наших странах некоторые 
направления сельского хозяйства 
развиваются как будто параллель-
но.

- Молочное скотоводство - извест-
ный бренд Беларуси. В последние 
годы Россия тоже стала развивать 
эту сферу. Причем делает это весьма 
успешно. Если так и дальше пойдет, 
есть вероятность, что на молочном 
рынке Союзного государства ста-
нет тесновато, - считает директор 
центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ния  РАНХиГС Наталья Шагайда.

Опасения эксперта поспешили 
развеять другие участники. Бе-
ларусь экспортирует молочные 
продукты больше чем в пятьдесят 
стран мира - и с каждым годом ры-
нок становится только шире за счет 
Африки и Ближнего Востока. В этом 
году специально для китайского по-
купателя минчане наладили выпуск 
конфет из прессованного сухого 
молока - разметают мгновенно.

Кроме того, сегодня в России 
остро стоит вопрос импортозаме-
щения детского питания. Каждый 
день больше восьмисот тысяч ма-

лышей нуждаются в смесях.
- Наш рынок на 85
процентов захвати-

ли западные про-
изводители. Обе-
спечиваем себя 
только на десять 
процентов, еще 

пять приходится на 
белорусского произ-

водителя, - разводит 
руками директор НИИ 

детского питания Сергей Си-
моненко. - С 1990 по 2019 год про-
изводство заменителей грудного 
молока снизилось в десять раз. Что-
бы повернуть процесс вспять, не-
достаточно просто наладить произ-
водство - важна мощная сырьевая 
база. Пример: когда белорусы соз-
давали компанию «Беллакт», они 
в  первую очередь позаботились 
о том, из чего будут делать сухое 
детское питание. В качественном 
сырье особо нуждаемся.

ФАКТ
НА 24 ПРОЦЕНТА
ВЫРОС ЭКСПОРТ 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СЫРЬЯ ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ 

В 2022 ГОДУ.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике, промыш-
ленности и торговле:

- Мы услышали конкретные пред-
ложения от белорусских ученых-
селекционеров по важным для Союз-
ного государства культурам - озимая 
рожь, кукуруза, рапс и сахарная 
свекла. Цифры по урожайности про-
сто фантастические, они определя-
ют мировые рекорды. Вместе с тем 
и в Беларуси, и в России есть дефицит 
собственных семян. Назвали органи-
зации, которые готовы потрудиться вместе 
с российскими коллегами, чтобы этот дефицит 
восполнить. Осталась только бюрократическая 
часть, но ее тоже нужно пройти: согласовать 
концепцию и утвердить программу. Вполне 
возможно, что на следующий год мы присту-
пим к работе по этим направлениям в рамках 
Союзного государства.

Преимущество наших стран - в возможности 
объединять усилия на выгодных условиях. По-

сле распада СССР Беларусь осталась 
без семян многих культур, потому 
что они до этого приходили из других 
советских республик. Но здешние се-
лекционеры за последние три десятка 
лет проделали огромную работу - раз-
вили то, что у них и прежде хорошо 
получалось, и освоили ниши, которых  
не было вообще. По некоторым на-
правлениям в 35 раз увеличилось ко-
личество семян собственного высева. 

В России тоже происходило что-то подобное, 
но страна большая, климат разный - одни ре-
гионы могут похвастаться успехами, а другие 
пока отстают. Именно поэтому очень важно 
обмениваться опытом на союзных площадках. 
Мы, парламентарии, понимаем, как привлечь 
финансирование из бюджета СГ. Но специали-
сты в своих областях должны подсказывать, 
где эти средства будут работать с полной от-
дачей.

■ Самые интересные
разработки наших уче-
ных лягут в основу со-
юзных программ.

Второй день семина-
ра прошел в Научно-
практическом центре НАН 
Беларуси по земледелию 
в Жодино. Здешние ла-
боратории  - кузница но-
вых плодородных сортов
и гибридов самых разных
сельскохозяйственных рас-
тений (от традиционной
пшеницы и льна до кукуру-
зы и сои). Особая гордость
ученых - селекция рапса.
Эта масличная культура
распространена в Китае,
Северной Америке и Евро-
пе. Пробилась в компанию
мировых лидеров по ее вы-
ращиванию и Беларусь.

- В нашей стране райо-
нировали 56 сортов и че-
тыре гибрида рапса. И это 
не случайно, - говорит ру-
ководитель отдела мас-
личных культур центра 
Ядвига Пилюк. - В этом се-
зоне отечественные агра-
рии намолотили больше 
миллиона тонн этой куль-

туры - рекорд! По итогам 
прошлого года Беларусь 
заняла девятое место в ми-
ре по экспорту рапсового 
масла. Причем его актив-
но поставляют в арабские 
страны - продукт признан 
халяльным.

Но рапс хорош не только 
как источник масла. В ре-
спублике шестьсот тысяч 
тонн жмыха каждый год 
уходит на корм скоту - от-
личный источник белка для 
буренок.

- И чтобы успешно кон-
курировать на этом рынке 
с крупнейшими мировыми 
производителями, нужно 
постоянно совершенство-
вать селекцию. С россий-
скими коллегами-селек-
ционерами планируем 
получить гибриды, прове-
сти их испытания и пере-
дать в госкомиссии двух 
стран за три года. Не слиш-
ком ли быстро? У нас уже 
есть совместные наработ-
ки  - значит, по союзной 
линии процесс пойдет бы-
стро.

Сотрудники НПЦ по 
земледелию презентова-

ли и другие проекты по 
развитию селекции рас-
тениеводства в Союзном 
государстве. Например, 
по созданию гибридов 
кукурузы, озимой ржи 
и сахарной свеклы. В бу-
дущем они могли бы стать 
полноценными союзными 
программами.

- Санкции создали труд-
ности и проблемы. Но 
с другой стороны, они от-
крыли поле новых возмож-
ностей для наших ученых - 
у них горят глаза и есть 
конкретные идеи и пред-
ложения, как действовать 
дальше. Главное сейчас - 
сформировать программы, 
обеспечить финансирова-
ние, гармонизировать за-
конодательство и продви-
нуть инициативы. Это уже 
задача парламентариев, - 
сказал Николай Шевчук. - 
Отрадно, что наши специа-
листы не просто выступили 
с конкретными предложе-
ниями, но и озвучивали 
сроки, в которые готовы 
справиться с задачами, 
и сколько им нужно 
средств.

КАЖДОМУ ПОЛЮ - СВОИ СЕМЕНА

ЗЛАТАЯ РОЖЬ И ХАЛЯЛЬНЫЙ РАПС СЕЛЕКЦИЯ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белорусская техника 
безотказно трудится 

в любую погоду.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■ В Киеве сенсационно 
признались, что отказались 
от мира с Россией под дав-
лением Джонсона.

СВЕРХВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ
Такого откровенного по-

литического стриптиза труд-
но и припомнить. Экс-глава 
украинской делегации в Стам-
буле на переговорах с Росси-
ей, ныне лидер фракции «Слу-
га народа» в Верховной раде 
Давид Арахамия рассказал, 
почему Киев вышел из пере-
говорного процесса. И какие 
фантастически выгодные 
условия для прекраще-
ния конфликта пред-
лагала Москва. Нужно 
было всего лишь согла-
ситься на нейтралитет.

- Это было главное 
для них, - рассказал в 
телеинтервью Араха-
мия. - Они были готовы 
закончить, если мы примем 
нейтралитет, как Финляндия 
когда-то. И дадим обязатель-
ство, что не будем вступать 
в НАТО.

- Только этот пункт? - пере-
спрашивает ведущая.

- Фактически ключевой 
пункт был этот. Все осталь-
ное - косметические полити-
ческие приправки про дена-
цификацию, русскоязычное 
население и бла-бла-бла.

«Бла-бла-бла» - вот что для 
Арахамии защита русского на-
селения. Эти слова прекрасно 
характеризуют и моральный, 
и интеллектуальный уровень 
украинского политика. Ну да 
речь не о нем, а про условия 
России. Тогда еще не было 
референдума о присоедине-
нии новых регионов. Не было 
таких огромных потерь. Не 
было миллионов беженцев. 

С к а ж и т е 
только, что с 

вашей территории не будет 
исходить угроза для России, и 
живите-развивайтесь дальше. 
Нет - чем хуже, тем лучше.

ЖАЛКИЕ 
ОТГОВОРКИ
Арахамия признался, что 

делегация тянула время.
- Мы фактически были ды-

мовой завесой ВСУ, - говорит 
он. - Мы с ними (россияна-
ми. - Ред.) вступали в длин-
ные дискуссии, когда-то тя-
нули время, когда нужно, 
наоборот, сокращали, давали 
им ощущение, что они побеж-
дают в переговорах. То есть 
это такая тактическая игра, 
мы консультировались посто-
янно с ВСУ, какие у них пла-
ны, куда они идут.

Но даже при таком цинич-

ном подходе шанс на прими-
рение еще был. Сам же «слу-
га народа» констатировал, 
что «выиграть конфликт мы 
не могли». Что же произо-
шло?

Сначала Арахамия о причи-
нах отказа лепит детские глу-
пости о том, что вступление 
в НАТО, дескать, противоречи-
ло украинской Конституции. 
Той самой, что они растоптали 
еще во время свержения Яну-
ковича. Вам поменять ее - раз 
плюнуть. Конституция давно 
уже стала для правящего клас-
са, выражаясь языком Араха-
мии, «бла-бла-бла». Нет, это 
не аргумент.

Вторая причина якобы 
в том, что «доверия россия-
нам не было».

- Это можно было сделать 
только при наличии гаран-
тий безопасности. Мы же не 

могли что-то подписать, отой-
ти, выдохнуть - вдруг они бы 
потом зашли, а мы не готовы 
к такому.

Мил человек, если не бы-
ло доверия, чего же ты пара-
фировал проект соглашения, 
ведь под ним стоит твоя под-
пись?!

Ну и после всего этого на-
зывает подлинную причину, 
которой веришь сразу.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
В БУЧЕ
- Когда мы вернулись из 

Стамбула, приехал Борис 
Джонсон в Киев и сказал, что 
мы вообще не будем с ними 
ничего подписывать. И «да-
вайте будем просто воевать», - 
на голубом глазу признается 
Арахамия.

То есть указания Джонсо-
на, который не был офици-

альным представителем Запа-
да, чья страна даже не входит 
в ЕС, оказалось достаточно, 
чтобы упустить уникальный 
шанс для страны - стать су-
веренным нейтральным го-
сударством. И ради чего? 
 Призрачного шанса вступить 
в НАТО?!

Из-за скудоумия украинских 
политиков уже полмиллиона 
их сограждан убили или по-
калечили. Это не относится, 
впрочем, к детям элиты, кото-
рых вывезли в Европу. Но вот 
что интересно. Вспомним, что 
официальной причиной вы-
хода из переговоров являлась 
пресловутая Буча, в которой 
будто бы российские военные 
«совершали страшные звер-
ства». В интервью нет ни сло-
ва про нее. И не удивительно. 
Прослушаешь признания по-
литика в бейсболке (во время 
переговоров по-деревенски не 
снимал этот головной убор), 
и напрашиваются выводы. 

Очевидно, что провокацию 
наметили во время пребыва-
ния Джонсона - такие вещи 
не делают спонтанно. Не ис-
ключено, что кровавую сен-
сацию помогали организовы-
вать британские спецслужбы. 
Поневоле вспомнишь и заяв-
ление российского Миноборо-
ны, что к подрыву двух ниток 
«Северного потока» причаст-
ны специалисты ВМС Велико-
британии, которые готовили 
военнослужащих украинско-
го 73-го специального центра 
морских операций. И хотя сам 
теракт произошел уже при 
преемнице лохматого Бориса 
Лиз Трасс, без рыжего русофо-
ба явно не обошлось. Видимо, 
британский премьер, вскоре 
слетевший со своего поста, 
был абсолютно уверен в пора-
жении России, а победителей 
не судят. Но оказался фаталь-
но не прав.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Многие вернувшиеся в Россию релоканты 

не нашли себе работу за рубежом.
Раньше говорил и сейчас хочу подчеркнуть: 

Родина у нас одна - Россия, мы должны быть 
с ней в самых разных ситуациях. Практически 
все наши граждане так считают.

Многие молодые ребята сегодня защищают 
страну, участвуя в спецоперации. Другие - обе-
спечивают победу в тылу, развивая экономику.

А те, кто возвращается из-за границы, долж-
ны понимать, что с распростертыми объятиями 
здесь их никто не ждет. Они совершили пре-
дательство по отношению к России, родным 
и близким.

В этой связи - совершенно правильное заяв-
ление известного режиссера Никиты Михал-
кова, который сказал, что не намерен работать 
с релокантами: «Не хочу и не буду, кто хочет - 
тот пусть работает».

Некоторые уехавшие из России в Израиль 
получили там гражданство, а сейчас бегут об-
ратно, отказываясь от взятого на себя обяза-
тельства защищать государство, гражданином 
которого стали.

Омар Хайям про таких сказал: «Гони друзей, 
что предали однажды, кто предал раз, предаст 
тебя и дважды».

А как вы считаете?

■ Страна не может жить без 
идео логии.

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Но 
вот мы принимали бюджет 
на 2023 год, на всю куль-
туру выделили всего 0,6 
процента, - сокрушается 
народный артист СССР 
Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-
разованию. Страстный монолог 
прозвучал на мероприятии Совета 
Федерации.

- Невозможно жить в стране без 
идео логии, - продолжил народный 
артист.  - Как это слово перево-
дится? Наука об идее, об идеале. 
Разве государство не имеет права 
на свою науку об идеале, которая 
будет транслировать предыдущие 
поколения? Оно обязано его иметь.

Дальше разговор пошел о запре-
тах.

- Говорят о цензуре, ее так боят-

ся! - продолжает парламентарий. - 
И я первый буду против политиче-
ской цензуры, поскольку все мы 

натерпелись - и я, и все 
мои друзья, и Тарковский, 
и Шукшин, и Михалков, 
и Бондарчук. Но я за об-
щественный контроль, 
обязательный. О Пушкине 
говорят: вот, дескать, он 
натерпелся от цензуры. Да 
вранье! У него цензором 
был царь. Мне бы такого 

цензора. Я бы был в порядке.
Досталось от Николая Бурляева 

и чиновникам:
- Идеология у нас отчасти при-

нята  - в  Указе Президента «Об 
основах государственной куль-
турной политики». Хорошо, чтобы 
эту «Конституцию для чиновников 
Минкультуры», как сказал Влади-
мир Мединский, исполняли. Потому 
что я вижу во многих ведомствах 
латентную русофобию, пренебре-
жение к своим традициям, корням. 
Вроде русские люди, а почему такое 

отношение? Почему вы поддержи-
ваете то, что нельзя поддерживать, 
что разлагает наше общество? На-
деюсь, вскоре все изменится.

Поддержал коллегу и Никита Ми-
халков:

- Ответственность за беды и на-
строения державы - во всяком слу-
чае, за большую их часть, - несут 
внутренние враги государства, про-
бравшиеся в элиту и даже в саму 
государственную машину. Это те, 
кто сегодня тормозит, саботирует, 
пытается усидеть на двух стульях, 
замять, сделать доброе лицо, мяг-
кими руками вынуть «оттуда» тех, 
кто «туда» уехал, и сказать им, что 
мы все прощаем, дадим возмож-
ность вновь зарабатывать. Из этой 
мягкости вырастает то, что потом 
превращается в обыкновенный фа-
шизм… Приходит время опреде-
ляться, ребята. Уже на елку влезть 
и попу не ободрать не получится. 
К этому нужно относиться, как к той 
данности, которая встала перед 
страной в 1941 году.

ПО СУЩЕСТВУНиколай БУРЛЯЕВ:

ПРОТИВ ЦЕНЗУРЫ, НО ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
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СОХРАНИМ ТРАДИЦИИ

БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ!

Редкая фотография Давида Арахании в Стамбуле 
без кепки. Теперь нет никаких сомнений, что он 
был всего лишь марионеткой.
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■ Ефрейтор спас целый насе-
ленный пункт.

Владислав Анфалов стоял в до-
зоре на смотровой вышке на окраи-
не поселка ДНР, который удалось 
отбить у врага. Но противник не 
унимался. Ефрейтор заметил груп-
пу примерно из двадцати бойцов 
ВСУ. И тут же по внутренней связи 
предупредил командира об опас-
ности. Но пока готовили ответные 
меры, укронацисты открыли огонь 

по нашим позициям, в том числе из 
гранатомета.

Анфалов доказал, что и один в по-
ле - воин. Он тщательно прицелился 
и первым же выстрелом ликвидиро-
вал гранатометчика. Это сильно де-
морализовало наступающего про-
тивника, его атака захлебнулась. 
А тем временем и подмога подоспе-
ла. Всех нападающих ликвидирова-
ли. Героя за мужество и глаз-алмаз 
представили к правительственной 
награде.

НА НИХ ЗАЩИТНА ГИМНАСТЕРКАМихаил ВАСИЛЬЕВ

■ Противника в зоне спецоперации сводит
с ума мужество наших бойцов.

■ Успешный смоленский бизнесмен сра-
жается в Донбассе.

- И чего ему не хватало? - скажет иной обыва-
тель. Действительно - обеспеченный, взрослый 
мужик. Живи да радуйся - зачем под пули-то 
лезть? Но Николай Карпов (позывной «Ами-
го»), которому уже стукнуло шестьдесят, вто-
рой год в зоне спецоперации. Правда, боевой 
опыт есть - прошел Афганистан и несколько 
других войн.

В беседе с журналистами Карпов вспоминал, 
как они с однополчанами стояли в Бамиане - где 
были знаменитые статуи Будды, разрушенные 
талибами. (Талибан - запрещенная в России 
организация.)

- В день на нашу территорию падало до 150 
реактивных снарядов. Триста человек сдержи-
вали несколько тысяч, - рассказывал он. Бои 
были ожесточенные, но краткосрочные, не та-
кие растянутые по времени, как спецоперация.

Сейчас Карпов командует добровольческим 
батальоном «Енисей», который называют ка-
зачьим. Прошел несколько ступенек  - был 
и начразведки, и командиром роты. К тому 
же опытный менеджер - как-никак столько лет 
в бизнесе. На снаряжение батальона потратил 
изрядные суммы.

Берут сюда не только казаков - был бы боец 
справный. Таджики, узбеки, армяне, абхазцы, 
азербайджанцы - кого тут только нет. Много 
тех, кто, как и Карпов, прошел Афган. А враг-
то все тот же - США, которые предпочитают 
воевать чужими руками. По сути, именно этого 
врага они бьют под Лисичанском, Авдеевкой, 
Артемовском.

Карпова возмущает неблагодарность апо-
логетов киевского режима. Он был просто по-
трясен, когда в Одессе снесли памятник Ека-
терине II.

- Она построила этот город, но эти твари 
посмели руку, которая кормила их предков, 
вывела их в люди, не просто укусить - они ее 
отрубили, - возмущался он.

Под Артемовском «Енисею» противостояли 
и поляки, и грузины, и пресловутый «Кракен».

- Как пришел этот «Кракен», так и стоит - ни 
на метр не сдвинулся, - рассказывает «Амиго».

«Енисей» - это такая своеобразная мини-
модель Советского Союза: много национально-
стей, много конфессий, много языков - а семья 
одна. В отличие от наемников на той стороне, 
каждый из которых сам за себя.

Девиз батальона - «Смерти нет!».
А есть ли у командира какая-то мечта?
- Имеется, - отвечает Николай. - Я мечтаю 

дойти до Одессы. И готов потратить на это 
столько времени, сколько потребуется.

■ Фельдшер не испуга-
лась минометного об-
стрела.

Красный крест, символ ми-
лосердия, уже давно не спа-
сает медиков. Особенно от 
украинских нацистов, которые 
считают врачебный транспорт 
легкой добычей и целенаправ-
ленно бьют по нему. Так слу-
чилось и в тот злополучный 
день, когда под минометный 
обстрел попала санитарная 
машина. Вместе с ранеными 
была в тот момент прапорщик 
медицинской службы, урожен-
ка Белгородской области Ека-
терина Иванова.

- Сначала прилетело по лю-
ку и рядом, - рассказывала 
она. - Машина загорелась. 
Выглянула в окно, а там пла-
мя три метра. Я с раненым 
рядом сидела, он на носил-
ках. Прилетел снаряд - про-
рвал две стенки. Как мы оста-
лись живы - это просто чудо 
какое-то.

А второе чудо сотворила 
сама Екатерина. У тяжело-
раненого, который лежал ря-
дом с ней, не было никакой 

защиты. Сама же Иванова 
была в бронежилете. Чтобы 
его не посекло осколками, 
она прикрыла бойца своим 
телом. В результате получила 
ранения в ногу, руку и пле-
чо. Зато подопечный остал-
ся жив  - его благополучно 
прооперировали в госпита-
ле. Командование оценило 
самоотверженность молодой 
женщины - она получила ме-
даль «За отвагу». А ее лич-
ные вещи теперь хранятся 
в Белгородском краеведче-
ском музее как реликвия.

■ Полковник стал грозой вражеских дро-
нов. 

«И в ус не ду-
ет!»  - так сослу-
живцы с  юмором 
говорят про пол-
ковника Евгения
Уса, начальника 
отделения противо-
воздушной оборо-
ны мотострелковой 
дивизии. Железные 
нервы офицера не 
раз спасали одно-
полчан от потерь.

Однажды подразделения ВС РФ с боем взяли 
под контроль аэродром. Вскоре на головы бойцов 
как будто обрушилось небо - враг пустил в ход 
реактивные системы залпового огня, минометы, 
а также беспилотники. Полковник с риском для 
жизни руководил работой ПВО, координировал 
действия подразделений под обстрелом, орга-
низовал бесперебойную поставку боеприпасов. 
За тот бой под умелым командованием Уса его 
подчиненные сбили семь дронов. В том числе 
два «Байрактара». Никакого существенного уро-
на противник так и не смог нанести. А всего же 
благодаря умелому командованию подразде-
ление Уса за все время спецоперации сбило 38 
беспилотников. Впрочем, к этому моменту уже 
наверняка гораздо больше.

■ Рядовой пробрался в тыл врага и решил
исход битвы.

Подвиг Андрея Хасанова как будто украли из голли-
вудского боевика. Трудно представить, что подобное 
возможно в реальности. Рядовой Хасанов занимал 
сержантскую должность командира отделения ин-
женерной разведки. Их задача - обнаруживать пре-
пятствия по пути следования российских батальонно-
тактических групп: разрушенные мосты, завалы на 
дорогах и прочее. На одном из таких заданий Хасанов 
и его товарищи наткнулись на диверсионную группу 
врага. Хотя были в меньшинстве, вступили в бой. И вот 
тут начинается, как говорится, Голливуд.

Хасанов прокрадывается в тыл противника и мини-
рует вражескую технику. Затем незамеченным отходит 
на безопасное расстояние и дистанционно взрывает 
заряды. В результате уничтожили четыре единицы 
бронетехники и десять националистов! Одного этого 
достаточно, чтобы снять про Хасанова качественный 
боевик. Говорят, после этого боя один из вэсэушников, 
которому удалось спастись, тронулся умом. Впрочем, 
у всего украинского командования крыша поехала 
уже давно. Ничего, такие, как Хасанов, вылечат всех!

ИНЖЕНЕР�СУПЕРМЕН

ЗАМИНИРОВАЛ БРОНЕТЕХНИКУИНТЕРБРИГАДА

«АМИГО» ПРОТИВ «КРАКЕНА»

ВЫИГРАЛ БОЙ ОДНИМ ВЫСТРЕЛОМ СНАЙПЕР

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ

ОТСТОЯЛ АЭРОДРОМ
СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

ЗАКРЫЛА СОБОЙ РАНЕНОГО
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Мурал в честь Андрея 
Хасанова на его родине.
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Максим ЧИЖИКОВ

■ Миллиарды российских 
рублей помогают развивать-
ся белорусской экономике.

ЛОНДОН, ГУДБАЙ
Дубай, Стамбул, Лондон  - 

это не города мечты олигар-
хов, а предыдущие места, где 
проводили Белорусский инве-
стиционный форум. Но время 
и обстановка вокруг диктуют 
другую географию. Так что 
место для этого масштабного 
делового мероприятия, объе-
динившего около трехсот че-
ловек - представителей вла-
сти и бизнеса, выбрали на этот 
раз логично. Им стала Москва. 
Что удивительно, впервые. То-
варооборот наших стран по 
итогам 2022-го вырос на че-
тырнадцать процентов  - до 
трех триллионов руб лей, это 
рекорд. И судя по динамике за 
девять месяцев этого года, мы 
его превзойдем. Это оценка 
главы Мин экономразвития
РФ Максима Решетникова.

Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина - с уча-
стием россиян,  - приводит 
цифры Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции в Си-
неокую достигли 270 миллиар-
дов рублей. При этом только 
за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести 
миллиардов. Результаты - кон-
кретные проекты в машино-
строении, обрабатывающей 
промышленности, транспорте 
и торговле.

Для сябров инвестиции - как 
свежая кровь. Сейчас 48 про-
центов экономики страны - 
под прямыми западными 
санкциями.

- Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20 - 25 процентов, - 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многими 
дивана. Главное - знать куда, 
тогда и карты в руки. У сябров 
на этот случай есть своя ин-
весткарта страны, где собраны 
тысячи предложений. Только 
большинство потенциальных 
партнеров из России, о ней, 
увы, не знают, сетует белорус-
ский посол.

СМЕНА КЛИМАТА
И.о. министра экономики 

Беларуси Юрий Чеботарь 
подтвердил, что инвесткли-
мат страны готов меняться 
под запросы россиян. Новый 
закон внесли в парламент 
и рассмотрят до конца года. 
Инвестор получит больше ба-
зовых льгот, освобождение от 
налога на прибыль на срок до 
пяти лет, компенсацию затрат 

на строительство инфраструк-
туры. В регионах можно будет 
реализовать проект с готовым 
пакетом льгот без заключения 
договора по решению органа 
местной власти. Еще один ме-
ханизм - это так называемые 
обратные трансферты. Суть 
его в том, что будут поэтапно 
компенсировать затраты на 
строительство предприятия 
в зависимости от региона: от 
десяти процентов в индустри-
альных центрах до 35 процен-
тов в отдаленных регионах Бе-
ларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

- Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки - направление развивается 
в определенных российских 
регионах, которые выбрало 
правительство.

- Хотелось бы, чтобы в этом 
участвовали и белорусские 
предприятия.

ИДЕИ 
ВМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по его словам, - кон-
такты с российскими госкор-
порациями:

- Сегодня я отмечу нашу ра-
боту с Росатомом. Ясно, что 
они реализовывали в Беларуси 
крупнейший наш инвестици-
онный проект строительства 
АЭС в Островце, но парал-
лельно шел трек других про-
ектов, гражданских. Такие же 
программы мы хотим сделать 
с «Северсталью», «Газпромом», 
«Ростехом», «НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой ИКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

- Если белорусы ее заменят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, - считает 
Посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в на-
шем товарообороте - IT-услуги: 
и по темпам, и по деньгам. 
Сейчас он составляет семьсот 
миллионов долларов в год. 
Рост в 3 - 3,5 раза за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется - его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и вы-
ставка двадцати белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины, 
финансов. В основном они 
представлены в качестве 
стендов. Но привезли в Мо-
скву, например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

За красивыми словами  - 
и конкретные соглашения. На 
форуме заключили контракты 
на реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

■ Маркетплейсы могут стать драйвера-
ми экономики.

Сейчас нашу жизнь сложно представить без 
маркетплейсов: заказывай через них что хо-
чешь.

- Они выполняют сегодня и очень большую 
интеграционную функцию. С одной стороны, 
формируют единые рынки, а с другой - подтя-
гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 
рынки, - заявил глава Минэкономики России.

Через них, например, можно продвигать бе-
лорусские товары за Урал, в Сибирь, на Даль-
ний Восток, упростить их логистику. Заинте-
ресованы российские маркетплейсы и в своем 
присутствии в Беларуси. Wildberries приобрел 
участок в 27 гектаров в индустриальном парке 
«Великий камень» под Минском. Маркетплейс 
создаст там логистический центр.

«ДИКИЕ ЯГОДЫ» ДЛЯ «ВЕЛИКОГО КАМНЯ» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■ В фокусе - разви-
тие реального сек-
тора.

С 22 ноября по 1 де-
кабря в Уфе проходит 
Международная неделя 
бизнеса. Первый за-
меститель министра 
экономики Беларуси 
Юрий Чеботарь рассказал, как рес-
публика сотрудничает с российскими 
регионами. 

- В Уфе тепло встречают сябров. 
Союзные проекты наконец 
в  авангарде экономического 
развития?

- Мы повестку немного пере-
строили, перегрузили на предмет-
ную работу, связанную с развити-
ем реального сектора. Это очень 
важно сегодня  - промышленная 
 кооперация, развитие совмест-
ных производств и инвестирова-
ние друг в друга. Радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 
значит, что организации уверены в 
своем будущем. Производства будут 

прирастать и в Беларуси, и в России.
- В столице Башкирии прошел Фо-

рум регионов. Есть конкретные итоги 
переговоров между предпринима-
телями?

- Заключили много важных согла-
шений и контрактов, которые сейчас 
успешно реализуют. Вместе собира-
ем троллейбусы, технику «Амкодор» 
и МАЗ.

- С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

- С каждым свои отношения и у каж-
дого  - своя особенность. Их надо 

 учитывать, поэтому плотность графи-
ка работы правительства с регионами 
очень большая. Со всеми контактируем 
так или иначе.

- Насколько личное общение по-
могает? 

- Когда предприниматели приезжа-
ют и своими глазами видят фактиче-
ские и технологические возможности 
развития, это придает мощный стимул 
кооперации.

- 28 союзных программ процентов 
на восемьдесят-девяносто уже вы-
полнены. Есть понимание, что будет 
дальше?

- Сейчас подводим итоги реали-
зации программ и уже приступили 
к разработке концепций на 2024 - 2027 
годы.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ И ПРИБЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНВЕСТКАРТА - НА СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с Росатомом 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Синеокой - 
достойная замена 
шведским.
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■ Знаменитый боец сме-
шанных единоборств, а те-
перь депутат башкирского
парламента,  - о поездках
в  Донбасс, третьей миро-
вой войне и об окончании
карьеры.

В сентябре этого года 
Джефф Монсон сдал свой 
американский паспорт, оста-
вив только российский. Дру-
гого от него и ожидать было 
сложно. Приехав в Россию 
впервые только в 2011-м, он 
настолько влюбился в нашу 
страну, что в итоге связал 
жизнь с ней. Женился на рос-
сиянке Евгении, у него роди-
лись две дочки: Есения и Нао-
ми. Джефф постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-
ные школы борьбы для детей. 
С сентября он еще и депутат 
курултая Башкирии - местно-
го парламента. Избрался от 
уфимского района Черников-
ка - не самого, говорят, благо-
получного в городе.

Встречу он назначил, само 
собой, в уфимском фитнес-
центре, в зале для едино-
борств. На стенах висят фото 
великих бойцов и бунтарей: 
Роя Джонса, Майка Тайсона, 
Федора Емельяненко («Ох 
и крепко мы с ним тогда би-
лись», - вспоминает Джефф) 
и самого Монсона. На интер-
вью он приехал в свитшоте 
«Команда Путина», который 
еле-еле прикрывал татуиров-
ку на его руке с нелестной 
фразой про капиталистов. 
Под свитером футболка с ци-
татами из Сергея Есенина. 
Короче, наш человек.

ИСТИНА 
ОТ ОЧЕВИДЦЕВ
- Недавно вы снова верну-

лись из Донбасса и Луганска. 
Видели фото с символом 
Южной группировки войск 
котом Бармалеем, с Никола-
ем Валуевым. Вы также по-
сетили детей в открытых 
вами спортшколах. Когда-
нибудь считали, сколько раз 
ездили туда?

- 11 - 12 раз. Впервые в 2016 
году, а с начала СВО уже че-
тырежды.

- С какой целью туда в пер-
вую очередь едете: помочь 
гражданскому населению, 
бойцам?

- Каждая поездка складыва-
ется по-разному. Был там с гу-
манитарными миссиями: как 
с гражданскими, так и с по-
мощью для военных. Сейчас 
снимали документальный 
фильм, и через неделю я снова 
вернусь в Донбасс, чтобы за-
вершить его. Также открываю 
там бесплатные спортивные 
школы для детей.

- Это, получается, вторая 
«документалка». Восемь лет 
назад уже снимали фильм 
про жителей Донбасса. Тог-
да поняли, за что они сра-
жаются?

- Сейчас понимаю. В 2016-м, 
когда я там впервые оказал-
ся, конечно, не разбирался 
в  том, что происходит в Дон-
бассе, поскольку жил в США. 
Черпал информацию только 
из американской прессы. Не 
понимал, в чем суть конфлик-
та. И когда впервые побывал 

в Донбассе, испытал шок. Те-
перь узнал правду о жителях. 
От них, из первых уст, а не из 
прессы - российской или аме-
риканской. Они живут в этой 
ситуации, и я склонен им ве-
рить. 

- Также общаетесь с бой-
цами в зоне СВО. Среди них 
есть и мобилизованные, ко-
торые еще вчера были граж-
данскими людьми. Чем они 
поразили?

- Смешанные эмоции. Груст-
но, что им пришлось оста-
вить свои семьи, родные го-
рода, привычную жизнь. Но 
я очень горд за них всех: не 
важно, призвали ли их или 
они пошли сражаться добро-
вольцами, - все они защища-
ют свою Родину и делают это 
достойно. Никто не любит 
войну. Видел, как они плачут, 
так как гордятся тем, что за-
щищают свою землю. После 

этого даже я расплакался.
- Как-то сказали, что счи-

таете настоящим мужи-
ком бойца ММА Владимира 
Минеева, который отпра-
вился сражаться в зону СВО. 
А сами, если потребуется, 
пойдете воевать за Россию?

- Если будет надо, если ме-
ня призовут, конечно, пойду, 
потому что я россиянин. Кто, 
если не мы, защитит нашу 
страну? Сейчас моя задача - 
поддержать солдат и донести 
до мира всю правду о том, что 
происходит в Донбассе, о том, 
как живут люди, как они стра-
дают. А правда в том, что они - 
часть России, а Украина бом-
бит и убивает их.

АРНИ НЕ ВЪЕХАЛ 
- Поэтому сделали себе на 

шее татуировку с буквой Z?
- После начала СВО жил 

в Донецке вместе с солдатами, 

которым дали отпуск после 
нескольких суток бомбежек. 
Я провел с ними четыре дня. 
Мы много разговаривали: они 
рассказали мне, откуда родом, 
о своих семьях, о  том, что ви-
дели на передовой. И  я посчи-
тал необходимым поддержать 
таким пусть и незначитель-
ным образом этих людей, ко-
торые жертвуют своей жиз-
нью ради Родины.

- Поняли, зачем нужна 
СВО. Знаем, что пытались 
объяснить ее причины Ар-
нольду Шварценеггеру. По-
лучилось?

- Он даже не захотел вни-
кать в суть проблемы. Как 
доктор психологии могу ска-
зать, что есть ситуации, когда 
люди не желают знать правду, 
потому что это идет вразрез 
с тем, во что они верят. И вы 
ставите блок на эту инфор-
мацию. Это состояние назы-
вается «когнитивный диссо-
нанс». Когда я впервые поехал 
в Донбасс, тоже увидел там 
не то, что ожидал, исходя из 
американской прессы.

- Третья мировая война 
возможна? Или она уже 
идет, в том числе и на Укра-
ине?

- До тех пор, пока США со 
своими нефтедолларами бу-
дут контролировать мировую 
финансовую систему, войны 
будут идти постоянно. Зачем 
нам нужна НАТО? Не пони-
маю, зачем постоянно прини-
мать в альянс новых членов? 
Его создавали как противовес 
коммунистическому блоку. Но 
сейчас же мы не враги. Воен-
ных причин для существова-
ния альянса нет. У России - 
одиннадцать военных баз за 
рубежом, у США - свыше 450. 
И кто после это контролирует 
мир? Получается, что НАТО 
нужно только для того, чтобы 
Штаты контролировали эко-
номику других стран. Поэтому 
Америка так и прессует Рос-
сию. Факты не соотносятся 
с тем, что американские вла-
сти говорят о свободе слова: 
они влезли в Ливию, Сома-
ли, Афганистан, Ирак. И этот 
список не заканчивается. На-
деюсь, что лидеры ведущих 
держав понимают, что третья 
мировая война означает конец 
человечества. Рассчитываю, 
что они достаточно умны, что-
бы не допустить этого.

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, ПОЙДУ 
ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Джефф МОНСОН:

■ Ему угрожают в соцсетях, а он
все равно стоит на своем.

- Как долго будет продолжаться 
СВО? Пока складывается впечат-
ление, что американцы собираются 
воевать до последнего украинского 
солдата.

- Я задавал этот вопрос многим бой-
цам в Донбассе, и, увы, ни у кого нет 
ответа. Думаю, что финал у СВО очень 
простой: если американское общество 
узнает правду о том, что там проис-
ходит на самом деле, оно не будет 
поддерживать свое правительство 
и будет протестовать против поставок 
оружия и выделения денег Украине. 

Именно так случилось во время войны 
во Вьетнаме, когда граждане узна-
ли, что за их деньги убивают простых 
вьетнамцев. И политикам пришлось 
остановить ее. Сейчас в американской 
медиасфере блокируют весь поток 
российской информации о Донбассе. 
И если спросить американцев о собы-
тиях на Украине, то они ответят вам, 
что не знают на сто процентов, что про-
исходит там. В США живут хорошие 
люди. Просто правительство твердит 
им постоянно: «Бедные украинцы, бед-
ные украинцы. Их убивают русские». 
И они хотят помочь. Но если узнают, 

что это украинцы убивают русских, 
все изменится. Они должны знать 
правду.

- Может, есть смысл организовать 
и возглавить движение, которое бу-
дет агитировать и помогать похо-
жим на вас американцам переезжать 
в Россию? Не думали об этом?

- Сдал свой американский паспорт 
и не могу теперь лично приехать в США. 
Доносить информацию становится труд-
нее - все мои аккаунты в соцсетях бло-
кируют: страницу на Facebook (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена) удалили, 

Twitter заблокировали. К счастью, мой 
первый документальный фильм до-
ступен на YouTube. И таким способом 
стараюсь доносить свою точку зрения.

- Часто угрожают в соцсетях? Не 
боитесь?

- Каждый день. Я из-за этого забло-
кировал страницу в Instagram (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена). Люди из 
США, Украины, из некоторых европей-
ских стран угрожали убить меня и мою 
семью. Но я не боюсь. Не потому, что 
я такой сильный. Просто сравниваю 
себя с солдатами, которые рискуют 
каждый день и не боятся. Они защи-
щают меня и мою семью.

В США УЗНАЮТ ПРАВДУ ПОЗИЦИЯ
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Джефф вместе с депутатом ПС Николаем Валуевым побывали недавно на луганском хлебозаводе. 
Там им рассказали, как предприятие, несмотря на обстрелы и отсутствие света в -м, работало 
на генераторах. Его сотрудники спасали людей от голода.
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■ Все свободное время легенда спорта проводит
с детьми.

- У вас пятеро детей, ваши старшие, которые живут 
в США, видели младших сестренок?

- Лично нет еще: только фото, видео. И это моя большая 
боль. Мечтаю, чтобы все они встретились. Россия это по-
зволяет. Но я не могу привезти своих дочек в США - это 
невозможно сейчас.

- Считаете себя хорошим мужем, отцом?
- Моя вина в том, что я редко бываю дома. То в Дон-

бассе, то в Москве, то открываю школу борьбы. Два дня 
назад провел целые сутки в Нефтекамске. Когда дома, 
я - хороший отец. Все свободное время провожу с детьми.

- На каком языке с ними говорите?
- С дочками и женой - на английском. Но супруга разго-

варивает с детьми на русском. И я не всегда ее понимаю. 
Приходится переспрашивать.

- Как-то пообещали, что выучите русский.
- Я знаю общие фразы, могу перекинуться 

ими на улице. Могу проводить спортивные 
мастер-классы на русском, общаться со 
студентами, не вдаваясь в какие-то детали. 
Учу его и дальше.

ДОСЬЕ «СВ»
Джефф Монсон родился

18 января 1971 года в  сто-
лице американского штата
Миннесота городе Сент-Пол.
Психолог по образованию.
Двукратный  чемпион ми-
ра по бразильскому джиу-
джитсу и девятикратный
победитель первенств
по грэпплингу. Бывший
претендент на титул чем-
пиона UFC в тяжелом ве-
се. Провел 87 боев в сме-
шанных единоборствах,
выиграл 60. В мае 2018-го
указом Президента Рос-
сии ему предоставили
российское гражданство.

■ Не мог оставаться граж-
данином США, когда его
друзей убивают на Украи-
не американским оружием.

- Как ваши родственники 
и бывшие соперники отнес-
лись к решению перебраться 
в Россию?

- С моей командой American 
Top Team все еще остаем-
ся друзьями. Хотя я называю 
ее американской, она на са-
мом деле интернациональная: 
там двенадцать-тринадцать 
русских спортсменов, мно-
го бразильцев, венесуэльцы, 
американцы, канадцы. У нас 
разные взгляды на жизнь и 
политику. Но это не мешает 
нам, на то мы и друзья. Они 
смотрят не на политические 
взгляды, а на то, какой ты че-
ловек.

А вот со многими родствен-
никами контакт потерял: двою-
родные братья, дяди - с ними 
уже не общаюсь. Мало кто из 
членов моей семьи продолжает 
поддерживать отношения со 
мной из-за переезда в Россию. 
Это очень тяжело.

- В сентябре официально 
отказались от американского 
гражданства. Почему? Ведь 
у вас остались трое старших 
детей в США. Настолько разо-
чаровались в политике госу-
дарства?

- Это было непростое реше-
ние. Когда у тебя американский 
паспорт, ты можешь спокойно 
путешествовать. Приезжать 
в  Америку к близким, трениро-
ваться там, потом возвращать-
ся обратно в Россию, к своей 
семье. Но с началом СВО, ког-
да США продолжили снабжать 

Украину оружием, я решил, что 
не могу поддерживать эту стра-
ну. Мне не нравилось все, что 
она делала. Я потерял троих 
друзей в Донбассе, которых 
украинцы убили американским 
оружием. И не мог больше быть 
одновременно и россиянином, 
и американцем. Но нужно бы-
ло что-то сделать. Я говорю 
о  том, что поддерживаю Рос-
сию, и было бы нечестно со-
хранить американский паспорт 
в такой ситуации.

Я чувствую себя россияни-
ном, мое сердце принадлежит 
этой стране. В Америке много 
хороших людей, и они не ви-
новаты в том, что делает их 
правительство. Но я не хочу 
разделять его милитаристскую 
политику. В  жизни я побывал 
больше чем в тридцати странах 
и волен выбирать, где жить. И
это Россия выбрала меня, а не 
я ее. Тут я чувствую себя дома.

■ Представители ЛГБТ-
сообщества в Штатах
специально цепляются
за гендерный вопрос,
только чтобы о них го-
ворили.

- Нам из России сейчас 
кажется, что мир сошел 
с ума. Активное продви-
жение ЛГБТ, навязыва-
ние операций по смене 
пола с  детского сада, 
разнарядка по количе-
ству трансгендеров и ге-
ев в разных учреждени-
ях. Мы же за семейные 
ценности и традиционный 
взгляд на союз мужчины 
и женщины. Вы на какой 
стороне?

- Возможно, мое мне-
ние не самое популярное 
в  России. Считаю: люди 
свободны делать, что они 
хотят. Но вот в чем пробле-
ма  Америки: трансгендеры 
и геи доминируют в  инфор-
мационной повестке стра-

ны. И они помешаны на 
своей сексуальной направ-
ленности, не работают, жи-
вут с родителями, у них нет 
целей в жизни. Они только 
просят постоянно: «Не на-
зывайте меня мужчиной, 
не называйте меня женщи-
ной». Их оскорбляет, когда 
ты к ним обращаешься по 
половому признаку. И что-
бы хоть как-то выглядеть 
значимыми, они цепляются 
за гендерный вопрос. Вы-
глядит смехотворно, это же 
просто прожигание жизни. 
Они ничего не дают миру. 
Я  знаю об этом не пона-
слышке, у меня дочь в США
учится на психолога, и она 
гораздо умнее меня. Сре-
ди ее друзей были и геи, 
и люди, которые не знают, 
мужчины они или женщины. 
И дочь видела, как эти люди 
губят свою жизнь, как их 
выгоняют из колледжей. Но 
она с ними больше уже не 
общается.

■ В Уфе ему тепло и комфортно.

МЕЧТА - ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
- Как вы себя чувствуете в Башкирии? Все 

стремятся в Москву, а вы, наоборот, уехали 
оттуда (Джефф был депутатом в подмосковном 
Красногорске. - Ред.).

- Меня позвал сюда глава региона Радий Ха-
биров, чтобы развивать спорт и спортшколы 
в Башкортостане. Мы уже открыли в республике 
27 бесплатных школ борьбы для детей и плани-
руем создать пятьдесят к концу следующего года. 
Это моя мечта - помогать людям. Я долгое время 
был спортсменом, весь мир крутился вокруг меня, 
и теперь настал мой черед отдать свои знания 
и опыт людям. И я рад, что такая возможность 
представилась в этом прекрасном городе, заме-
чательной республике. Я счастлив здесь, и моя 
семья счастлива.

- Как долго собираетесь остаться в Башки-
рии? Пока не закончится депутатский мандат?

- У меня много планов. Помимо спортшкол для 
детей, хотим открыть центр помощи для бездом-
ных, наркоманов и алкоголиков. Это большая 
работа, которая займет несколько лет. Здесь пре-
красная природа: озера, горы. И очень удобное 
место: до Москвы всего два часа на самолете.

ТРЕНИРОВКА - В РАДОСТЬ
- Вам нравится тренировать детей?
- Я уже стар (усмехается). Но я все равно еще 

спортсмен. Когда смотрю видео со своими старыми 

боями, то понимаю: да, я уже не могу так больше 
делать. И это трудно принять. Зато я могу передать 
свои знания, технику борьбы детям, и они таким 
образом продолжат мой путь. В наших школах мы 
вырастили двух чемпионов России по грэпплингу 
(вид единоборств, который совмещает технику 
всех разновидностей борьбы и напоминает джиу-
джитсу. - Ред.). Никогда раньше в Башкирии не 
было сразу восьми призеров первенства. Одну, 
две, максимум три медали брали до этого.

- Чему вы их учите прежде всего?
- Главное, мы учим их упорно трени-

роваться и делать это с удовольствием 
и радостью. Чтобы им хотелось снова 
прийти на тренировку и родителям не 
приходилось их уговаривать. Это же 
дети. А то, что ребята делают это с ра-
достью, важнее для меня порой, чем 
воспитание чемпиона.

- Так все-таки завершили ка-
рьеру или взяли длительную 
паузу?

- Это любимый вопрос моей 
жены. Осталось провести один, 
может быть, два боя. Возможно, 
15 декабря будет последний, мо-
жет, и нет. Но потом точно все. 
У меня не так много времени на 
тренировки: семья, спортшколы, 
еще и депутатская работа. И это 
будут показательные бои. Я все 
еще спортсмен, но уже не боец.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

БОЛЬШОЙ ПАПА

ПАСПОРТ СДАЛ ЧЕСТНЫЙ ПОСТУПОК

ПРОЖИГАТЕЛИ ЖИЗНИ
БИТВА ПОЛОВ

Валерий ШАХОВ
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ПЛАНЫСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ В ПРЕКРАСНОМ ГОРОДЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА,
Анатолий МАКСИМОВ.

В Башкирии он открыл  бесплатных школ 
борьбы. Планирует довести их число до ста.
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Борис ОРЕХОВ

■ Крым и Черноморское
побережье атаковали ги-
гантские волны с ураган-
ным ветром.

Мощнейшую бурю, которая 
обрушилась в минувшие вы-
ходные на Крым, уже назва-
ли «штормом века». И это 
вовсе не для красного слов-
ца. Такого разгула стихии 
не припомнят старожилы. 
Да что там старожилы - ни-
чего подобного здесь не 
случалось больше чем за 
столетнюю историю метео-
наблюдений. Ураганные по-
рывы ветра свыше сорока 
километров в час сбивали 
людей с ног, переворачивали 
машины, вырывали с корнем 
даже вековые деревья.

Основной удар пришелся 
на Севастополь. Волны вы-
сотой 10 метров разбили 

набережную у легендарно-
го памятника затопленным 
кораблям. В Артбухте повре-
дили дельфинарий. Только 
чудом его обитатели не 
пострадали. А вот жильцы 
старейшего в России аква-
риума в Институте биологии 
южных морей не уцелели. 
Шквалом в здании вышиб-
ло окна, погибли сотни уни-
кальных рыб.

Река Бельбек вышла из бе-
регов, затопив несколько по-
селков. И это еще что! Заки-
певшее море пожирало сушу 
сотнями метров в минуту. Под 
водой оказалась автострада 
Симферополь - Евпатория. 
Больше других не повезло 
поселившимся в элитных 
прибрежных районах. Волны 
били прямо в окна. Местных 
жителей эвакуировали на во-
енных грузовиках и лодках. 
Без электричества остались 
почти полмиллиона крымчан.

Затем стихия ринулась 
в сторону Сочи. Поваленные 
деревья, линии электропе-
редач, снесенные строения. 
Штормом выбросило на мель 
сухогруз Blue Shark. После 
штормового предупреждения 
он встал на якорь. Но набе-
жавшая волна, словно с кар-

тины «Девятый вал», сорвала 
судно и швырнула на берег. 

Председатель ПС Вячес-
лав Володин поручил депу-
татам от Крыма, Севастопо-
ля и Краснодарского края 
выехать в свои регионы для 
помощи гражданам, постра-
давшим от шторма.

СОБЫТИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

■ Руководство бывшей совет-
ской республики ищет новых
друзей, и это - знак беды.

Неучастие Армении 
в минском самми-
те ОДКБ - досадный 
факт, у которого 
есть свои при-
чины.

М и н с к и й 
д е м а р ш 
Н и к о л 
Пашинян 
обосновал 
тем, что ОДКБ не защитила стра-
ну - участницу Договора от внешнего 
вооруженного вторжения. Он лукаво 
проигнорировал, что на территорию 
суверенной Армении военные из 
Азербайджана не вторгались. Они 
вошли в Нагорный Карабах, который 
буквально накануне премьер офици-
ально признал за Азербайджаном.

Внешнеполитические отклонения 
господина Пашиняна просматрива-
ются четко: в начале года он отказал-
ся проводить в стране ранее запла-
нированные учения ОДКБ, отозвал 
своего представителя при органи-
зации, в октябре 2023-го проигнори-
ровал саммит СНГ в Бишкеке. Зато 
успешно провел армяно-
американские военные учения. И на 
днях громко заявил, что взаимодей-
ствие находится на важном этапе раз-
вития и что он надеется на Америку 
в проведении «демократических ре-
форм».

И как последний плевочек в сторо-
ну России: просьба снять с повестки 
ОДКБ вопрос «О совместных мерах 
по оказанию помощи Армении». То 
есть: ничего нам от вас не надо.

Общественное мнение в Армении 
формируют государственной про-
пагандой, полностью подчиненной 
власти. Конечно, сегодняшний тра-
гический этап, в котором пребыва-
ет Армянское государство, совсем 
не располагает к юмору, но как не 
припомнить анекдот из популярного 
в советские времена цикла: Армян-
ское радио попросили порекомендо-
вать духовную практику, которая бы 
не требовала затрат времени, сил 
и средств, но при этом эффективно 
помогала в понимании себя и мира. 
Оно ответило: просто не включайте 
телевизор!

И сегодня назрел несмешной 
вопрос к радио: проводимая внеш-
няя политика правда осуществляется 
по воле и на пользу народа Арме-
нии?

Неучастие Пашиняна в саммите - 
не демонстрация обиды, а знак бе-
ды. Выбор стратегического партнера 
сегодня означает, по какую сторону 
мирового геополитического разлома 
оказывается государство, народ. Со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями.

Вопрос Армянскому радио:
- Что будет со мной, когда наступит 

светлое будущее?
Ответ:  - Это зависит от того, на 

какое место оно вам наступит. 

НЕСМЕШНОЙ ВОПРОС
АРМЯНСКОМУ РАДИО

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ, 
Михаил ВАСИЛЬЕВ

■ Белорусские электробусы бу-
дут колесить по Сочи, Краснодару
и Нижнему Новгороду.

Белорусский премьер-министр
Роман Головченко посетил два рос-
сийских региона: Краснодарский край 
и Нижний Новгород. Каждая из этих 
точек на карте по-своему важна для 
Синеокой.

В сентябре в Минске гостил крас-
нодарский губернатор Вениамин
Кондратьев, сейчас - ответный визит.

- В этом году мы впервые в истории 

наших взаимоотношений превысим 
планку товарооборота в шестьсот мил-
лионов долларов. В прошлом году рост 
был на шестьдесят процентов, в этом 
году - еще на двенадцать. Это факти-
чески удвоение к допандемийному 
уровню, - сказал Роман Головченко.

Сотрудничество продолжилось под-
писанием новых контрактов на по-
ставку техники: пятьдесят автобусов 
для Сочи и пятнадцать троллейбусов 
для Новороссийска. Скоро по улицам 
Сочи и Краснодара поедут и бело-
русские электробусы. Построят для 
них и зарядные станции. Соглаше-
ние должны подписать в ближайшее 
время.

Еще одна остановка - на выставке 
«Югагро-2023». Синеокая на этом 
крупнейшем агрофоруме представ-
лена техникой, которую собирают на 
предприятиях Краснодарского края, 
и только белорусского производства. 
А чтобы ее было легче обслуживать, 
Роман Головченко и Вениамин Кон-
дратьев заложили капсулу на месте 
строительства торгово-сервисного 
центра BELARUS в Краснодаре. До 
1  января в региональной столице 
должно открыться и отделение По-
сольства Беларуси в России.

В 2023 году руководитель белорус-
ского правительства уже второй раз 
приезжает в Нижний Новгород. И если 
считать неким мерилом наших от-
ношений товарооборот, то и в этом 
регионе он вырос. По итогам 2022-го 
превысил 720 миллионов долларов. 
А за девять месяцев этого года уже 
перевалил за 520.

- До конца года совместными уси-
лиями мы не только достигнем ре-
зультатов прошлого, очень успешного, 
года, но и превзойдем их. У нас нет 
других вариантов, - считает Роман 
Головченко.

И тут дали старт строительству - 
школы-гиганта в Арзамасе на 1,5 ты-
сячи мест с обсерваторией, медико-
биологическим классом и классом 
робототехники, а также музеем, по-
священным Великой Отечественной 
войне.

Кстати, в 2025 году Нижний Новго-
род, как заявил губернатор области
Глеб Никитин, может принять Форум 
регионов Беларуси и России.

ЗАРЯДИЛИСЬ ЭНЕРГИЕЙ

■ Наступила новая эпо-
ха развития обществен-
ного транспорта.

Многим памятен леген-
дарный советский «ЛиАЗ», 
который бегал по нашим 
дорогам с 1967 года аж 
по середину девяностых. 
Новенький российско-
белорусский электробус 
«МиНиН» как будто из дру-

гой реальности - от дизай-
на до двигателя. Правда, 
формально у него вмести-
мость меньше - 75 пассажи-
ров против лиазовских 110. 
Но не надо забывать, что 
в Советском Союзе ориен-
тировались на час пик - ког-
да народу набивалось как 
сельдей в банке. Здесь же 
рассчитывают на комфорт-
ную езду.

Новинку уже производят 
на российско-белорусском 
предприятии «Нижэкотранс» 
в Ворсме. Больше чем на-
половину основа электро-
буса состоит из разработок 
«Белкоммунмаша» - извест-
ного производителя электро-
транспорта. Для работы ему 
не нужны кабели и сети, 
а заряжаться он будет в де-
по. Зарядка занимает около 

пяти часов. Скорость дости-
гает 75 километров в час, 
при этом на одном заряде 
он может проехать до 250 ки-
лометров.

Роман Головченко и Глеб 
Никитин после торжествен-
ной церемонии оставили 
свои пожелания на  борту 
нового вида транспорта. Гу-
бернатор написал: «Огром-
ный скачок для региона», 
премьер-министр Беларуси - 
«Приятных поездок».

У «МИНИ» ДОСТОИНСТВА МАКСИ НА ДОРОГАХ

В такой машине комфортно 
после личного авто.
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ДЕВЯТЫЙ ВАЛ СТИХИЯ Последствия ЧП в самом 
центре сочинского 
променада.
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Кристина ХИЛЬКО

■ Награды «Лістапада» получили
индийская драма, казахстанская
киноповесть, иранская анимация.
Но главные призы - у российских
картин.

СПЕЦПРИЗ ПУСКЕПАЛИСУ
Зрители гадают: какой фильм 

покажут в пятничный вечер на 
большом экране? По традиции 
«Золото «Лістапада» украшает за-
крытие. И в этом году главный приз 
у российской драмы «Портной из Бру-
клина». Сюжет интригующий. Аме-
рика начала семидесятых. Русский 
эмигрант, портной Авдон Московиц, 
переживший ужасы холокоста, по-
терявший жену и двух младших де-
тей, решает обмануть страховую 
компанию, чтобы помочь старшему 
сыну. Но однажды на пороге его ма-
стерской появляется таинственный 
незнакомец.

Режиссер Евгений Серов, получая 
награду, признался:

- Это история человеческого покая-
ния. Она не может оставить равнодуш-
ным, это тема вечная. Сейчас такая 
пропасть между людьми. Показать, что 
есть что-то человеческое в человеке, 
очень важно.

Главную роль в фильме исполнил 
Сергей Пускепалис. Год назад он 
погиб в автокатастрофе. Вез в Дон-
басс очередной гуманитарный груз. 
Фильм - его последняя работа…

Жюри кинофорума вручило актеру 
спецприз посмертно. Награду пере-
дадут его родным.

- Сережа, это тебе! - не сдерживая 
эмоций, объявил со сцены председа-
тель жюри фестиваля Игорь Уголь-
ников. Зрители долго аплодировали 
трагически погибшему актеру.

В кулуарах Евгений Серов поделился 
творческими планами:

- Написал новый сценарий о событи-

ях 1941 года. Тема тоже будет касаться 
духовности - восхода на Голгофу моло-
дого человека, который ценой своей 
жизни спасает детдом - 150 человек.

МОСТ В СОВРЕМЕННОСТЬ
Спецприз Президента Беларуси «За 

гуманизм и духовность в кино» увезла 
в Россию режиссер Анна Чернакова. 
Фильм «Катя-Катя» - о молодежи.

- Хочу поздравить наших номинан-
тов за прекрасную работу и истинное 
духовное возрождение традиций почи-
тания истоков и исторической памяти, 
которая очень нужна всем нам, - ска-
зал, вручая награду, Игорь Петришен-

ко, заместитель премьер-министра
Беларуси.

Действие мелодрамы разворачивает-
ся в двух измерениях. Первая сюжетная 
линия начинается весной 1942 года в 
Москве. Вторая переносит зрителей в 
современность, где четырнадцатилет-
няя Катя начинает распутывать исто-
рию удивительной подростковой люб-
ви из прошлого.

- Нам хочется, чтобы сегодняшние 
школьники прожили то, что прожива-
ли их сверстники в 1942 году, ощутили 
добытую в боях Победу как часть своей 
личной судьбы, - поделилась задуман-
ным Анна Чернакова.

■ Гостям рассказали о съем-
ках исторического детектива.

Прошла творческая встреча с ак-
тером Александром Олешко.

- Очень люблю Минск. Помню, 
снимался здесь с 2001 года. Был 
такой сериал «Вокзал», так вот, я 
знаю здешний вок-
зал, наверное, 
так же хоро-
шо, как те, 
кто его стро-
ил, - улыба-
ется актер.

Пока ули-
цы заметало 
снегом, гости, 
расположившись 
в своих креслах, за-
давали вопросы:

- Не замерзли у нас?
- На съемках двадцать лет назад 

в одной из гостиниц было очень 
холодно. Пришлось покупать обо-
греватель. На дворе 2023 год, 
а минский прибор ни разу не сло-
мался, - поделился воспоминания-
ми актер.

Олешко презентовал в сто-
лице детектив «Хитровка. Знак 
четырех», где он перевоплотил-
ся во Владимира Немировича-
Данченко  - одного из основате-
лей МХТ. В детективе показали 
злачные московские трущобы, 
в которых главные герои рассле-
дуют загадочное убийство.

- Фильм ироничный, детектив-
ный, комедийный  - соединение 
таких жанров зрителям нравится. 
Я - человек-оркестр. Хотел всегда 
играть в театре, сниматься в кино, 
петь, работать на телевидении.

ОТКРОВЕННО

ТАЙНЫ «ХИТРОВКИ»

Михаил ФРОЛОВ/kpm
edia.ru
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

■ Завершился Междуна-
родный славянский форум.
Медали, статуэтки и дипло-
мы достались мастерам
в области кино, литературы,
живописи и театра.

Гости собрались в Зале Цер-
ковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. Ре-
жиссер и актер,
председатель
Комиссии ПС
по культуре,
науке и об-
разованию
Н и к о л а й
Б у р л я е в
вел церемо-
нию награж-
дения форума 
«Золотой ви-
тязь». Помогал 
ему 29-летний сын 
Илия.

Одним из первых наградили 
Андрея Кончаловского. Ему 
вручили золотую медаль имени 
Сергея Бондарчука за выдаю-
щийся вклад в кинематограф.

- У меня особое чувство к это-

му человеку, признанному всем 
миром, - сказал Николай Бурля-
ев. - Он лично определил мою 
судьбу. В 1959 году на улице 
Горького увидел меня. Я шел из 
школы домой. Мне было тринад-
цать, а Андрею Сергеевичу - 22. 
Он сказал: «Иди сюда, ты мне 
подходишь».

И Кончаловский утвердил ма-
ленького Бурляева в свою кур-

совую работу «Мальчик 
и голубь».

Сын писателя
Бориса Луки-
на Иван погиб 
в Мариуполе. 
Прикрыл отход 
своей развед-
группы. Отец 
не может гово-

рить о нем без 
слез. Сжимая зо-

лотую статуэтку, 
он сказал:

- Волнуюсь каждый 
день, когда выхожу из дома. 

Так распорядился Господь, что 
живу теперь на улице Гвардии 
матроса Ивана Лукина. Он про-
жил всего 23 года. Книга, над 
которой работаю, будет назы-
ваться «Жил-был сын». В ней 

рассказывается о судьбе ак-
тера, музыканта, спортсмена, 
поэта, прозаика, сценариста.

За несколько дней до гибе-
ли, перед заходом в Мариуполь, 
Иван написал одно из послед-
них стихотворений. В нем есть 
строчки: «Я гуляю, кручу 
самокрутку. Мирной 
жизни лишь пять 
минут. До победы 
мечты и  задумки. 
Снаряжусь, помо-
люсь, и в путь». 
После того, как Бо-
рис рассказал о сы-
не, объявили минуту 
молчания.

«ВИТЯЗЬ» ВЫБРАЛ ЛУЧШИХ ИСКУССТВО

■ Последним проходил
смотр, посвященный теа-
тру.

В нем участвовало восем-
надцать творческих коллек-
тивов из Союзного государ-

ства, а также из Сербии. 
Показали 29 спектаклей.

- Народу было так 
много, что уже просто 
отрубали поток зрите-
лей, - с гордостью рас-

сказал Николай Бурля-
ев. - Я предлагал: ну, 

пусть сядут 
на пол. 

Сели. Но еще продолжали 
идти. Изголодались. Есть, как 
говорил Лермонтов, чувство 
правды в сердце человека, 
а «Золотой витязь» дает его.

Одним из победителей стал 
заслуженный артист Рос-
сии Александр Олешко.
Он сыграл главного героя - 
императора - в спектакле 
«Павел I» Театра Вахтанго-
ва. И получил статуэтку за 
лучшую мужскую роль.

Две медали - у Луганского 
академического украинского 
музыкально-драматического 
театра на Оборонной. Одну 
получил батюшка Артемий 
Голубович. За папу, которого 
осенью не стало.

Вторую вручили заслужен-
ному артисту Украины, ре-
жиссеру Александру Реде. 
За спектакль «Спасти камер-
юнкера Пушкина».

С медалями и дипломами 
уехали театральные деяте-
ли из Москвы, Петербурга 
и Минска, а также из Татар-
стана, Чувашии, Северной 
Осетии - Алании, Белграда.

ОТРУБАЛИ ПОТОК ЗРИТЕЛЕЙ
АЖИОТАЖ

КСТАТИ
Всего вручили: пять

золотых медалей (две из
них - народному артисту Ста-

ниславу Любшину и компози-
тору Алексею Рыбникову, но
они не смогли приехать), один
золотой диплом, четыре ста-

туэтки «Золотой витязь»,
три специальных зо-

лотых диплома.

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

В этом году подали больше 
двух тысяч заявок из  стран.

У мэтра 
наметан глаз 
на талантливых 
людей.

«КАТЯ-КАТЯ» В ДВУХ
ИЗМЕРЕНИЯХ
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НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■ Возрождается симфониче-
ский молодежный оркестр на-
ших стран. Первый концерт
музыканты дали в Малом теа-
тре Москвы. Второе выступле-
ние - в Минске. 

МАЭСТРО 
ЗА ПУЛЬТОМ
На сцене Малого театра де-

вяносто юных белорусов и рос-
сиян. Замерли. Ждут маэстро - 
легендарного дирижера Юрия
Башмета. Он выбегает на сце-
ну. Улыбается, приветствует зал, 
и концерт начинается. Каждый 
номер встречают овациями.

Открывает представление 
увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта» Чайковского. За-
тем - первая часть Концерта № 1 
для валторны с оркестром Штра-
уса. Солирует Дмитрий Корне-
енко из Беларуси. После - ария 
Ленского из оперы «Евгений 
Онегин». Переложение для го-
боя с  оркестром взял на себя 
россиянин Федор Освер. Затем 
снова черед белоруса. На сце-
не - скрипач Станислав Павлов
и концерт для скрипки Чайков-
ского.

Первая часть концерта за-
вершается выступлением двух 
девушек. На сцену вывозят две 
огромные ударные установки. 
Следом две россиянки в вечер-
них платьях - Дарья Барашки-
на и Анна Смирнова. Играют 
фантазию на тему оперы Бизе 
«Кармен» для ударных инстру-
ментов Лукьянова. Зал взрыва-
ется аплодисментами.

Во втором отделении звучит 
Симфония № 5 Чайковского. Со-
лируют те же ребята.

Ну а маэстро весь вечер не от-
ходит от дирижерского пульта.

Сразу после московского кон-
церта музыкантов 
ждал Минск. Кол-
лектив выступил 
на сцене столич-
ной Филармонии.

ЗВУК НЕ ЛЕТИТ
Антракт, и юные музыканты 

переводят дух за сценой. Кладут 
валторны и скрипки. Прохажи-
ваются туда-сюда. У многих еще 
дрожат коленки и голоса. Пере-
волновались перед ответствен-
ным выступлением.

Останавливаю девушку. Ли-
лии Гришаковой семнадцать. 
На скрипке она играет уже де-
сять лет, а в оркестре - второй 
год.

- Начинала с последнего пуль-
та, и получилось так, что теперь 
сижу на первом пути вторых 
скрипок. Очень этим горжусь, - 
рассказывает она.

Лилия обожает слушать рас-
сказы Юрия Башмета о творче-
стве.

Ее мама и папа сидели в зале 
и сильно переживали за дочь. 
В Минск она поехала впервые. 
Зато с белорусами не раз высту-
пала бок о бок.

Например, с молодым челове-
ком, который приехал из бело-
русской столицы. Даниле Галузе
21 год, и он из Минска. Кладет 
золотистую, так похожую на тру-
бу валторну на диванчик.

- Год назад, когда еще даже 
не поступил в Московскую кон-
серваторию, я сыграл на отборе 
в оркестр, - вспоминает Дани-
ла. - Играл концерт для валтор-
ны с оркестром Глиэра, первую 
часть. И меня взяли.

Любовь к этому инструменту 
у молодого человека с восьми 
лет. Отец - валторнист. Играет 
в оркестре. Мама - тоже музы-
кант. Ее стихия  - мандолина 
и домра.

Данила в восторге от работы 
в оркестре.

- Прекрасные условия и инте-
ресная программа, - улыбается 
он. - Редкая возможность - пои-
грать такие сложные произве-
дения в моем возрасте.

Но выступать в Малом театре 
молодому человеку было непро-
сто.

- Звук не летит. Глухой зал. 
И занавески все съедают. Зри-
телям было сложно услышать, 
как звучат медные инструмен-

ты, особенно валторна. Если 
у трубы и тромбона раструбы 
уходят вперед, то у валтор-
ны - назад, поэтому сложнее 
сделать так, чтобы звучание 
было нормальным.

■ Ребят даже рассажи-
вают в шахматном по-
рядке.

У народного артиста, аль-
тиста - ни минутки свобод-
ной, однако перед концертом 
его удается поймать на пару 
слов. Башмет - худрук и глав-
ный дирижер симфониче-
ского оркестра «Новая Рос-
сия». Создатель камерного 
ансамбля «Солисты Мо-
сквы». Его же - худрук и ди-
рижер. А еще он руководит 
Всероссийским юношеским 
симфоническим оркестром.

- Почему решили взяться 
и за этот проект, при такой 
большой загруженности?

- Наверное, ненасытен 
в этом смысле. Интересно. 
По-прежнему увлекает об-
щение с молодежью. Вижу, 
что они в форме, невероят-
но энергичны, стараются. 
Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр су-
ществует уже давно - боль-
ше десяти лет. И я знал, что 
есть и белорусский подобный 
коллектив, но никогда его не 
слышал. И появилась уни-
кальная возможность прямо 
на ладони все уложить. На-
ши страны не просто дружат, 
а вот тут, на одной сцене, 
рядом сидят. Музицируют, 
школы у белорусов наши, а 
у нас - их. Все те же учителя. 
У них прекрасная скрипич-
ная школа. Кстати, в моем 
ансамбле «Солисты Мо-
сквы» уже много лет первая 
скрипка - концертмейстер из 
Минска, Андрей Поскробко.
Великолепный музыкант. Ро-
дители его живут в Минске, 
а он давно уже в Москве.

- А вы в столицу Беларуси 
часто наведываетесь?

- Периодически приезжаю 
с концертами. Публика там 
очень хорошая. Дисципли-
нированная, образованная. 
Первую музыкальную ака-
демию я открыл в Минске.

- Менталитет наших на-
родов отличается?

- Такое ощущение, что 
они - наши, а мы - их. Кста-
ти, ребята так и сидят на 
концерте: белорус - русский, 
русская - белоруска. Может 
быть, уроженцы Беларуси 
немногословны, лаконичны 
в поведении, а как музыкан-
ты - яркие и грамотные.

- Есть ли произведение, 
которое дается им слож-
нее, чем россиянам?

- «Ромео и Джульетта» 
Чайковского и его же пятая 
симфония. Но, конечно, бы-
ли репетиции. Многих ребят 
увидел там впервые. Зал 
красивый, но непростой по 
акустике. Несмотря на эти 
моменты, концерт - потряса-
ющий по значимости, первый 
такой в Москве.

- Сколько человек от 
каждой из стран?

- По двое - из России и Бе-
ларуси. Например, солирует 
мне на скрипке концертмей-
стер оркестра - прекрасный 
минский парень Станислав
Павлов.

- Какого возраста ребят 
берете?

- Во Всероссийском ор-
кестре самая маленькая 
девочка - гобоистка. Ей де-
вять. А так - до 22 лет. По 
достижении этого возраста 
музыкант освобождает ме-
сто для следующего участ-
ника.

- После концертов в Мо-
скве и Минске куда путь 
держите?

- Наверняка наши высту-
пления - не одноразовая ак-
ция. Можем и по России, и 
по Беларуси гастролировать. 
Пусть молодежь узнает наши 
страны. Например, ребята из 
Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра по-
смотрели Милан и Ла Скала, 
Париж, Вену, побывали в Ко-
рее, но не видели ботик Пе-
тра I, не ездили по Золотому 
кольцу. Обычно происходит 
так. Прилетают из многих 
российских городов в Мо-
скву или Петербург. Их селят 
в хорошем месте. В отелях 
либо домах отдыха. И десять 
дней с утра до ночи сплошные 
репетиции. А затем - в аэро-
порт и на гастроли. Вот и не 
видят многого. В прошлый 
раз я решил устранить эту 
несправедливость. Столько 
красивых и интересных мест! 
И вот во время турне - было 
десять концертов по России - 
мы устраивали экскурсии. 
И при бешеной занятости, на-
грузках очереди стояли в ав-
тобусы. С 9.30 утра. Все сто 
человек.

- Кроме Союзного госу-
дарства, еще куда-то пла-
нируете поехать?

- Есть страны, в которые 
нам организоваться совсем 
нетрудно: Китай, Арабские 
Эмираты, Корея.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

- Этот масштабный творческий проект окажет поддержку на-
чинающим музыкантам из России и Беларуси, он создает особую 
атмосферу для развития творческой активности молодежи наших 
стран. Участники оркестра смогут лучше узнать друг друга, обме-
няться впечатлениями, обрести новых друзей, а главное - получат 
замечательную возможность поработать с одним из выдающихся 
музыкантов современности, дирижером и наставником Юрием 
Башметом.

СКАЗАНО

Юрий БАШМЕТ:
БЕЛОРУСЫ - НАШИ, А МЫ - ИХ!

ГЛАЗАМИ МАСТЕРА

А вот и черед контрабасистов!

Дарья Барашкина хочет быть 
похожей на одну из «Ранеток».

Студенты внимают 
каждому слову легенды.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
13.00 «РИМЛЯНКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.00, 00.00, 03.00, 05.00

«Союзинформ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»

(12+)
00.20, 03.10, 05.20 «Горячая точка»

(16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши»

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(12+)
12.30 «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен»

(12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Владимир 

Урин» (12+)
22.22 «КОРОЛЕВ» (12+)
03.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.15, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25, 21.55 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
13.00 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»

(12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА»
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА»

(12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА»

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.30 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(12+)
12.30 «КОРОЛЕВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА»
(12+)

18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка»
(16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая точка»

(16+)
03.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.30

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ»

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА»

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Плесецк. Таежный космодром»

(12+)
11.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.15 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица»
(12+)

17.05 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.45 «МАМА» (16+). Мать 

шестерых детей Полина потеряла 
мужа. Чтобы выжить, она 
основала семейный ансамбль, 
а затем в поисках лучшей участи 
приняла решение угнать самолет 
за границу. Через 15 лет Полина 
выходит из тюрьмы и узнает, 
что ее старший сын находится 
в психиатрической больнице. 
Полина собирает своих сыновей, 
чтобы освободить его оттуда... 
В главных ролях: Нонна 
Мордюкова, Олег Меньшиков, 
Евгений Миронов и другие.

04.40 «Плесецк. Таежный космодром»
(12+)

05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА»
(6+)

09.15 «Пофестивалим» (12+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Великое освоение. Сибирь. 
Кочевники во времени» (12+)

11.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.05 «Великий Северный Путь» (12+)
17.25 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

18.05 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 
В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских 
земель к московскому царству. 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

23.35 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
05.05 «Великое освоение. Сибирь. 

Кочевники во времени» (12+)

8 декабря 9 декабря 10 декабря

4 декабря 5 декабря 6 декабря 7 декабря

8 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ЗАДЕРЖАННЫЙ В ОЖИДАНИИ СУДА»
Владелец успешной строительной фир-

мы  Джузеппе Ди Нои, работавший в Шве-
ции в течение семи лет, возвращается на 
родину со своей шведской женой и деть-
ми, чтобы провести отпуск. Задержанный 
на   границе без объяснения причин, он 
попадает в лапы итальянской тюремной 
системы...

4 ДЕКАБРЯ В 22.22

«МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»
Строительная компания, чтобы выиграть 

тендер на возведение крупного стадиона, 
вынуждена собрать из своих сотрудниц...
футбольную команду! А все потому, что 
заказчик больше всего на свете, видите 
ли, любит две вещи - футбол и женщин! 
И вот девушки вынуждены снять шпильки 
и надеть бутсы...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каждый космонавт пре-
красно представляет, какими 
могут быть последствия для 
организма, если во время по-
лета не заниматься спортом. 
Поэтому заставлять никого не 
приходится.

Беговая дорожка… На МКС 
не получится, как на Земле, 
встать на нее и сразу побе-
жать. Сначала нужно подго-
товиться. Космонавт надевает 
на грудь специальный датчик, 
показывающий пульс. Вся ин-
формация о режиме бега и его 
изменениях записывается на 
карту в компьютер беговой до-
рожки. Его во время трениров-
ки фиксируют к столу, чтобы 
параметры были всегда перед 
глазами. На экране компьюте-
ра можно выбирать режимы. 
Три обязательных, а на чет-
вертый день космонавт может 
вернуться к любому.

Чтобы сымитировать си-
лу тяжести, придется надеть 
«сбрую», которая притягивает 
к беговой дорожке. Ее длина 
регулируется индивидуаль-
но, исходя из антропометри-
ческих данных и физических 
возможностей. Остается 
только пристегнуть карабины 
к ответным частям беговой 
дорожки - и вперед! Причем 
движется она во всех плоско-
стях. Поэтому первое время 
удерживать равновесие на ней 
нелегко. Но вместе с опытом 
приходит ощущение, что бе-
гаешь по асфальту. Дорожка, 
как и велотренажер, оснащена 
виброизоляцией.

Американка Сунита Уильямс 
во время своего первого кос-
мического полета в 2007 году 
заочно участвовала в ежегод-
ном Бостонском марафоне. 
И бежала именно на космиче-
ской беговой дорожке.

На МКС в течение двух не-
дель она не работала - сло-
малась, и сразу не смогли по-
чинить. Ребятам после того, 
как ее отремонтировали, при-
шлось долго и тяжело восста-
навливать работоспособность.

Ремонтируют ее космонав-
ты. Их еще на Земле учат 
устранять поломки.

БЕГ ПО 
НЕВЕСОМОСТИ
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RU-BY агент

3. НАЛИСТНИКИ
Не стоит путать этот десерт с обычными 

сладкими блинами. Тесто у налистников тоньше и эла-
стичнее, вкуса почти нет - чтобы лучше оттенить начинку. 
В общем, словно листики с лакомством!

Тесто обычно замешивасют на молоке, а в качестве 
самой популярной начинки используют творог, смешан-
ный с сырым яйцом и сахаром. Главный секрет удачного 
приготовления - в правильности складывания налист-
ников. Выкладывать начинку нужно только в середину 
(не размазывать), а свободные края уложить «конвер-
тиком». Последний штрих - на сковородку или в печь, 
кому как нравится.

Софья АРСЕНЬЕВА

■ Белорусская национальная
кухня - это всегда сытно, вкусно
и просто. Собрали топ угощений
от которых на душе тепло даже
в самую лютую стужу.

2. КОЛДУНЫ
А вы знали, что у зна-

менитых драников есть «зимний» 
вариант? Колдуны с мясной на-
чинкой. В основе рецепта - кар-
тофель и свиной фарш, а техно-
логия приготовления совершенно 
незатейливая. На раскаленную 
сковородку положите слой карто-

фельной массы, сверху - шарик 
приправленного фарша. И «за-
кройте» это великолепие еще 
одним слоем бульбочки. Обжа-
риваем с двух сторон до золо-
тистой корочки. А затем можно 
еще и в печь - томленые колдуны 
получаются нежнее.

Откуда у блюда такое необыч-

ное название? Никакой магии! 
Считается, что прообразом бе-
лорусских колдунов из картош-
ки были литовские и польские 
пирожки из мучного теста. А на-
звание происходит от латинско-
го слова calduna, что означало 
«теплые внутренности» (зверя, 
убитого на охоте).

1. БАБКА
«А что кар-

тошка? Ты думаешь, кар-
тошка - это так вот просто, 
сварил и съел? Не тут-то 
было! Из картошки зна-
ешь сколько можно блюд 
приготовить? А ну, считай: 
картошка жареная, отвар-
ная, пюре, картофель фри, 
картофель пай...» - рас-
суждала героиня Надеж-
ды Румянцевой в фильме 
«Девчата» и была абсо-
лютно права.

Например, одно из ин-

тереснейших блюд - баб-
ка. Натираем «белорус-
ское золото» на мелкой 
терке, добавляем пред-
варительно нарезанные 
и обжаренные сало, мя-
со и лук (или все, что ду-
ше угодно,  - от  грибов 
до красной рыбы). Туда 
же - немного муки, яйцо, 
соль и приправы. Пере-
мешиваем, разливаем по 
горшочкам - и на час в ду-
ховку. На стол румяную 
«родственницу» подают 
со сметаной.

5. МАЧАНКА С БЛИНАМИ
Блины без мачанки, как баня без 

мочалки. Это блюдо - абсолютный хит ресто-
ранов белорусской кухни. Наверное, потому, что 
само название звучит уж очень аппетитно. При 

этом каждая хозяйка, каждый шеф-повар гото-
вит ее по-своему - традиционного рецепта не 
существует. Она может быть разной: с зажа-
ренными шкварками, забеленными сметаной. 
Другие варианты - с грибной похлебкой и даже 

с курицей в сливочном соусе. Главное, чтобы 
блины можно было как следует обмакнуть.
Кстати, к мачанке обычно подают большие 

и пышные блины, которые приготовлены на кефире. 
Есть это блюдо принято руками - так и удобнее, и вкуснее.

4. КЛЕЦКИ
С ДУШАМИ

На северо-западе страны ни 
одно застолье не обходится без 
этого чуда кулинарного искус-
ства. По словам местных, назва-
ние нужно понимать так: оболочка 
клецки - это «тело», а фарш вну-
три - «душа». В 2017 году блюдо 
внесли в государственный список 
историко-культурных ценностей 
Беларуси.

Натертый картофель следует 
хорошенько отжать через марлю. 
Образовавшийся сок отстаиваем, 
чтобы получить крахмал, который 
скрепит тесто (иначе клецки рас-
клеятся в кипящей воде). Скатыва-
ем из картошки шарики и начиня-
ем их фаршем. Отвариваем сорок 
минут на слабом огне. Можно, ко-
нечно, приготовить клецки и без 
«души», получит-
ся вариант для 
вегетариан-
цев.
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ПЯТЬ БЛЮД, СОГРЕВАЮЩИХ 
В МОРОЗЫ

Фотобанк Лори

Душевное застолье - 
это про сябров.

Ее можно попробовать 
во многих ресторанах 
Синеокой.

Они идеально подходят 
для воскресного завтрака.

Самая вкусная 
часть - румяная 
корочка

Главный секрет – приготовление 
в настоящей печи.
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Во время визита в Алтайский край председатель СЖР Владимир 
Соловьев встретился с губернатором Алтайского края Виктором 
Томенко. Участие во встрече принял также председатель Алтай-
ского отделения Союза журналистов России Андрей Абрамов.

Владимир Соловьев высоко оценил уровень журналистики в 
Алтайском крае: журналисты региона неоднократно занимали 
призовые места в российских конкурсах. А также рассказал о 
планах Союза журналистов провести в следующем году в Ал-
тайском крае образовательный форум для СМИ региона. По его 
словам, организация пригласит для участия в событии самых 
популярных и известных в российской журналистике спикеров. 
Также Владимир Соловьев пригласил журналистов Алтайского края 
на ежегодный Форум современной журналистики «Вся Россия», 
который проходит в Сочи.

Виктор Томенко поддержал предложение о проведении в крае 
образовательного форума и участии журналистов края в форуме 
в Сочи.

ВАЖНО!

Александра САПОЖКОВА
В Белокурихе с 30 ноября 

по 2 декабря прошел мас-
штабный форум «Алтайме-
диа-2023», организованный 
региональным Управлением 
печати и массовых коммуни-
каций и Союзом журналистов 
Алтайского края. На площад-
ке собрались журналисты и 
редакторы краевых, город-
ских и районных СМИ - всего 
более 70 человек. Спикерами 
стали ведущие федеральные 
эксперты, а также руково-
дитель Союза журналистов 
России (СЖР) Владимир 
Соловьев.

ПРЕСТИЖНО И МОДНО
Председатель СЖР на ме-

диафоруме вручил удостове-
рения новым членам Союза  - 
представителям алтайских 
СМИ. Он отметил, что сейчас 
активно стремятся вступить 
в ряды Союза не только уму-
дренные опытом, но и моло-
дые журналисты.

- Сейчас стало модным и 
престижным иметь «корочку» 
с надписью «Пресса». На се-
годня в Союзе состоит более 
70 тысяч членов. И каждый 
год в него вступает от 1 до 
1,5 тысячи человек, - отме-
тил Владимир Соловьев. 

Как сообщил председатель 
Союза журналистов Алтай-
ского края, генеральный ди-
ректор «Сибирской медиа-
группы» Андрей Абрамов, 
из Алтайского края на дан-
ный момент в СЖР числятся 
175 представителей СМИ. 
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- В 2023 году к ноябрю в 
Союз вступили 10 журнали-
стов. Еще шестеро вступят в 
декабре. Итого 16 человек, 
из них от «Сибирской ме-
диагруппы» - 13. Общее ко-
личество членов по итогам 
2023 года составит 181 че-
ловек. Однако набрать как 
можно больше людей - для 
нас не самоцель. Самоцель 
- выстроить системную ра-
боту, организовать как мож-
но больше образовательных 
форумов, и не обязательно 
масштабных, но и регио-
нальных со своими мест-
ными спикерами, - отметил 
Андрей Абрамов. 

Владимир Соловьев под-
черкнул, что «корочки» 
для членов СЖР - это не 
только возможность по-
лучить ряд преимуществ и 
льгот. 

- Самое главное, что за 
спиной каждого журналиста 
теперь стоит мощная орга-
низация, которая поможет и 
защитит, - подчеркнул он. 

Также председатель СЖР 
отметил, что у современной 
журналистики четко прояв-
ляется женское лицо. Сейчас 
в подавляющем большинстве 
в профессию идут девушки. 

- Когда я учился, соотноше-
ние парней и девушек было 
50 на 50. Когда учились мои 
дочери: 30 на 70. Сейчас же 
парни едва заметны на общем 
фоне. Такая тенденция. Воз-
можно, это связано с тем, что 
на первоначальном этапе зар-
платы у журналистов неболь-
шие. А чтобы пробиться до 
уровня, где они очень боль-
шие, нужно постараться. Не 
знаю, хорошо это или плохо. 
Женщины, например, более 
внимательно относятся к де-
талям, фактам. Посмотрим, 
во что это выльется, - рас-
суждает Владимир Соловьев. 

ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ 
ЭКСПЕРТОВ СТРАНЫ

На медиафоруме федераль-
ные медиаэксперты на не-
скольких сессиях рассказали 
об основных трендах отрасли 
и поделились опытом. 

- На форуме удалось со-
брать одних из лучших спи-
керов страны по своим специ-
ализациям, - говорит Андрей 
Абрамов. - Так, по газетам 
секцию провел секретарь 
Союза журналистов России 
и главный редактор журна-
ла «Журналистика и медиа-
рынок» Владимир Касютин. 
Это человек, который может 
любую региональную газету 
разобрать до «запчастей» и 
заново собрать. Он действи-
тельно знает газету каждого 
района каждого региона Рос-
сии».

С телевизионщиками рабо-
тал директор Национальной 
ассоциации телерадиовеща-
телей Александр Широких. 
В частности, он отметил, что 
журналистам нужно учиться 
снимать на телефоны, выхо-
дить из постановочных обра-
зов, расстегивать воротнички 
и становиться ближе к людям.

Медиаменеджер Илья 
Лочканов в подробностях 
рассказал, как СМИ может 

развиваться в соцсетях и 
мессенджерах и при этом 
активно продавать там ре-
кламу. Как выяснилось, с 
этим вполне могут спра-

виться даже небольшие рай-
онные редакции.

Руководители агентства 
«План А» Василий Богданов 
и Александр Петров откры-
ли мир нейросетей, которые 
могут взять на себя огромный 
пласт работы редакции: это и 
написание текстов, и генери-
рование фотоиллюстраций, и 
монтаж видео, и многое дру-
гое. Хотя, конечно, заменить 
живую журналистику искус-
ственный интеллект вряд ли 
сможет.

А алтайский медиаюрист 
Сергей Веселых объяснил 
тонкости законов о рекламе 
и об авторском праве.

- 90% времени форума было 
посвящено обучению, при-
кладным вещам, которые бу-
дут максимально полезны для 
журналистов, - подчеркнул 
Андрей Абрамов.

Владимир Соловьев доба-
вил, что для любого региона 
важны подобные форумы. 
Журналистам нужно перио-
дически собираться, общать-
ся, думать о том, в каком на-
правлении развивается наша 
профессия.

- Мы считаем, что журна-
листы, как и врачи, должны 
постоянно повышать свой об-
разовательный уровень! - по-
дытожил председатель СЖР. 

Владимир Соловьев на 
Алтае вручил удостоверения 
новым членам Союза 
журналистов России

«Корочки» с надписью «Пресса»

Владимир Соловьев 
отметил, что у современной 

журналистики четко 
проявляется женское лицо.

Андрей Абрамов: 
«На форуме удалось 

собрать одних из лучших 
спикеров страны».

На площадке собрались 
журналисты и редакторы краевых, 

городских и районных СМИ.
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Продолжение. 
Начало в номере «КП» 

за 5 декабря с. г. 
и на сайте KP.RU.

Ульяна СКОЙБЕДА

В первой части:
Певицы Слава и Любовь Успенская 

обвинили пластического хирурга Тимура 
Хайдарова в некачественно проведенных 
операциях; за ними подтянулись другие 
пациенты; «А они не мои», - открестил-
ся доктор. И началась война!

Пристально прочитав чат потерпев-
ших от корки до корки (с июля там 
тысячи комментариев), я вы членила 
всего четыре основных «потерпевших» 
(буду, с вашего позволения, называть 
их так, хотя верная формулировка - 
«людей, считающих себя потерпев-
шими», ведь уголовное дело не воз-
буждено, Хайдаров не обвиняемый).

1 Доктор Александр Вдовин: старый 
знакомый Хайдарова, которому 

тот в 2017-м (по версии Вдовина, по 
дружбе и в оплату услуг) поставил яго-
дичные импланты. По рассказу Алек-
са, «ж…па» буквально сразу загнила, 
он долго мучился с правой ягодицей и 
через пять месяцев достал оттуда забы-
тые при операции бинты, к Хайдарову 
не обращался.

Этим летом, спустя шесть лет после 
операции, нагноилась уже левая поло-
винка мягкого места: доктор в прямом 
эфире соцсети вскрыл собственный 
филей и транслировал подписчикам, 
как струйкой хлещут в тазик полтора 
литра гноя, при этом, ни на секунду не 
умолкая, виртуозно костерил коллегу.

Хайдаров увидел этот эфир и срочно 

отправил бывшего пациента в гнойную 
хирургию крутой платной Ильинской 
больницы (договорился о приеме со 
знакомыми), там ягодицы еще раз 
прочистили, и через неделю Вдовин, 
совсем дойдя до ручки, удалил зло-
получные импланты. «Четыре дня - и 
я бы умер, - рассказал он френдам, - 
Хайдаров поставил мне г… (плохие 
импланты. - Ред.), я вам покажу, что 
у меня там стояло. Стояла такая па-
раша… Я с этой ж…ой … (за-
мучился. - Ред.)… молчать … 
(опять замучился. - Ред.) ис-
правлять дырки … - к людям 
относятся как к г…! <Хайда-
ров>, посмотрись в зеркало и 
стукнись прям лицом об это 
зеркало… Ты очень нехороший 
человек!»*

Экспертизы, которые вы-
ложил Вдовин, подтвердили: 
ягодицы нагноились, в одной 
был бинт, в другой - свище-
вой ход и флегмона, а оба 
импланта были порваны 
(по выводу эксперта, при 
установке), то есть силикон 
тек в организм. Все это экс-
перт оценил как тяжкий вред 
здоровью, а Вдовин - в двенад-
цать с половиной миллионов 
рублей морального вреда.

2 Евгения Майоршина (в не-
которых передачах фигу-

рирует как Елизавета Грачева): 
прописана в Хабаровске, живет 
в Японии. К Хайдарову приле-
тела переделывать испорченную 
другим врачом грудь, но случился 
форс-мажор: Тимур старые им-
планты вынул, а свои поставить не 
смог, те, которые он приготовил, не 
подошли по размеру. Женя проснулась 
без груди, с пустыми мешочками кожи, 
и получила срыв и две попытки суици-
да. Несмотря на то что потом Хайдаров 
все-таки поставил ей импланты (как 
смог), психическое состояние зачли 
как тяжкий вред (данные публикуем 
с разрешения Евгении).

3 Алевтина Цыганкова: о, это осо-
бый случай. Девушка участвовала в 

передаче «Перезагрузка» с песней «Са-
ми мы не местные»: мол, толстая про-
винциалка приехала покорять Москву, 
а муж, оставшийся в родном городе, 
привел любовницу и не отдает Але де-
тей (Алю водят по тусовкам и делают 
ей пластическую операцию, чтобы она 
поверила в себя и бла-бла). По факту в 
голосовых, которые Аля выкладывает 
в чате «пострадавших», мы слышим и 
детские голоса, и слова о муже, так что 
передаем большой привет коллегам с 
телевидения.

Хайдаров в рамках телепроекта убрал 
Але живот и сделал грудь, грудь сразу 
загнила, Алевтина выкладывала в ча-
те видео, аналогичное вдовинскому, 
только гной стекал из соска. Женщину 
приняли в клинике бесплатно, сказали 

(по словам Али), что они в шоке 
и что у них такое якобы впервые, 
грудь спасли. Но через год Алевти-

на поняла, что что-то не так с жи-
вотом: он выпукло торчал над пупком, 
несмотря на любые попытки похудеть, 
а Аля раз за разом уезжала на скорой с 
болями после попытки что-то съесть, 
всего вызывала скорую пятнадцать раз.

Аля еще раз набралась смелости и 
попросила Хайдарова переделать ей 
живот бесплатно, Тимур и в этот раз не 
отказал (он, похоже, добрый малый), 
но выпуклость осталась такой же. И 

только с началом скандала на Алевтину 
вышел другой хирург и в порядке гума-
нитарной помощи исправил ситуацию: 
судя по голосовому сообщению врача 
(выложенному, как и вся информация, 
в очередном чате), ей сшили живот 
неправильно, и внутренние органы 
поднялись наверх, что грозило непро-
ходимостью кишечника и даже смер-
тью. Алевтина тоже считает, что у нее 
тяжкий вред. Работает «бесплатница» 
лаборантом МРТ.

4 Людмила Г. (фамилия есть в редак-
ции): самая активная участница 

чата с самой уродливой шишковатой 
грудью. На федеральном шоу, где недо-
вольных свели с Хайдаровым, задрала 
кофточку и тыкала искореженными 
молочными железами в жену хирурга 
Светлану Сильваши, а потом жала ей 
руку. В тяжком вреде были записаны 
кисты, аденоз (разрастание желези-
стых тканей), рубцевание, провал им-
планта под мышку, спайки, липома 
и тяжелые последствия для психики: 
Людочка рассказывала, что принимает 
антидепрессанты и тоже, как и Женя, 
запиралась в ванной и хотела наложить 
на себя руки, муж ломал дверь.

Всего «испорченных» грудей, урод-

ливых швов и человеческих трагедий 
в чате, конечно, было гораздо больше, 
но люди или не называли себя, или 
появлялись в какой-нибудь передаче 
один раз, а все истории плюс-минус 
одинаковые.

А какие еще были обвинения?

СИНЕГНОЙНАЯ  ПАЛОЧКА
«Надо искать внутрибольничную 

инфекцию: или стафилококк, или 
синегнойную палочку», - писали в 
чате и… угадали.

5 марта 2023 года гражданка Норве-
гии врач-гинеколог Наргиза Шахо-
биддинова делала в клинике Хайдаро-
ва липосакцию и абдоминопластику, 
то есть убирала живот. Операция про-
шла по плану, но шов стал заживать 
плохо: края раны разошлись, обра-
зовались свищ и огромная флегмона 
(воспаление, далеко простирающее-
ся за края раны), все это исходило 
желто-зеленым гноем, и ткани от-
мирали, то есть развивался некроз.

- Я каждый день ездила в клини-
ку Хайдарова «Ай Кью Пластик» 
на перевязку, то есть они все виде-
ли, но описали мое состояние как 
удовлетворительное, - рассказыва-
ет Наргиза. - 20 марта срок моего 
пребывания в России закончился, я 
же иностранка, и я вынуждена была 
улететь, в Турции выпала из само-
лета на руки мужа, он повез меня 
в местную клинику, где мой живот 
промыли антибиотиками и взяли 
гнойное отделимое на анализ. Он 
показал синегнойную палочку: со-
гласно СанПиН, это внутрибольнич-
ная инфекция, и эксперт, который 
изучил медицинскую документацию, 
дал однозначный ответ, что между 
дефектом оказания медпомощи, то 
есть моим заражением, и тяжким 

вредом моему здоровью есть прямая 
причинно-следственная связь. У ме-
ня до сих пор все болит, все зажило 
неправильно, ужасно, весь шов нуж-
но иссекать и дважды переделывать 
заново (медицинские документы и 
экспертиза - в распоряжении «КП». - 
Ред.).

Чат взорвался: «Когда он снимает 
селфи с пациенткой, он без перчаток! 
А даже если перчатки прозрачные и 
нам их не видно, смотрите, он пере-
кидывает селфи-палку из руки в руку 
и ТОЙ, В КОТОРОЙ ТОЛЬКО ЧТО 
БЫЛА ПАЛКА, гладит свежие швы! 
ААА!!! Вряд ли он дезинфицирует 
технику! И на руке у него часы, это 
строжайше запрещено СанПиН! А 
вон в кадр попал какой-то мужик в 
кедах, разве в операционной все не 
должны быть в стерильных бахилах? 
И вон на подоконнике заряжается 
телефон, а ведь они наверняка с этим 
телефоном в туалет ходят, что вообще 
у них творится?!»**

Ради справедливости: выложенные 
видео старые, явно имеют отношение 
не к сегодняшнему «Ай Кью Пла-
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Александр Вдовин (на фото) - 
Тимуру Хайдарову: «Ты очень 

нехороший человек».
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(по словам Али), что они в шоке 
и что у них такое 
грудь спасли. Но через год Алевти-

на поняла, что что-то не так с жи-

Потребительский 
детектив с участием 

певцов, певиц, юристов 
и правоохранительных 

органов.

* Приведена нарезка цитат 
из нескольких эфиров.

** Диалоги в чате литературно 
обработаны.
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стик», но ведь и «жертвы» собрались 
из всех клиник, есть еще воронеж-
ские. Съемки породили новый во-
прос: где и как Хайдаров учился?

ТРОЕЧНЫЙ ДИПЛОМ 
И ОПЕЧАТКИ В ДОКУМЕНТАХ

В чат притащили выложенный са-
мим Тимуром диплом Самаркандско-
го меда и перевели оценки: анатомия - 
3, обе хирургии - 3 и эпидемиология, 
кто бы сомневался после истории 
Наргизы, - 3. Но это же основные 
предметы для хирурга! Еще жир: в 
русском дипломе (иностранцы обя-
заны переводить документы об обра-
зовании и утверждать их в Минздраве) 
часть троек переведены как четверки! 
Такая милая опечатка…

И не единственная: на сайте «Ай 
Кью Пластик» было написано, что 
Хайдаров делает более 3000 опера-
ций в год (по восемь в день без вы-
ходных!), во время скандала надпись 
изменилась на «более 1000» (скрин в 
распоряжении «КП»). На популяр-
ном сайте отзывов, где обычно за-
полняют анкеты сами интересанты, 
было указано, что «Тимур Тошниезо-
вич - действительный член РОПРЭХ, 
Российского общества пластических, 
реконструктивных и эстетических хи-
рургов», это оказалось чистой выдум-
кой. Прозвище «доктор Чаки» в чате 
сменилось на «доктор ф…» (слово из 
четырех букв, означает ненастоящую 
историю в интернете, прямо писать 
боюсь: за «поддельный диплом» Хай-
даров уже подал в суд).

«Сначала мне сказали, что меня опе-
рировал какой-то в песочнице ребе-
нок из детского сада - один сказал 
врач. А второй сказал врач, что слов 
нет, но это явно не хирург», - заявила 
участница очередной программы.

«Я здесь не вижу хирурга», - подлил 
масла в огонь пластик Рыбакин, ис-
правлявший после Хайдарова Любу 
Успенскую.

«Там некрозы! - удивился по ТВ его 
коллега Тепляшин. - Это говорит о 
том, что человек не понимает в хи-
рургии ничего! Некроз - это очень 
тяжелое осложнение, это омертвение 
тканей, нарушение кровоснабжения, 
потому что пересечены сосуды или 
очень сильное натяжение, когда ткани 
просто омертвевают. Причем некроз 
начинает возникать в течение двух 
часов после операции, когда это еще 
обратимый процесс, но это… хирург 
знает, а не хирург не знает!»

Но как же тогда отличные опера-
ции, которые у Хайдарова тоже есть, 
и много?

КТО ОПЕРИРУЕТ 
НА САМОМ ДЕЛЕ?

«Думаю, хорошие операции делает 
он сам, а плохие - когда подпускает 
студентов!» - фонтанировал чат идея-
ми.

«Нет, предполагаю, плохие - он, а 
хорошие - когда нанимает светил за 
процент», - назывались даже фамилии, 
например, доктор Стрелин.

«Все груди разные! Похоже, правую 
режет он, а левую - помощник!»**

За прямые утверждения: «Дает ас-
систенту делать операции и учиться 
на девчонках» - Хайдаров подал в суд, 
но одна история на тему все же есть.

Наргиза Шахобиддинова - та самая, 
с некрозом живота - была уверена, что 
идет на операцию к доктору Хайдаро-
ву, а получила документы с подписью: 
«Пластический хирург» и «Лечащий 
врач Отабек Раджабов». Это якобы 
брат Хайдарова, работающий в той 
же клинике.

- Но как же так? - недоумевает 
женщина. - Я знаю, сколько платят 
за Раджабова, моя знакомая отдала 
за его услуги 500 тысяч рублей, а я 
заплатила 1 миллион 300 тысяч и 
везде обвиняла в своем результате 
Хайдарова. И только потом Отабек 
меня поправил: мол, зачем обви-
няю Тимура, пишу неправду. Что 
там было, когда я была в наркозе, я не 
знаю. Мой эксперт считает, что карта 
носит явные следы переделки.

НЕ ТОТ РАЗМЕР, 
НАРУШЕНИЕ ЭТИКИ, НАЛОГИ

Обвинений слишком много, они как 
снежный ком, поэтому об остальных - 
телеграфным стилем: три девушки зая-
вили, что договаривались с Тимуром на 
один размер имплантов, а проснулись 
с другим, и один такой же якобы отзыв 
нашелся на сайте отзывов prodoktorov 
(врач, по рассказам, не извинялся и не 
был расстроен, а отвечал: «Ну а зачем 
тебе больше» и «Ну красиво же»).

Несколько человек грустно замети-

ли, что запретили использовать свое 
изображение в соцсетях клиник, а их 
все равно выложили.

Одну неизвестную девицу выложи-
ли в совершенно непотребном виде: 
она в отключке лежит под наркозом, 
а кто-то под музыку ритмично играет 
ее молочными железами, выглядит 
неэтично и отвратительно.

Другая анонимная женщина из 
Казахстана выложила голосовое 
сообщение, в котором спрашива-
ла клинику, почему ей выдали чек 
только на 870 тысяч рублей, хотя она 
заплатила почти три с половиной 
миллиона. То, что в клиниках могли 
брать оплату налом, общее место, а 

значит, возможно уклонение от на-
логов?

И, наконец, в чате страстно обсудили 
интервью Хайдарова «Форбс», в ко-
тором он, дословно, сказал: «Я делаю 
больше всех грудей в месяц - 78 пар. 
Другие делают полтора часа, а я - 30 - 
35 минут».

Примкнувшая к рыдающему от сме-
ха чату: «Чем хвастается?!» - эксперт в 
сфере пластической хирургии Алексан-
дра Рашель подтвердила: таких скоро-
стей нет нигде в мире, другие хирурги 
делают грудь полтора-два часа... «Вот 
потому у нас и так, - сообща решили 
девы. - Маникюр у мастера делаешь - 
два с половиной часа сидишь».

Я сижу в офисе адвоката 
Успенской и Славы Елены 
Сениной, руководящей бун-
том с первого выступления 
Славы. По слухам, это Еле-
на сказала девочкам 
завести телеграм-
канал, ставший 
мощным пиар-
оружием, она 
вела переговоры 
с семьей хирур-
га, пытаясь по-
лучить для двух 
своих звездных 
клиенток 10 и 
5 миллионов ру-
блей компен-
сации (если бы 
Хайдаров сразу 
заплатил, ника-
кого скандала не было бы, 
вот, наверное, сейчас обид-
но). Меня интересует:

- Правду ли говорят, что по-
лучить компенсацию за пла-
стическую операцию можно, 
только если здоровью нанесен 
вред?

- Нет, - отвечает краса-
вица адвокат. - По Закону 
о защите прав потребите-
лей речь для этого должна 

идти всего лишь о некаче-
ственно оказанной услуге. 
Некачественность по меди-
цинским параметрам уста-
навливается только в ходе 
экспертизы, назначенной 
судом, сюда относятся все 
эти «мне не ушили диастаз» 
и «мне занесли инфекцию». 
Это первый параметр. Вто-
рой: истории, когда им-
планты поставили больше 

либо меньше, чем оговари-
валось пациенткой, сделали 
грудь очевидно некрасиво, 
например, одну на 15 санти-
метров выше другой. Здесь 
нужно смотреть, что напи-
сано в договоре: несоблюде-
ние условий договора - это 
некачественное оказание 
услуги. И, наконец, третий 
критерий некачественно-
сти - неправильное запол-
нение документации: ин-
формированного согласия, 
протокола операции. Если 
документы не в порядке, 
то даже при нормальном 
результате услуга считает-
ся выполненной некаче-
ственно.

Я радуюсь: похожие исто-
рии я читала в чате, думаю, 
ряд девушек могли бы выи-
грать! И получить не толь-
ко возврат, но и моральный 
вред!

- Пациент, у которого 
установлен тяжкий вред 
здоровью, - тем временем 
продолжает Сенина, - од-
новременно с гражданским 
вправе обратиться в СК с 
заявлением о возбуждении 
уголовного дела по статье 
238, часть вторая «оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности», 
а просто недовольный па-
циент, даже без всякого 
вреда, - в Росздравнадзор, 
потому что именно это ве-
домство проверяет наличие 
у клиники лицензий, об-
разования у хирурга. Если 
чего-то нет, Росздравнад-
зор сообщает в СК, и уго-
ловное дело возбуждается 
по статье 238, часть первая. 
Мы обратились во все ве-
домства.

Я была просто окрылена: 
тяжкий вред, со слов экс-
пертов, в наличии - похоже, 
у Хайдарова есть шанс от-
ветить за свои дела.

И как же я обломалась.
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У себя в соцсети 
Хайдаров вел 

стримы 
с голосованием 

прямо 
из операционной. 

Как видим, 
94% зрителей 

работа доктора 
понравилась.

Юридические 
перспективы
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Елена 
Сенина, 
адвокат 

Славы 
и Любови 

Успенской.

В следующей части - каким фееричным 
ничем закончилось дело.

■ КОНКРЕТНО
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Виталий СОЧКАН 
(«КП» - Белгород»)

 Окончание. 
Начало в номерах 
«КП» от 10, 14, 17, 
21, 24, 28 ноября, 
1 и 5 декабря с. г. 
и на сайте KP.RU. 

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ…
Истории о том, как ве-

дут себя украинцы в Литве, 
Польше, Германии или Че-
хии, напоминают какие-то 
страшилки. Ставить вопрос, 
любят их тут или не любят, 
не будем. Бесспорно, некото-
рые верят, что, помогая укра-
инцам, страна спасает свою 
демократию, но если откро-
венно, большинство из этих 
«патриотов» мало что делают 
в реальной жизни.

Если суммировать боль-
шинство мнений, делаю вы-
вод: украинцы ведут себя 
по-хозяйски, не спрашивая 
разрешения, не пытаясь 
вникнуть в возможности. 
Они не просят - требуют и 
считают, что им все долж-
ны.

Вот вам и факты. 

ВИЛЬНЮС, ЛИТВА: 
ЗАБРАЛИ 
ДАЖЕ ТЕЛЕВИЗОР

Литва разукрашена укра-
инской символикой: на ав-
тобусах бегущей строкой 
идет надпись на англий-
ском: «Мы любим Украину», 
на ратуше Вильнюса вместе 
с флагами Литвы и Евросою-
за висит жовто-блакитный. 
Но это только «официоз».

Администратор отеля в 
центре Вильнюса Галина 
рассказала историю:

«У подруги в небольшом 
городке Неринга есть дом. 
Прямо у реки, красивый, 
с холлом и камином. Она 
решила сдать его семье бе-
женцев. Бесплатно. Забила 
холодильник едой до отказа, 
перестелила все кровати, на-
вела порядок, напекла вкус-
ностей и стала ждать.

Приехала семья: муж, же-
на и двое детей-подростков. 
Хозяйка провела им экскур-
сию, все показала и с чув-
ством выполненного долга 
простилась с новыми жиль-
цами. Недели через две зво-
нит ей сосед: «Инга, второй 
день наблюдаю за твоим до-
мом, там что-то непонятное. 
Везде горит свет, двери от-
крыты, но никого нет. При-
езжай посмотри».

Женщина садится в ма-

шину и едет… Заходит в дом 
и медленно оседает по сте-
не: слово «беспорядок» даже 
близко не отражает открыв-
шейся ей картины. Через 
всю стену - надпись, вос-
хваляющая новую Украи-
ну, в шкафах нет половины 
вещей, телевизора на стене 
тоже нет.

«У меня в душе была пу-
стота и полное разочаро-
вание в этих людях, - де-
лилась она потом со своей 
подругой. - Если они такие, 
им нет нужды помогать».

МАРИЯМПОЛЬ, ЛИТВА: 
«ДЛЯ НАС 
ВСЕ БЕСПЛАТНО»

В один из автосервисов за-
ехал «Лексус» с украински-
ми номерами - нужно было 
починить что-то по ходо-
вой. Машину загнали 
на подъемник, осмотрели. 
Вердикт: работ на 600 евро 
и столько же за запчасти. 
Украинец согласился.

В указанный срок хозя-
ин авто появился в мастер-
ской, сел за руль и сказал, 
что проверит выполненный 
ремонт. Хозяин мастерской 
попросил его рассчитать-
ся, перед тем как тот «про-
катится», сумма-то не-
маленькая. С довольной 
улыбкой украинский бе-
женец на «Лексусе» достал 
из кармана свой паспорт 
и со словами: «Я беженец 
из Украины, для нас все 
бесплатно», уехал, посиг-
налив на прощание.

ВРОЦЛАВ, ПОЛЬША: 
«ВАМ ЗВОНЯТ 
ИЗ СЛУЖБЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ»

В Польшу с момента 
начала СВО перебра-
лись 1,5 млн украин-
цев. Они плавно расте-
клись по всем крупным 
городам, но во Вроц-
лаве их присутствие 
ощущается почему-то 
особенно остро. Тут 
прямо на вокзале рабо-
тает центр для беженцев 
по типу нашего МФЦ, 
который помогает 
во всем - от докумен-
тов до работы и связи 
с родственниками.

На автовокзале и во-
все чувствуешь себя 
на Украине - польской 
речи нет даже в объяв-
лениях. По торговому 
центру, привокзальной 
площади снуют моло-
дые люди, собирающие по-
мощь детям Киева, Одессы, 
Херсона и еще десятка горо-
дов.

Что интересно, с появлени-
ем в Польше беженцев резко 
выросло число мошенниче-
ских телефонных звонков - 
от «службы безопасности 
банка» до «вы выиграли но-
вый айфон, оплатите 100 зло-
тых за доставку». И что самое 
интересное, многие ведутся - 
раньше-то такого тут не было.

На дорогах масса автомо-
билей, и довольно дорогих, 
с украинскими номерами. 
Их тут стараются объезжать 

подальше - они не соблю-
дают правила, потому что 
их просто не штрафуют.

Ну и в завершение прогул-
ки по Вроцлаву я получил 
в подарок от стоящей на при-
вокзальной площади девуш-
ки экскурсионный буклет 
по городу и памятным ме-
стам... на украинском языке.

ПРАГА, ЧЕХИЯ: 
ПЕСНИ НЕЗАЛЕЖНОСТИ

Здесь украинцы поют: в 
переходах, на площадях, у 
кафе и пивных стоят моло-
дые люди, одетые под прези-
дента Украины, и под гита-
ру восхваляют свою страну, 
периодически выкрикивая 
националистические лозун-
ги. Один раз я даже не вы-
держал и спросил, почему 
он песни свои в Праге по-
ет, а не в Киеве. Перебран-
ка закончилась знакомством 
с очередным полицейским 
нарядом. Однако юного 
украинского барда все 
же попросили удалиться 
и не нервировать гостей 
Чехии.

Путешествие с русским паспортом
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Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.

Четыре невыдуманные истории 
из новой жизни Европы

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Надежда 
есть

В водителях автобу-
са, который вез меня 
в Минск, говор выдавал 
одесситов. На  стоянке 
разговорились. «Нужно 

семьи кормить», - объясняют.
- Увы, Одесса уже не та: памятник

Екатерине сняли, Привоз пустой, 
да и на море уже совсем не весе-
ло, - вздыхает один из них.

А я смотрю на Европу, и складыва-
ется ощущение, что у нее случилось 
раздвоение личности: русофобии 
тут хоть отбавляй, но люди к рос-
сиянам и самой России относятся 
вполне лояльно. Некоторые даже 
с ностальгией вспоминают жизнь 
в СССР. В это время Национальный 
театр Польши дает «Братьев Кара-
мазовых» Достоевского, а в Праге 
при полном аншлаге идут «Вишневый 
сад» и «Ревизор». 

Политики же словно отгородились 
от народа и оголтело продвигают 
политику полной изоляции от всего 
русского. От чего страдают… опять 
же простые люди: в Чехии выросла 
стоимость жилья из-за того, что его 
перестали строить, в разы вырос-
ли коммунальные платежи, безра-
ботица набирает обороты, и люди 
бегут - кто в Германию, кто в Вели-
кобританию.

И Европа, кажется, начинает про-
сыпаться: политика Венгрии, про-
шедшие выборы в Словакии показы-
вают это. Здравый смысл потихоньку 
торжествует. Это вселяет надежду…

ЧАСТЬ
9

...Например, 
вот такие наклейки появились 

на автобусных остановках 
в Австрии, где написано: 

«Нас от вас тошнит».

Проукраинские фанатики регулярно устраивают в Европе перформансы, политики им за это 
рукоплещут. Только вот простые граждане уже давно устали от такого «творчества»...

Такие истории не могут проходить незамеченными. Оттого под-
держка и сострадание к находящимся тут украинцам от простых 
граждан все меньше - «задолбали» они и наглостью, и требованиями.

Хотя госканалы и льют свою пропаганду не переставая. Подклю-
чается к этой работе и польская церковь, значительно потерявшая 
свой авторитет в стране из-за нашумевших педофильских скандалов 
и неуемной жадности (как итог резко сократилось число прихожан, 
а 50% школ отказались от церковных уроков и приглашения ксенд-
зов). Вот в воскресных проповедях и стало появляться все больше 
политических ноток, разжигающих вражду и ненависть к России.
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Овны будут уверены в своей правоте. Поэтому 
постарайтесь как можно меньше заниматься личной 
жизнью - начнете выяснять отношения и обязатель-
но поссоритесь. Зато на работе ваша уверенность 
и красноречие окажутся очень кстати - сможете 

отстоять свою точку зрения.

Вы будете настолько упрямы и непримиримы, что 
избежать конфликтов поможет только чудо. Еще 

и дела застопорятся, несмотря на все прилагаемые 
усилия. Выдыхайте. Больше времени проводите в 
уединении, медитируя и расслабляясь. И свои не-

рвы сбережете, и с окружающими не разругаетесь.

Близнецы будут бегать и тушить много-
численные «пожары». Проблемы, слож-

ности, задачи посыплются на вас как из рога изо-
билия. Но вас не остановить даже ретроградному 
Меркурию! И все-таки к выходным сбавьте обороты, 

чтобы не заработать травму или переутомление.

Начало недели подходит для активной работы: 
поездок, командировок, переговоров и сделок. Вы 

будете весьма продуктивны. К среде же нужно при-
нять во внимание усталость и относиться к себе 
бережнее, больше отдыхать. Выходные посвятите 

домашним хлопотам и заботам.

Львы ворвутся в неделю как ураган, успевая сде-
лать все и даже больше. Но пока вы сражаетесь 
с миллионом дел, близкие люди выпадут из поля 
зрения. К середине недели фаза бурной деятельно-
сти завершится, и тогда нужно будет обязательно 
уделить близким побольше времени и внимания.

Девы по-прежнему на взводе. И по-прежнему 
толку от этого никакого. Многие дела пойдут мед-
ленно, к тому же эмоции будут вам сильно мешать. 
Отнеситесь к этому философски. Да, все идет 
медленнее, чем хотелось бы, зато у вас появится 
время навести порядок в доме и в голове.

С одной стороны, кто-то может попросить вашей 
помощи, и, хотя вам это не по душе, отказать 
будет неправильно. С другой - на пороге может 
возникнуть человек, который уже разочаровывал. 
И, поверьте, он не изменился. Ваша задача - от-

личить одно от другого, чтобы потом не пожалеть.

Скорпионов захватит навязчивая идея 
по улучшению мира. И на ее алтарь вы по-

ложите первую половину недели. Потом решите, 
что начинать нужно с малого и в первую очередь - с 
себя. Вторую половину недели можно посвятить 
наведению порядка и избавлению от ненужного.

Судьба к вам благосклонна - неделя при-
несет неожиданные и приятные события, а 

также интересные и полезные знакомства. Расходы 
на этой неделе желательно свести к минимуму. Ре-
троградный Меркурий принес высокую вероятность 

аварий и травмоопасный период. Берегите себя!

Козерогов будут атаковать аферисты всех 
мастей. Кому-то начнут звонить телефонные 

мошенники, кто-то предложит выгодный контракт, 
который на деле окажется кабалой, а кто-то про-
сто попробует лишить вас имущества путем обыч-
ной кражи. Будьте начеку.

Хорошо бы вам отправиться в какое-нибудь 
путешествие. У большинства сейчас с поезд-

ками нелады, но вам везет. Если такой возможности 
нет, обязательно найдите время для культурной про-
граммы. А еще сейчас важно обращать внимание на 
друзей и близких - им требуется ваша поддержка.

Рыбы - не самый скандальный знак, но на этой 
неделе вас может основательно заносить на пово-

ротах. Не реагируйте на провокации, лучше посвя-
тите время семье, детям и их заботам. К тому же, 
если спокойно наблюдать за происходящим, можно 
вовремя обнаружить скрытых недоброжелателей.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

С 11 по 17 
декабря

Подготовила Евгения АН.

Весы✓ Ольга:
Семья - это заповедная террито-

рия, где только двое могут догово-
риться. То, что для одной нудный 
мужик  - для другой будет эруди-
рованный собеседник, или что для 
одной - заездил меня в постели, сил 
нет этого терпеть, для другой - по-
везло, а мой-то ого какой! Но если 
бы люди умели разговаривать и до-
говариваться, они бы не бежали 
быстрее разводиться.

✓  Снежана - 
Ольге:

Согласна, у меня дочери 16 лет, и 
она любой выпад со стороны своего 
мальчика воспринимает в штыки и 
тут же предлагает разойтись. Им, 
молодым, нужно, чтобы все было 
быстро, идеально и без компромис-
сов, поэтому они потом в браке не 
готовы терпеть никакие кризисы.
✓ Анна - Снежане:

Так, может, и хорошо, что не 

молчат. Может, они и 
правы - лучше сразу ра-
зойтись и найти своего, 
чем тратить годы на при-
тирки, а потом все равно 
разбежаться.
✓ Мария 
Константиновна:

Я три раза была заму-
жем и скажу одно: все 
сводится в итоге к бы-

товухе, привыканию, равнодушию, 
а порой и к одиночеству вдвоем. 
Ты думаешь, нет, найду другого, 
хорошего, опять стараешься, стро-
ишь, строишь, а по факту все при-
ходит к тому же самому. Поэтому, 
девочки, найдите одного и успокой-
тесь. В нем будет много плохого 
и много хорошего, ну так это и 
есть жизнь!

В России каждый второй брак заканчивает-
ся разводом, это ли не повод оглянуться назад, 
чтобы посмотреть, а как вопрос нежелания 
жить вместе решался в разные века. Оказалось, 
по-разному: от долгого ожидания смерти супруга 
до сбрасывания жены в реку. У читателей на-
шлись свои истории (см. номер от 24 ноября с. г. 
и на сайте KP.RU).

✓ Вера:
Странно, слышать со-

веты по созданию гармо-
нии семейной жизни от 
человека, который три 
раза разводился, а в ито-
ге женился на молодой 
провинциалке, которая 
финансово от него зави-
сит. Больше похоже на 
влажные фантазии вы-
шедшего в тираж шоу-
мена!

✓ Настя:
Почему от речей Дибро-

ва веет таким замшелым 
сексизмом? То есть, сле-
дуя его логике, прожив с 
женщиной много лет, един-
ственное удивление, кото-
рое муж ждет от нее, - это 
новая поза в постели?
✓ Людмила:

Я как психолог скажу, 
чем больше человек начи-
нает публично говорить о 

сексе, тем больше испыты-
вает его дефицит. Видимо, 
Дибров стал ощущать, что 
он стареет, теряет силу 
и теперь всех пытается 
убедить, что он еще ходок!
✓ Валерий:

Да правильно он все 
сказал. Никто не захочет 
неухоженную женщину в 
халате. Она может быть 
500 раз хорошей женой, 
другом, отлично играть в 

нарды и гнать настойки, 
но в постели на нее не 
встанет. Речь Диброва 
была про то, что не на-
до расслабляться, тебе в 
спину всегда дышат более 
молодые и упругие.
✓ Диана:

Наверное, поэтому его 
жена постоянно ложится 
под нож пластического 
хирурга, хотя ей немного 
за 30, чтобы всегда быть 
молодой. Да вот только 
жизнь- не бразильский 
сериал, в реальности лю-
ди могут болеть, уставать, 
из них вытягивают ресурс 
дети и невозможно посто-
янно быть красивой. Но, 
видимо, Дибров про это 
ничего не знает.

✓ Светлана:
Весь сюжет турецких се-

риалов таков - она вечно 
убегает, он вечно догоня-
ет, если догнал - их ждет 
вечная любовь, не догнал - 
глубокая драма и еще 542 
серии на эту ему. И вот по 
этому всему - что женщину 
нужно добиваться - росси-
янки очень соскучились. 
Такая тоска по драме. 
Чтобы потом было, о чем 
рассказать своим доче-
рям: «Твой отец, знаешь, 
как за мной бегал? Управу 
поджег, только чтобы я на 
балкон вышла».
✓ Людмила:

Да все просто: в обыч-
ной жизни человек по-
ступает не как правиль-

но, а как может. Но мы 
же женщины, и нам так 
хочется не компромисса, 
а красивой сказки. Я на-
чинаю смотреть турецкие 
сериалы, когда мне очень 
грустно. Понятно, что так 
в жизни не бывает, но по-
сле 8-й серии как-то ста-
новится легче.
✓ Кристина:

Где-то читала, что ту-

рецкие сериалы больше 
всего обожают в России 
и Латинской Америке, 
потому что только мы и 
бразильцы можем понять 
эту эмоциональность, из-
лишнюю жестикуляцию 
актеров. Американские 
ситкомы  - они же про 
коварство, рациональ-
ность, а в турецких - все 
побежали, и я побежал, 

потому что песня заигра-
ла про любовь.
✓ Валерия:

А меня турецкие сериа-
лы однажды из депрес-
сии вытащили. Меня 
бросил будущий муж, и 
я две недели тупо лежала 
и смотрела «Великолеп-
ный век», «Раннюю пташ-
ку», «Черную любовь». 
И чем больше плакала с 
ними, тем легче станови-
лось.

В холодном декабре особенно хочется 
верить в любовь. Такую, как в турецких 
сериалах, где он - красив, благороден, успе-
шен и желает здоровья ее изящным рукам. 
Наш автор Варвара Вольная попыталась 
проанализировать ценность турецких 
дизов (так сериалы называют в Стам-
буле) для обычной российской женщины 
(см. номер от 29 ноября с. г. и на сайте KP.RU).

Вера: Настя: сексе, тем больше испыты-

Дмитрий Дибров выдал секрет семейно-
го счастья: выкинуть «засаленный халат», 
вспомнить, чем удивляла мужа в молодости, 
и снова удивить. Если это не поможет, ска-
чать ему порнуху и устроить ужин при свечах. 
А еще - узнать, что такого делает 17-летняя 
секретарша, что отказываетесь делать вы, 
и все-таки решиться. А то секретарш много, 
а муж один. Но при такой конкуренции мо-
жет перестать быть вашим (см. номер от 
30 ноября с. г. и на сайте KP.RU).

Подготовила 
Мария ИВАНОВА.

Самое печальное - 
одиночество вдвоем

Читатели 
с присущим им 
пылом обсуждают 
наиболее 
впечатлившие их 
материалы 
нашей рубрики.

«Женщине хочется сказки, 
а не компромисса»

«Девочки, найдите одного и успокойтесь!»

«Влажные фантазии 
вышедшего в тираж шоумена»
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Форвард ЦСКА и сборной России Федор Чалов (в центре) облачился в смокинг 
футбольного «Джентльмена года». Традиционный приз от «Комсомольской правды»  
и дружеский шарж на торжественном вечере ему вручил самый титулованный тренер 
России Валерий Газзаев, а вела церемонию награждения Виктория Лопырева.

Чалов сначала выиграл голосование болельщиков, а потом глас народа подтвер-
дили и авторитетные эксперты. Таким образом, Федор стал 30-м членом нашего 
почетного клуба, носящего имя его тезки Федора Черенкова, который первым 
примерил джентльменский смокинг в 1994 году.

Спорт

Евгений НЕСЫН,
Сергей КИРИЛЛОВ

Без российских спортсменов 
интерес к фигурному катанию 
в мире стремительно падает.

ЛЕДОВЫЙ ТУПИК
В Лозанне на днях прошла 14-я 

сессия Международного олимпий-
ского комитета, где его глава Томас
Бах закатил очередную антироссий-
скую речь. Пересказывать ее не имеет 
смысла, так что там все, как обычно. .

Президент МОК призвал федера-
ции допускать наших спортсменов на 
международные соревнования только 
в нейтральном статусе, да и то с ого-
ворками; вообще исключить участие 
в чемпионатах мира российских ко-
манд, а также бойкотировать Игры 
дружбы и другие старты в России.

При этом Бах даже не упомянул, что 
многие международные федерации 
выступают за то, чтобы побыстрее 
вернуть россиян, поскольку их виды 
спорта в отсутствие конкуренции те-
ряют привлекательность.

Любопытно, что буквально в тот же 
день американский журналист Филипп 
Херш раскрыл глаза Западу на правду 
о деградации женского фигурного 
катания без русских.

«В последнем сезоне с участием 
россиянок на международных сорев-
нованиях (2021/22) было 13 попыток 
четверных прыжков на шести этапах 
взрослого Гран-при: 8 четверных ту-
лупов, 2 сальхова, 2 флипа и лутц. За 
последние ДВА сезона без россиян 
было всего 4 попытки сольных чет-
верных за 12 этапов Гран-при, при 
этом все четыре - тулупы, которые 
делала японка Рион Сумийоши. Та-
ким образом, прыжковая револю-
ция в женском катании, которая 
началась в 2018-м с четверного 
тогда еще 13-летней Александры 
Трусовой, похоже, отброшена 
назад», - пишет Филипп Херш.

Автор приводит объективные циф-
ры. Все и правда без русских плохо. 
Считаные единицы девушек рискуют 
просто идти на сложные элементы. 
Как итог - результаты, а соответствен-
но, привлекательность соревнований 
падает, спонсоры уходят, организато-
ры и Международный союз конько-
бежцев несут убытки.

СКУЧНО БЕЗ РУССКИХ
«Если посмотреть на показатели 

побед в женском катании на этапах 
Гран-при этого сезона, то это выгля-
дит как регресс», - отмечает Херш.

И действительно, Ринка Ватанабе на 
прошлогоднем Гран-при Канады вы-
игрывала с результатом 197,59 балла. 
В этом сезоне победительница Гран-
при Японии «накатала» на 200,50 бал-
ла, а Гран-при Франции стал для фи-
гуристки победным с суммой 203,22 

балла. С таким результатом на шестом 
этапе Гран-при России в Москве она 
не попала бы даже в тройку.

Вот результаты тех стартов, а суди-
ли наших фигуристок очень строго:

1. Камила Валиева - 226,22 балла.
2. Вероника Яметова - 212,75.
3. Софья Муравьева - 210,25.
Схожая картина в парном катании, 

где тоже не все гладко с отстранением 
русских. И вот эти все вопросы накану-
не финала Гран-при, где традиционно 
катаются, как считается, именно как 
считается, лучшие фигуристы мира…

Фанаты видят все своими глаза-
ми - без россиянок скучно. О потере 
мотивации прямо говорит и японка 

Каори Сакамото, которая после от-
странения россиянок дважды стала 
чемпионкой мира. Напомним, что 
на Олимпиаде-2022 в Пекине она 
была третьей, вслед за Щербаковой 
и Трусовой.

Остается добавить, что в подоб-
ной ситуации находятся с десяток 
и других некогда популярных видов 
спорта. Норвежские лыжники сорев-
нуются сами с собой, теряет рейтинги 
трансляций биатлон, страдают бокс, 
борьба, снижение уровня конкурен-
ции заметно в фехтовании. Что уж тут 
говорить про хоккей и другие игровые 
виды спорта, где всегда были сильны 
наши спортсмены...

Все новости спорта - 
на KP.RU/SPORTS

Каори Сакамото (слева) и Луна Хендрикс дорвались до медалей 
чемпионата мира. Если бы там выступали наши девушки, 

то японка и бельгийка вряд ли бы вообще попали на пьедестал.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

С 1 сентября 
2024 года 
в школы вернутся 
уроки труда. 
Девочек научат 
варить борщ, 
а мальчиков - 
забивать гвозди. 
Нововведению 
обрадовались 
не все родители...

Госдума приняла по-
правки к закону «Об 
образовании». Одно из 
главных изменений - 
введение обязательно-
го урока труда (тех-
нологии) в начальных и 
средних классах.

- Надо готовить де-
тей к взрослой жизни. 
Учить девочек варить 
борщ, чтобы учились 
заботиться о будущем 
муже. Мальчиков - 
держать молоток. Но-
вые технологии тоже 
пусть будут в програм-
ме. Но что за мужчина 
без навыков к труду? - 
отметил плюсы нов-
шества спикер Госдумы 
и один из инициаторов 
поправки Вячеслав Во-
лодин.

Среди родителей 
и педагогов отноше-
ние к нововведению 
двоякое. Одни раду-
ются: хорошее дело! 
Дети хоть научатся 
пуговицы пришивать 
и отвертку в руках дер-
жать, многие ведь эле-
ментарного не умеют.

Другие озадачены: 
труд был обязатель-
ным уроком в совет-
ское время, потом его 
название изменили 
на технологию. Тех-
нология сейчас есть в 
программе, начиная с 
первого класса. В чем 
смысл изменений? Да 
и куда предмет впи-
хивать, если учебная 
программа и так раз-
дулась в последние два 
года за счет внеуроч-
ки - дополнительной, 
но обязательной.

Еще пап и мам вол-
нует, чему будут учить 
на уроках труда и как. 
Раньше во всех шко-
лах были мастерские 
со станками и инстру-
ментами, кабинеты со 
швейными машинка-
ми и электроплита-
ми. Сейчас во многих 
школах, особенно но-

вых, таких кабинетов 
нет, а знать, как дер-
жать молоток в руке и 
прибить им гвоздь, - 
разные вещи. И с бор-
щом та же история.

В некоторых шко-
лах, пишут в чатах, ка-
бинеты сохранились и 
вовсю используются: 
«У нас на технологии 
мальчики лобзиками 
выпиливают, а девоч-
ки шить и готовить 
учатся». Но не всем 
везет: «Мастер-
ские и кухня 
оснащены, но 
учителей нет. 
Заменяет кто 
попало. Дети 
пишут какие-
то конспекты - то 
по дизайну помеще-
ния, то какие-то быто-
вые лайфхаки, а чаще 
просто тихо сидят».

- Вернуть предмет
«Труд» в школьную 
программу нас про-
сили и родители, и 
учителя. Да, это по-
требует и пересмотра 
программ, и допол-
нительную подготов-
ку учителей, и осна-
щение классов. Но 
именно этот предмет 

в школе делает нас 
трудолюбивыми, хо-
зяйственными, усерд-
ными и сконцентри-
рованными, - заверяет 
первый зампред Коми-
тета Госдумы по науке и 
высшему образованию 
Александр Мажуга. - 
Не говоря о том, что 
единство обучения и 
воспитания - фунда-
ментальная основа пе-
дагогики!
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В том же документе есть и про 
мобильники. Телефоны в школе 
использовать запретили. Исклю-
чение - экстренные случаи, связан-
ные с возникновением опасности 
для жизни или здоровья учеников 
или работников школы. В первом 
чтении, напомним, было не так 
строго  - гаджеты хотели разре-
шить иногда использовать и на 
уроках в образовательных целях - 
снять что-то, пройти по куар-коду. 
Но потом содержание поправок 
переиначили.

Правда, как будет регулировать-
ся ношение телефонов в школу, 
законодатели не рассказывали. А 
разъяснения нужны. Ведь мобилки 
есть почти у всех. Запретить при-
носить в школу? Родители возму-

тятся, потому что хотят быть на 
связи с ребенком. Особенно если 
он после второй смены домой идет 
по темноте.

Значит, принести в школу мож-
но, но нельзя доставать и поль-
зоваться во время уроков? А что 
будет, если ребенок достанет? 
Как учитель заставит его убрать? 
Или, может, охрана на входе бу-
дет складировать в ящичек? Кто 
проследит, чтобы дети забирали 
назад свои смартфоны, а не те, 
что понравятся?

Конечно, в чатах много скепти-
цизма. Даже в школах, где теле-
фоны уже давно сдают на время 
уроков, детвора сразу нашла вы-

ход: приносят по два телефона 
и в ячейку сдают неработающий 
старенький.

За скобками остается общее 
недоумение: как такой строгач со-
относится со всеобщей цифрови-
зацией? Уже звучат предложения 
на время уроков глушить интернет 
в школе. Но это допрасходы для 
бюджета. К тому же получается, 
если включат глушилки, учитель 
тоже не сможет показать заготов-
ленный видеоролик из облака или 
электронной школы. И у прохожих, 
которые идут мимо школы, начнет 
пропадать связь…

В общем, ждем четкие инструк-
ции.

■ В ТЕМУ

Сейчас Госдума попыта-
лась помочь учителю. Де-
скать, вот тебе, педагог, оче-
редной свежевыпеченный 
закон  - деткам теперь 
нельзя проносить на 
урок мобильники.

Вот тебе, школа, 
обязательный урок 
труда.

А я смотрю и 
жду. Ну ладно, до-
пустим, - о, фор-
мальный триумф! - 
мобильники на 
уроке запретили 
(у хорошего учи-
теля, увлекающе-
го детей предме-
том, смартфон, кстати, не враг,
а друг).

Ладно, на одного странного, 
типа в учительской будет больше 
(в школе запахнет борщом, тру-
долюбиво застучат молотки, за-
визжат напильники, «все так чин-
но, благородно, по-старому»).

Так… хорошо. Замечательно. 
Но, главное-то, где?

Все же прекрасно понимают, 
от чего в провинциальных шко-
лах катастрофический недобор 

учителей, почему они пере-
гружены работой, почему 
они быстро перегорают - а 
отсюда и конфликты с уче-
никами и родителями.

Думаете, тут по-
могут уроки труда? 
Запрет телефонов?

Простое резкое 
повышение зарпла-
ты педагогам (не 
надо пугаться сло-
ва «резкое»  - идет 
речь о зарплатах в 
30  - 40 тысяч) про-
изведут волшебный 
эффект. Это на 
время притормозит 

пожирание учительских денег 
инфляцией, остановит бегство 
специалистов, и даже - затеплит-
ся интерес молодежи пойти в 
школу…

Но мы привыкли решать про-
блемы ни к чему не обязываю-
щими казну законами. Это как 
помочь нищему книгой о вкусной 
и здоровой пище. Школе уже 
давно должен помогать Минфин, 
хитроумно прячущийся за но-
стальгическими речами «о мо-
лотках и борще».

Только через мой труд!

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Школе должен помочь Минфин

  Владимир ВОРСОБИН, 

 обозреватель «КП»,  

 в прошлом учитель 

 русского языка    

 и литературы  

 в сельской школе 

Ученик временно недоступен

Многие 
папы и мамы 
с ностальгией 

вспоминают собственные 
уроки. А у кого работа 
в классе не ладилась - 

в ужасе 
от нововведения.

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00 (мск)  на Радио «КП»FM.KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU - в рубрике 

«Анекдоты»!

Почему службы доставки 
никак не введут очень нуж-
ную функцию «Заодно выне-
сти мусор»?

�  �  �
- Петрович, что с то-

бой?! Синяк под глазом, 
нос сворочен, рукав вон 
оторван… Давай я тебя 
домой провожу.

- Я из дома...
�  �  �

Британские уче-
ные изобрели круж-

ку для левшей.
�  �  �

Мюллер: 
- Штирлиц! Ваши сосе-

ди жалуются, что у вас 
утром гимн Советского 
Союза гремит на всю 
округу!

- А что еще может под-
нять с постели советского 
человека в шесть утра? 

�  �  �
- Ваша фамилия?
- Ослик.
- Хм, не повезло вам с фа-

милией... А инициалы?
- И. А.

�  �  �
- Жаль, что я умею го-

товить только торт и жа-
реную рыбу.

- Ничего, Наташ, всему 
научишься... А сейчас я 
что ем: рыбу или торт?

�  �  �
Скользкий тротуар убива-

ет культуру речи.
�  �  �

Если захотите меня 
послать, помните - я 
ленивый. Вам придет-

ся меня туда нести.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто выходит из шатра асси-
рийского полководца с его 
отрубленной головой на по-
лотне Сандро Боттичелли? 7. 
Самая «высокопоставленная» 
игла. 8. Весь цивилизованный 
... 10. Подходящее дельце 
для искателей приключе-
ний. 11. Кубизм у атлета 
на животе. 13. Чью «Леди 
Блант» продали на аукционе 
за 15,89 миллиона долларов? 
16. Фильм «Запасной ...» с 
Андреем Ростоцким в главной 
роли. 20. Обувь с галошами. 
21. Процесс в основе кэб-
бинга. 23. Геодезический 
инструмент. 24. Кто написал 
«Исповедь гипнотизера»? 25. 
Делальщик добра. 26. Жи-
вописный гений, чьи полотна 
украшают королевский дво-
рец Мадрида.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое произведение основано 

на либретто? 2. Кто внимает 
учителю? 4. Кто подсказал 
сюжет Станиславу Говорухи-
ну для его последнего филь-
ма? 5. Какую белую лилию 
за глаза цветоводы окре-
стили «королевой тенистых 
садов»? 6. Кто завоевал и 
Лидию, и Мидию? 8. Напо-
леоновский маршал из се-
мьи пожилого трактирщика. 
9. Какой химический эле-
мент назвали по аллюзии 
с «Обществом лучистых»? 
12. Что сторожит пастух? 
14. Какая Софья была ба-
бушкой Ивана Грозного? 15. 
У кого «отняли копеечку» 
в «Борисе Годунове»? 17. 
Художник, чье имя носит 
самая престижная кинопре-
мия Бельгии. 18. У кого из 
пианистов увел жену Борис 
Пастернак? 19. Глазной 
доктор. 22. Группа Джона 
Леннона.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Юдифь. 
7. Шпиль. 8. Мир. 10. Авантюра. 11. Пресс. 13. Стради-
вари. 16. Аэродром. 20. Валенки. 21. Езда. 23. Кипре-
гель. 24. Леви. 25. Альтруист. 26. Гойя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Опера. 2. Класс. 4. Довлатов. 5. Функия. 6. Кир. 8. 
Мюрат. 9. Радий. 12. Стадо. 14. Палеолог. 15. Юроди-
вый. 17. Магритт. 18. Нейгауз. 19. Окулист. 22. «Битлз».

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На выступлениях 

классических 
музыкантов я 
всегда внимательно 
рассматриваю 
их костюмы. 
Обязательный 
черный дресс-код 
порой оборачивается 
настоящими 
шедеврами. 
Очень хочется 
увидеть, как юбка 
Анны ведет себя 
в движении, 
думаю, что 
потрясающе 
экспрессивно.

Анна КУПРИЕВА, 
24 года, Санкт-

Петербург:
- Профессиональная 
виолончелистка, 
без пяти минут 
выпускница СПбГК 
им. Н. А. Римского-
Корсакова. Обожаю 
искусство и все, 
что с ним связано, 
лауреат 
всероссийских 
и международных 
музыкальных 
конкурсов как соло, 
так и в составе 
квартета 
Nevamusics. 
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Прогноз погоды на завтра,  9 декабряПрогноз погоды на завтра,  9 декабря

Барнаул -31, -27 -31, -30
Бийск -27, -24 -30, -29
Алейск -30, -26 -31, -30
Рубцовск -27, -24 -29, -28

Днем Ночью Давление 761 (мм рт. ст.)
(норма декабря - 750)

Относительная влажность 
воздуха - 71% (норма - 60)

Ветер южный, 2 м/с

Восход - 9.26
Закат - 17.06

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег


